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S
in  duda alguna, el Tec de 
Monterrey siempre se ha 
caracterizado por innovar 
e invertir en el área de la 
salud. En los últimos años 

ha posicionado al Hospital San José 
y su Escuela de Medicina como una 
de las mejores en Latinoamérica, y 
ahora, con el nuevo Centro Médi-
co Zambrano Hellion, que abrirá a 
principios del 2012, brindará un ser-
vicio integral de primer nivel. 

Por lo anterior, nos enorgullece 
contar en portada con la presencia 
del Doctor Guillermo Torre Amione, 
líder de este relevante proyecto como 
Rector de Tec Salud. Además de su 
gran preparación académica, cuenta 
con experiencia internacional como 
Director de uno de las instituciones 
médicas más importantes de Esta-
dos Unidos: el Hospital Metodista de 
Trasplantes en Houston, Texas. Co-
noce todos los detalles de su trayecto-
ria y proyectos en la sección Historias 
de Éxito.

Con esta edición cerramos el 2011 
aprovechando para felicitar a todo el 

equipo de PLAYERS of  life Monte-
rrey, porque evidentemente, hemos 
tenido el mejor año y juntos logramos 
las metas planteadas. Le doy gracias 
a todos por mantener de forma per-
manente una actitud positiva, así co
mo disciplina y trabajo en equipo. En 
el 2012 nos trazaremos objetivos más 
elevados para seguir perfeccionándo-
nos y ofrecer a nuestros lectores me-
jores contenidos cada mes.

Los invito a reflexionar durante 
estas fechas decembrinas, sobre todo 
en lo bueno que esperamos conseguir 
para el próximo año y también en 
cómo podemos tener balance en las 
áreas más importantes para ser feli-
ces: Familia, Trabajo, Salud, Vida de 
Pareja, Economía, Relaciones Socia-
les, Esparcimiento y Apostolado.

Les deseo un Año Nuevo lleno de 
triunfos y que Dios les regale salud 
y alegría para ustedes y sus familias. 
Les dejo una frase que para la mayo-
ría de nuestros entrevistados resume 
la clave del éxito: “Ser exitoso consis-
te en obtener lo que se desea. Ser feliz 
es disfrutar lo que se obtiene”.
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HISTORIAS DEL AYER

Directores 
de la Facultad de Medicina UANL

Dr. Juan de Dios Treviño García
Sucesor directo de José Eleuterio Gonzá-
lez, mejor conocido como “Gonzalitos”. 
Nació en Villa de García en 1838 e inició 
su carrera de Jurisprudencia en el Colegio 
Civil de NL, sin embargo, a petición de 
Gonzalitos, la dejó para incursionar en la 
Escuela de Medicina.

Comprometidos con la salud
Cuatro médicos de distintas épo cas tuvieron en común la Di rección de la Facultad de Me dicina de 
la Universidad Au       tó noma de Nuevo León. Co    no ce a los personajes que con  tri buyeron a impulsar 

y es ta ble cer lo que hoy es una de las me jo res escuelas de esta dis ci  plina a nivel nacional.

Por Samantha Fematt

En 1861, mientras era estudiante, asumió el cargo de Adminis-
trador del Hospital Civil, concluyendo nueve años después. Fue 
catedrático de diversas áreas, como Higiene, Clínica y Fisiología, 
además de un reconocido obstetra en el noreste del país. En 1877 lo 
nombraron Director del Hospital Civil y Secretario de la Escuela de 
Medicina. Once años después y tras la muerte de su mentor, tomó 
la Dirección de la Escuela. En su trayectoria política fue Senador de 
NL en 1870 y Diputado Federal en 1879. Murió en julio de 1918. 

Dr. Jesús García Segura
Nació en Monterrey en 1906. Estudió en 
la Facultad de Medicina de NL, tomando 
el rumbo de la Anatomía Patológica y más 
tarde de la Microbiología. Viajó a París 
donde hizo diplomados y fue reconocido 
por su estudio para el diagnóstico de la sífi-
lis. En 1940 el Gobierno de Francia lo pre-
mió con las Palmas Académicas.

De regresó a la ciudad se reincorporó en la Facultad impartiendo 
clases, además de convertirse en Jefe de los Laboratorios de Salubri-
dad y Asistencia del Estado. Tomó la Dirección de la Facultad en 
1937, a los 31 años, siendo así hasta la fecha el Director más joven 
que ha tenido la institución. En su gestión inició el Servicio Social 
para los pasantes de Medicina que el Doctor Guajardo había impul-
sado. En 1939 el Consejo de Cultura Superior del Estado decidió 
que la Escuela de Odontología se incorporara a la Facultad de Me-
dicina, por lo que el Doctor García Segura fue el primer Director de 
la actual Facultad. En 1941 concluyó su cargo, dedicándose a dirigir 
su empresa: Laboratorios García Segura. Murió en 1971.

Dr. Eusebio Guajardo Zambrano
Originario de Apodaca, cursó la carrera en 
la Escuela de Medicina de Monterrey, espe-
cializándose en Pediatría en la Universidad 
de Texas. A su regreso se hizo cargo de la 
cátedra de Patología y Clínica de Niños en 
la Facultad.

Fue Director de la Institución en varias etapas: la primera tras 
la partida del Doctor Juan de Dios Treviño García. La segunda en 
1924, pero un año después se retiró tras la clausura de la institu-
ción por falta de recursos. Su última gestión directiva fue de 1934 
a 1938, donde impulsó el proyecto Hospital-Escuela y el Servicio 
Social para los pasantes de Medicina. Falleció en abril de 1939.

Dr. Méntor Tijerina de la Garza
Procedente de General Bravo, efectuó 
sus estudios de Medicina en la UNAM. 
Luego se incorporó al Hospital Civil de 
Monterrey desde 1947, en el área de Ci-
rugía. Un año después impartió el Primer 
Curso de Cirugía General en la Facultad, 
tarea que continuó realizando hasta 1961. 
En el Hospital Universitario llevó a cabo 
la primera cirugía de corazón en nuestra 
ciudad y la segunda en México. En 1955 
practicó una comisurotomía aórtica congénita, primera en Améri-
ca Latina.

Llegó a la Dirección de la Facultad ese mismo año, en que tam-
bién se promulgó la ley orgánica del Hospital Universitario. Du-
rante su gestión se inició la estructura académica departamental 
de la Facultad de Medicina. En 1961 concluyó su cargo, integrán-
dose al IMSS en su especialidad de Cirugía de Corazón. Desde 
1963 fue miembro de la Academia Mexicana de Cirugía, además 
de Diputado Local. En 1996 obtuvo la Medalla al Mérito Cívico 
del Gobierno de Nuevo León, entre otros reconocimientos. Falleció 
en el 2005.
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PERFILES

Patricia Rivera

Por Samantha Fematt

E
mprendedora y 
apasionada son 
las características 
que describen a 
Paty Rivera, quien 

ha cruzado las fronteras con 
su investigación y aplicación 
de la Dieta de los Asteriscos. 
Originaria de la ciudad de 
México, es Licenciada en 
Nutrición y Ciencias de los 
Alimentos por la Universi-
dad Iberoamericana. Tiene 
un Diplomado en Alta Di-
rección (IPADE), un Máster 
en Terapia Breve Sistémica 
(Instituto Milton Erikson) y 
el curso de Educadores en 
Obesidad Infantil (Universi-
dad de Barcelona).

Su interés por mejorar los 
hábitos alimenticios surgió al 
concluir su carrera, pues se 
percató de que las dietas solo 
consideraban las calorías que 
una persona consumía, pro-
vocando ansiedad, hambre 
y frustración. Menciona que 
para ayudar a la gente a adelgazar permanentemente sin arriesgar 
su salud, empezó a investigar sobre las hormonas que controlan el 
hambre, centrándose en la insulina, que convierte en grasas todos 
los azúcares no utilizados. “Cuando la persona controla la produc-
ción de insulina automáticamente pierde el hambre y la ansiedad”.

Basada en su investigación, diseñó un método fácil y didáctico 
que enseña a comer con balance, regulando la llegada de la insuli-
na a la sangre, lo que genera una energía constante hacia el cere-
bro, sin que se almacene como grasa. Menciona que al comer con 
la correcta combinación de alimentos, en automático eliminamos 
grasa y recuperamos masa muscular, lo que ayuda a quemar más 
grasa, verse joven y normalizar los niveles de colesterol, glucosa y 
triglicéridos en la sangre.

Creando un modelo revolucio
nario
Para dar con este método la Nutrió-
loga invirtió casi 17 años. Después de 
su Maestría en Psicología comenzó a 
ser más flexible. Un día al contemplar 
la naturaleza vino a su mente la idea 
de que los alimentos están diseñados 
con ciertas proporciones. Con base 
en ello, calculó las listas de raciones 
según la estatura de las personas y 
les asignó un color: amarillo a los 
carbohidratos, ya que representan la 
luz (energía requerida por el cerebro 
para funcionar); rojo a las proteínas, 
que son como el ladrillo (material de 
construcción del cabello, piel, huesos 
y músculos); azul a las grasas, el “gas 
de la estufa” (mantiene la temperatu-
ra y produce hormonas); y en verde 
los alimentos libres y verduras, como 
“trabajadores del cuerpo” (recogen 
desechos y dan mantenimiento a 
nuestro sistema).

Este método fácil y didáctico, fue 
un éxito. Para llegar a más gente Paty 
comenzó vendiendo franquicias, sin 
embargo, gracias al internet modifi-
có su esquema a licencias. Hoy tiene 
76 consultorios en México, así como 

presencia en Colombia, Perú y EU; en éste último país por medio de 
una aplicación de Apple. Esta expansión permite atender a 58 mil 
pacientes anuales mediante consultas personales o vía internet; ade-
más participa en programas de radio y TV, y ha escrito cuatro libros 
(85 mil vendidos): La Dieta de los Asteriscos, Comer bien la mejor cura, El 
recetario de los asteriscos y El secreto de los asteriscos para niños.

México ocupa el primer sitio en obesidad infantil; en NL 78% 
de las personas sufren esta enfermedad. Por ello, Paty está 100% 
comprometida en hacer un cambio. Creó el proyecto “Dona tus 
Kilos”, enfocado en empresas, que con la suma del peso perdido 
por los empleados, busca la donación de arroz y frijol para niños 
desnutridos. Otro programa que la emprendedora Endeavor lanzó 
es un cuento infantil para enseñar a comer bien a los pequeños.

Nutrióloga creadora de la Dieta de los Asteriscos
“El cuerpo es un mapa de tu alimentación”

Para mayor información, se recomienda acceder al sitio www.dietadelosasteriscos.com
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SEMBLANZAS

 José Luis Rojas Toledo
Director General de Farmacias Benavides

Por Ana Beatriz Priego

D
espués de 24 años en el mundo 
del retail, José Luis está culmi-
nando una parte de su vida pro-
fesional con la visión de llevar 
a Farmacias Benavides a un im-

portante crecimiento en México y acrecen-
tar su presencia en más países de Sudamé-
rica en donde Grupo FASA tiene presencia, 
como Chile y Perú. Contador Público de 
profesión, decidió dejar los libros contables 
y los registros de impuestos para emprender 
su propio negocio en el mercado mayoris-
ta de abarrotes; después de cosechar éxitos 
en esta compañía por 19 años, ingresó al 
Grupo Casa Saba, donde la familia Saba 
y el Lic. Alejandro Sadurni, vicepresidente 

de FASA, lo designaron  para desarrollar la 
cadena de Farmacias ABC en Guadalaja-
ra y hoy trabajar en Farmacias Benavides 
a cargo de 902 farmacias a nivel nacional. 
Conoce más de sus proyectos a futuro y del 
valor agregado que su experiencia le está 
aportando a este destacado negocio que 
lidera y del que ya estamos familiarizados 
como un lugar de confianza y parte de 
nuestra vida diaria.

—¿Cuáles son los principales servi
cios que brinda Farmacias Benavi
des?

—Ofrecer la mejor alternativa en far-
macias y soluciones de conveniencia para 
nuestros consumidores y por supuesto siem-
pre dando prioridad a la mujer, entregando 

productos y servicios de calidad asociados a 
la salud, belleza, cuidado e higiene personal 
y el consumo habitual.

—Es un gran paso contar con far
macias en los aeropuertos. ¿Cuántas 
existen actualmente?

—Hoy contamos con seis sucursales en el 

Los aplausos son 
buenos, pero son 

las críticas de 
nuestros clientes 
lo que más nos 

alimenta para ser 
mejores

José Luis en el área de fotografía de la sucursal Galerías Monterrey
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aeropuerto de la ciudad de México, dos en el de Guadalajara y una 
en el de Monterrey.

—¿Qué puede encontrar un cliente al visitar la reinaugu
rada Farmacia Benavides en Galerías Monterrey?

—Una farmacia hecha principalmente para la mujer, donde el 
cliente podrá acceder al mejor  servicio, productos  y por supuesto 
a los mejores precios debido a la cadena de distribución del Grupo 
Casa Saba. Los nuevos centros de solución son Centro Dermocos-
mético, Área de Belleza, Fotografía, Mundo Saludable y Área de 
Snacks. El proyecto de negocio El Mundo Saludable es algo que 
iremos perfeccionando, sin embargo, lo que destacará es que ade-
más de tener una enorme gama de productos vitamínicos y natu-
ristas, estarán muy accesibles, aparte de que habrá un experto que 
asesorará a los clientes en sus compras y también en cuanto a la 
manera en que deben consumir los productos.

—¿Cuántas sucursales tienen en Latinoamérica, México 
y Nuevo León?

—Más de mil 500 farmacias en Latinoamérica, 902 Farmacias 
Benavides en México, de las cuales 203 están en Nuevo León.

—Dentro de su ramo, ¿qué distingue a Farmacias Bena
vides de sus competidores?

—La calidad en el servicio. Nos enfocamos mucho en el desa-
rrollo de nuestros colaboradores, buscando ser un referente laboral 
inigualable, pues estamos seguros que de esta manera el trato hacia 
nuestros clientes será el mejor que puedan encontrar. Asimismo, 
ofrecer el mejor medicamento a los mejores precios, así como todo 
lo relacionado con la belleza, salud y cuidado de la mujer. Además, 
nuestro personal de farmacia está certificado en dispensación de 
medicamentos.

—¿Qué valores los rigen como empresa?
—Trabajo en equipo, conducta ética, cultura de servicio al cliente, 

innovación, orientación a resultados, comunidad y responsabilidad 
social.

—¿Hacia dónde se encamina en su actual designación?
—Después de estar alrededor de cinco años en Guadalajara 

abriendo las 168 Farmacias ABC, el Señor Manuel Saba, Presi-
dente del Grupo, decidió comprar Grupo FASA, asignándome  la 
responsabilidad primero del área operativa y actualmente la Direc-
ción General. Se van sumando muchos peldaños a mi vida profe-
sional, donde hoy puedo aplicar mi experiencia, mis fracasos, mis 
éxitos, en un negocio que va a crecer exponencialmente. Creo en 
el proyecto Farmacias Benavides, estoy casado con él todas las ho-
ras del día. Mis metas personales son cumplir todos los objetivos 
y presupuestos que acuerde con mi Consejo de Administración y 
posiblemente, pedir más países de Sudamérica para operar y tras-
pasar cada estrategia y proceso que esté funcionando en México.

Me divierto mucho estando con el Grupo, porque aplico toda 
mi experiencia en proyectos rentables, nuevos y con un importante 
capital. Se están mezclando muchos factores: un buen equipo ad-
ministrativo, un Consejo de Administración muy fuerte y lo que 

uno va aprendiendo con las vivencias de tantos años en el retail.
El mercado está cambiando muy rápido, año con año, antes era 

cada cinco o 10 años. Así que resulta fundamental prepararnos a 
tiempo con una estrategia principalmente relacionada con la salud, 
por eso decidimos que nuestro principal mercado fuera la mujer, 
queremos que sienta que la consentimos, que pueda encontrar todo 
lo relacionado con la belleza y la salud en Farmacias Benavides. El 
tema de la expansión es importantísimo, porque vamos a entrar 
a la ciudad de México, donde hay 24 millones de consumidores 
que necesitan un servicio como el que estamos ofreciendo y segura-
mente tendremos que entender los estratos socioeconómicos para 
acercar un punto de venta adecuado a cada uno de ellos.

—¿Cuáles fueron sus principales retos al pasar de ope
rar a dirigir la empresa?

—El primer objetivo es la parte humana, uno ya sabe qué hacer 
y cómo lo quiere hacer, pero si no se cuenta con la gente que cree 
en tu proyecto y comparte ese liderazgo con el ejemplo, es más difí-
cil. Entonces lo primero es atraer a las personas para que entiendan 
el proyecto, cómo lo van aplicar y después darle a todo vapor. Mi 
primer reto es mi equipo. 

Hoy mi equipo de operación es el mejor que hay en México. Lo 
demás es sencillo, cuando el objetivo es claro, está bien definido y va 
de acuerdo al core business del negocio. Entonces, lo esencial es hacer 
equipo. Ahora van las demás áreas, la parte financiera, la comercial, 
que me encanta, y tantas otras, incluso llegando al área de sistemas.
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José Luis Rojas con integrantes del gran equipo de Farmacias Benavides



20 DICIEMBRE 2011 - ENERO 2012

para lograr sus objetivos. Gracias a ello y la constancia, buena ali-
mentación y aprovechamiento de los descansos, realizó el Triatlón 
San Agustín 2007, su primera competencia, seguida por el Mara-
tón Monterrey 2008 y el Ironman Cozumel 2010, éste último fue 
la “gota que derramó el vaso” para que se dedicara de lleno a los 
Ironman.

En seis meses ha efectuado dos carreras de esta índole: Cozumel 
y Woodlands. “Los hice seguidos para aprovechar los entrenamien-
tos”, que requieren de una concentración y dedicación diferente 
a cualquier otro deporte. Su tiempo récord ha sido de 13 horas y 
busca mejorarlo en su próxima meta: el mundial de Triatlón Nueva 
Zelanda 2012, competencia que está en la mira de miles de de-
portistas. Para ello entrena los siete días de la semana, dos horas 
consecutivas, aprovechando todas las competencias (carreras, ma-
ratones, Half  Ironman y otras) para ejercitarse y estar en perfecta 
condición. “Se te hace vicio, me siento mal si no entreno”.

Agrega que lo más difícil en las carreras ha sido el entrenamien-
to, pues para una competencia grande tienes que ser constante. 
“No es que entrenes más un día que otro, sino que no dejes de 
hacerlo”, dado que un día puede hacer la diferencia.

Fuera del entrenamiento
Cuando Álvaro no está entrenando, trabaja en su propio bufete de 
abogados que emprendió hace diez años; combinando a la perfec-
ción su vida personal y el deporte. Todo “va de la mano, ya que 
es parte de mi rutina diaria”. Además, a sus 38, lleva 16 años de 
casado y es padre de tres varones: “mi familia desempeña el rol más 
importante en mi vida”. Con ellos goza leyendo un buen libro y 
conviviendo en actividades que fomenten la unión.

Se considera alegre, honesto, creyente, trabajador y deportista. 
Define su éxito como el resultado de un trabajo arduo, esfuerzo, 
constancia y amor a los objetivos que se propone.

FINISH

Álvaro Cazarín
Dinstiguido competidor de Ironman

Por Samantha Fematt 
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El deporte te hace 
sentir muy bien, 
estás más vivo y 
eres más feliz

H
ace cinco años inició un episodio que lo ha llevado a ga-
nar dos cosas: salud y diversos podios en competencias 
de triatlón y Ironman.

Emprendió el viaje tras su inquietud de realizar una 
actividad completa y retadora en que pudiera llevar a 

cabo diversos deportes. Antes solía correr por su cuenta 5 y 10K, 

Álvaro en corto…
-Deporte: Lo mío
-Meta: Ver a mis hijos realizados
-Competencia: Ironman Kona
-Familia: Mi razón de vivir
- Frase: Los únicos limites que tenemos, son los que cada 
quien en lo personal nos ponemos

terminando con tiempos de novato. “No me llamaba la atención 
nada más correr”, por lo que en una ocasión, hojeando el perió-
dico, vio que se efectuaría una carrera de triatlones y asistió. Ese 
suceso bastó para encontrar la mezcla perfecta y dar inicio con su 
trayectoria, que le ha dado muchas satisfacciones y alegrías.

Tras su incursión en el equipo de Trainer, comenzó a entrenar 
diariamente, siguiendo el programa establecido por su entrenador 
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COMPROMISO SOCIAL

Armando Estrada
Director de Vía Educación AC, Capítulo México

Por Ana Beatriz Priego

D
esde chico Jesús Armando Estrada Zubía quería ser 
maestro. Estudió Ingeniería Industrial y de Sistemas 
con Especialidad en Manufactura Electrónica (Tec 
de Monterrey). Luego siguió su preparación con una 
Maestría en Educación con énfasis en Política Educati-

va Internacional (Universidad de Harvard). Nacido el 30 de agosto 
de 1977 en Durango, ha destacado por su espíritu emprendedor y 
excelentes habilidades de aprendizaje. Mientras estudiaba su maes-
tría en Boston en 2005, coincidía con varios amigos de diferentes 
países latinoamericanos en que la educación es el principal medio 
a partir del que pueden generarse verdaderas oportunidades para 
la ciudadanía; creando así una red para permanecer conectados y 
aprender de la experiencia de los demás en su búsqueda por nuevos 
y mejores modelos de transformación social y educativa.

Comenzaron haciendo investigación en cómo formar compe-
tencias ciudadanas aprovechando la incorporación de la materia 
Formación Cívica y Ética en el programa de estudios. Se vincu-
laron con expertos y universidades en México, EU y Colombia, 
formando una red de especialistas en educación y desarrollo social 
sustentable en Latinoamérica. “Decidimos fundar Vía Educación, 
porque precisamente a través de mejorar la forma de enseñar y 
aprender, las personas logran allegarse mejores oportunidades para 
sí mismos, sus familias y comunidades, y con ello romper un ciclo 
nefasto de deterioro social”. Armando piensa que en México es 
urgente trabajar en la educación de capacidades o competencias 
ciudadanas, incluso antes que en matemáticas, ciencias o español.

Los principales proyectos en que se enfoca la organización es tra-
bajar en ambientes de educación formal (escolar) y no formal (co-
munidades). “En colaboración con la SEP este año trabajamos con 
más de 340 maestros, en el desarrollo de competencias ciudadanas 
para la participación y convivencia con el programa Aprender a 
Participar, Participando”, mencionó. 

Un tema de gran relevancia es el bullying, por lo que también se 
encaminan a prevenir la agresión escolar en primarias con el pro-
grama Aulas en Paz, además de otros proyectos de investigación e 
implementación de mejores prácticas pedagógicas.

Una anécdota que le demostró a Estrada que la organización 
tenía trascendencia, fue escuchar a maestros de secundarias públi-
cas decirle que habían decidido no jubilarse, porque a partir de los 
nuevos proyectos en los que estaban involucrados habían redescu-
bierto su rol como docentes y promotores de una mejor sociedad.

Casado y con un hijo, Armando lleva más de 15 años coordinan-
do misiones en comunidades rurales, trabajando en investigación y 
evaluación de programas educativos y sociales; diseñando sistemas 
de evaluación de procesos de medio ambiente, seguridad, salud y 
responsabilidad social para empresas como CEMEX. “Tengo la 

Hay que aprender a 
participar, participando

oportunidad de ser parte de think tanks de innovación en educación, 
transparencia y políticas públicas; y miembro de consejos de distin-
tas organizaciones”, agregó.

Para lograr los objetivos día con día, un reto para él es saber 
que individualmente se puede conseguir muy poco, “por lo que 
hay que sumarse a muchos actores igualmente apasionados por la 
educación desde el Gobierno, las empresas y la sociedad civil para 
hacer un trabajo grande y coordinado”. En la lucha por el bien 
común, Armando considera prioritario que aprendamos a parti-
cipar y convivir, sabiendo que siempre estamos siendo un modelo 
de referencia para otros. Vía Educación es un ejemplo de que el 
trabajo en equipo siempre rinde frutos, comenta Armando, quien 
dirige a un grupo de 16 profesionales de educación, investigación y 
organización comunitaria, quienes en el 2011 han tenido el apoyo 
de más de 133 voluntarios.
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Carlos Enrique 
Hernández Mena

SEMBLANZAS / León

Director General de Continental Airlines
Un hombre que diariamente 
tra  ta de mantener el balance 
que  le permita desarrollarse 
en  su vida familiar, laboral y 
con  las personas que lo rodean.

C
arlos Enrique nació en Guatema-
la,   Guatemala. Estudió Adminis-
tración y una Maestría en Mer-
ca deo. La mayor parte de su vi da 
laboral ha transcurrido en di fe-

rentes áreas de la aviación, sin embargo,  ha 
explorado muchos y muy variados campos 
que lo han llenado de experiencias ricas en 
conocimientos, convirtiéndolo en la perso-
na que actualmente es.

Sus inicios fueron en KLM y Mexicana 
de Aviación en la parte de Operaciones. 
Va rios años después fue invitado a laborar 
en Continental Airlines. En 1994, con el 
Tra ta do de Libre Comercio, se ampliaron 
los horizontes comerciales y la compañía 
re qui rió extender su presencia en México, 
opo r tu nidad que lo puso al frente de la em-
presa estadounidense en nuestro país.

—¿Qué aspectos han marcado su tra
yec toria laboral?
—Tiene que ver un poco con el legado fa-
miliar: mi padre trabajaba en la aviación, es-
pe cí ficamente en operaciones, encargándose 
de la preparación para que un avión pu diera 
despegar; así nació mi gusto por in cur sionar 
en la industria aérea. Comencé en KLM, 
luego en Mexicana y posteriormen te to mé 
clases de aviación, convirtiéndome en pi loto 
privado, pero me di cuenta de que mi ca mino 
no era ése.

Comencé un viaje multicolor, que me per-
mi tió conocer increíbles personas y lugares, 
que ayudaron a forjar mi carrera pro fe sional. 

Fui contratado por Ethicon, empresa dedicada a la comercialización 
de agujas para sutura en cirugías; después ingresé en Exxon como 
especialista de lubricantes; pasado algún tiempo la agen cia de publi-
cidad Saatchi & Saatchi me invitó como Director de Nuevos Nego-
cios, lo cual me resultó irónico, porque era hacer pu blicidad para una 
agencia de publicidad. En ese periodo me llamaron de Continental 

Por Javier García Hernández y María de los Ángeles Bueno
Fotografía por Oscar Lechuga
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Airlines para encargarme de la Dirección de Cen tro américa, hasta 
llegar a México, donde llevo 18 años al frente de la compañía y re-
cientemente fui notificado como Director de la fu sión de Continental 
y United Airlines en la República mexicana.

—¿Cuáles son sus funciones como Director?
—Mi puesto incluye estar en todo y a la vez en nada. La dirección es 
como un reloj, si uno de los elementos falla, el sistema operativo no 
funciona; por otro lado, lo que hace que funcione es la energía: si se 
motiva, delega y permite que cada persona crezca, todo marcha de 
manera óptima. Por lo tanto, mi principal actividad es llenar de ener-
gía a quienes colaboran en nuestra compañía.

—Compártanos sus principales metas a corto y mediano 
pla zo.
—Seré Director de la nueva United Continental Airlines, por lo que 
mi meta es integrar la fusión de Continental y United en México, 
con ti nuando con los mismos objetivos de transparencia y calidad pa ra 
nuestros clientes.

—¿Cómo ve a los recursos humanos existentes en México 
y en especial a los que están desarrollándose profesional
mente dentro de Continental Airlines?
—Son magníficos, como en todos lados, lo único que se necesita es 
im pul so, motivación y acompañamiento para empatar sus activida-
des  con lo que requiere la compañía. En este país hay excelentes per-
so nas, con muchas ganas de aprender y salir adelante, solo requieren 
de motivación, conocimiento y dirección para que de esa for ma lo-
gren hacer realidad sus proyectos.

—¿Con qué escala de valores maneja su vida?
—Tuve la suerte de que mi abuelo siempre quiso inculcarnos el valor 

de la disciplina, por lo tanto estudié la pre-
paratoria en una academia militar en Vir-
ginia, Estados Unidos, con la finalidad de 
obtener estructura, organización y liderazgo; 
ahí comprendí que se debe ser líder con el 
ejemplo, ser honesto y recto, siempre estar 
dispuesto a ayudar, y a que los demás puedan 
aprender.

—A partir de su experiencia, ¿cuál 
con si dera que es la clave para alcan
zar el éxito?
—Primero hay que definir la palabra éxito. 
Pa ra mí significa vivir en paz con uno mis-
mo, haciendo las cosas correctas, establecien-
do prioridades, buscando un balance en tre 
familia, Dios, actividades laborales y so cia les.

—¿De qué manera logra encontrar 
ese balance?
—Tengo muy claro lo que es importante, 
pun tua lizo todas mis actividades y las ubico  
en cuatro cuadrantes, donde pongo las cosas 
importantes y lo urgente, pues si te enfocas en 
realizar lo más relevante todo va ad qui rien-
do un orden. También divido mi día en dos 
partes, am y pm: por la mañana atien do a los 
clientes externos porque 80% de la planea-
ción matutina se cumple, en la tar de atiendo 
clientes internos y soluciono al gún pendiente. 
En el ámbito familiar, por lo  menos, siempre 
tomo la cena en casa.

Un requisito permanente es estar conscientes 
de que todos cometemos errores, pero lo 

significativo es la capacidad de encontrar una 
solución oportuna, que contribuya al crecimiento 

personal, profesional y de la organización

Palabra por
Pa la  bra 
Avión: Comunica-
ción,  transporte
México: Grande, 
exi  to  so
Éxito: Lo bien 
he cho  a la primera y 
en  tiempo
Trabajo: Fuente 
de   vida
Familia: Piedra 
an gu lar
Continental 
Air li nes: Mi gran 
es cue la y el mejor 
via je
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WINES & APPETIZERS

Vinos 
espumosos

Tipos y Elaboración

C
onocemos el champagne o vino 
espumoso por su gran presencia 
en bodas, cenas especiales y ce-
lebraciones. Existen diferentes 
métodos para crearlo, los dos 

más importantes son el clásico o champenoise, 
utilizado para el champagne espumoso de 
la región de Champagne en Francia, cavas 
españolas como las de René Barbier o vinos 
espumosos de todo el mundo; y el charmat, 
usado en Piemonte y Alto Adige al norte de 
Italia. Hay una gran diferencia entre la ela-
boración de estos vinos, a continuación una 
breve explicación.

Champenoise (método tradicional)
Con este procedimiento se produce una se-
gunda fermentación en la botella, haciendo 
que las moléculas de CO2 se queden en el 
líquido y sea espumoso. Puede llevarse a 

Productos exclusivos de La Castellana

Norton Cosecha Especial 
Extra Brut (Argentina): 
su 100% uva chardonnay da 
como resultado un espumoso 
fresco y mineral. Aromas y sabo-
res a pera, manzana, limón y ret-
rogusto a mantequilla. Ideal para 
un buen brindis y acompañar 
salmón ahumado.

Prosecco Pinelli (Italia): 
uno de los grandes espu-
mosos del mundo; los aromas 
característicos de esta uva 
son durazno, lima y toronja. 
Fresco y frutal. Un maridaje 
especial es el spaghetti mari-
nara que contiene calamares.

René Barbier 
Cava Brut (Es-
paña): 
de uvas xarello, 
macabeo y parella-
da. Gran acidez 
y aromas cítricos 
como limón y 
excelente retrogusto 
mineral. Adecuado 
para brindar en 
ocasiones especia-
les con un buen 
maridaje de quesos 
semi curados.

cabo con uvas blancas o tintas (fermentadas 
en blanco, es decir, retirando los hollejos 
después del prensado). El mosto obtenido 
se deja fermentar en barricas de madera. 
Para mejorar la calidad pueden mezclarse 
mostos de distintas variedades y cosecha 
(assemblage), la mezcla resultante se llama 
cuvée. Se añade azúcar y levaduras a la mez-
cla, y se embotella para que vuelva a fer-
mentar, produciendo gas carbónico natural 
que queda encerrado en la botella hasta su 
descorcho. Es un método apto para la ob-
tención de champagne y de cavas españo-
las.

Charmat
Consiste en realizar la segunda fermenta-
ción en grandes depósitos de acero inoxi-
dable y una vez fermentado se embotella 
definitivamente; al no tener contacto ínti-

mo con sus levaduras, no ofrece las mismas 
cualidades que se logran con el método 
tra di cional. El procedimiento fue ideado 
por Eugène Charmat en 1916 y hoy se uti-
liza para producir grandes cantidades en 
contraposición al champenoise, que aunque 
permite un mejor control del proceso, es 
mucho más laborioso. Con él se elaboran 
grandes espumosos como el Prosecco y Val-
telina Superiore.
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IN MOTION

Cierre
Indicadores de la industria automotriz en México

Con satisfacción llegamos al 
último mes del año y si revi-
samos algunos puntos de lo 
ocurrido en la industria auto-
motriz en nuestro país, vale la 
pena mencionar ciertos indi-
cadores de importancia.

Por Lic. Héctor González
Gerente General Asia Motors

M
éxico se ha consolidado 
entre los cinco principales 
fabricantes de vehículos en 
el mundo, con una mayor 
integración de proveedores 

locales, así como ingenieros y diseñadores 
nacionales. Todo esto reafirmando nuestra 
vocación de producir y exportar automóviles 
que ha provocado la generación de más em-
pleos, la mayor captación de divisas al país 
y el desarrollo de las regiones involucradas.

En la República los distribuidores de au-
tomóviles nuevos entendieron que el mode-
lo de negocio cambió drásticamente y nos 
adaptamos a ello. Hoy en día se requiere 
mayor inversión, capacitación, eficiencia 
empresarial y algo muy importante: ape-
tito por competir. Entendiendo las nuevas 
formas de comercialización, con las ten-
dencias de las redes sociales que cada vez 
toman más fuerza en los mercados, los pa-
rámetros de medición más exigentes en los 
procesos de ventas, servicio y atención a 
clientes, así como de seguimiento y lealtad 
de los mismos, que nos dan la oportunidad 
de brindarles una mejor asistencia.

Este año el crecimiento en número de 
ventas de autos nuevos ha presentando un 
aumento de 10% en comparación con el 
2010, aún faltando el último mes de este 
2011, el cual es muy importante en ventas 
por las condiciones que se dan a fin de año; 
todo apoyado en la tendencia de crecimien-

del 2011
to en ventas de Estados Unidos, acompa-
ñado de las estrategias de la AMDA para 
bloquear la entrada desmedida de unidades 
importadas de modelos viejos que perju-
dican la comercialización, así como los 
soportes de los gobiernos con decretos de 
beneficio para las personas que adquieren 
su automóvil nuevo.

Además se ha dado una importante evo-
lución en el crecimiento anual promedio del 
crédito automotriz, también en un rango de 
10% contra el año anterior. La morosidad 
ha disminuido a niveles previos a la crisis y 
la cobertura se mantiene elevada; llevando 
a ser cada vez más grande la oferta de las 
financieras con tasas más blandas y con-
diciones de pagos iniciales más atractivas. 
Para muestra está el excelente resultado 
de ventas por financiamiento que se acaba 
de presentar en el tradicional evento mul-

México es el decimoquinto consumidor mundial de 
vehículos nuevos, con una tendencia de recuperación

 avanzada, aportando más de un millón de empleos en toda 
la cadena productiva, incluyendo la comercialización.

timarcas realizado en Cintermex durante 
octubre, organizado por la ADANL.

Otro indicador positivo es el resurgimien-
to de algunas marcas que con lanzamientos, 
estrategias de producto y de mercado han 
logrado significativos crecimientos, desta-
cando Nissan, Volkswagen, Renault y Maz-
da, por citar algunos de los ganadores, que 
han aprovechado la carencia de inventarios 
de algunas otras marcas consolidadas que 
se vieron afectadas por el desastre en Japón.

Así me despido, esperando tener más 
información positiva en la industria tanto 
en México como en Nuevo León al anali-
zar las cifras definitivas del cierre de año; 
buscando iniciar con ese referente el 2012, 
siempre con la tendencia de crecimiento 
que nos lleva a ir siempre en pro del ganar-
ganar para el cliente final, el distribuidor y 
la planta armadora.
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STARS OF LIFE

Hugh 
Laurie
Artista completo
Es mundialmente conocido por su participación en la exitosa serie tele-
visiva Dr. House, pero sus talentos van más allá de su papel en la serie, 
tal como lo ha demostrado a través de su carrera, en sus facetas de 
actor, escritor, músico y atleta.

Ilustración por Jaime García Seceñas James Hugh Calum Laurie nació el 

11 de junio de 1959, 

en Oxford, Inglaterra.

Junto con su esposa Jo tiene tres hijos: 

Charlie, Bill y Rebeca.

Estudió Antropología en Cambridge, institución en 

la que se unió al equipo de remo y ha admitido que éste fue 

el verdadero motivo por el que ingresó a la casa de estudios.

Entre sus libros favoritos se encuentran Las uvas de la 
ira, Moby Dick y El espía que surgió del frío.

Inició su carrera actoral en el grupo 

Footlights Club de Cambridge, 

del cual fue Presidente en el último año de universidad.

Su actuación en Dr. House lo ha hecho acreedor a dos Globos 
de Oro y una nominación al Premio Emmy.

Su filmografía incluye la laureada cinta 
Sensatez y sentimientos (1995).

Integró la banda de rock 
Poor White Trash and the Little Big 
Horns y hoy es tecladista de Band 
From TV, formada por varias personalidades 
del espectáculo con fines altruistas.Ha trabajado con los famosos histriones británicos 

Stephen Fry, Emma Thompson y Rowan Atkinson.

Ama la música, toca piano y guitarra, 

y también es un excelente cantante.

En 1996 publicó su primera novela: 

The gun seller (Noche de perros).

Por cada episodio de Dr. House recibe un 

salario de 400 mil dólares.

PLAYERS of life invita a los ilustradores a participar en esta 
sección. En la próxima edición la estrella será la estatuilla del 
premio cinematográfico Oscar
  
Contacto: mariana.serna@grupoplayers.com.mx
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BEST SELLERS

Top
Diciembre
10

Libros
-El arte de la vida sana / Karina  Velasco: explora algunas de 

las teorías más efectivas, que son fácilmente adaptables a cualquier es-
tilo de vida y tipo de cuerpo.

-Los secretos de las etiquetas / Claudi Mans: contribuye a 
entender de qué se componen los productos que consumimos a diario 
y a descifrar los secretos de sus ingredientes.

-Los secretos eternos de la salud / Andreas Moritz: responde 
algunas sonadas preguntas de nuestra época, como ¿de dónde surgen 
las enfermedades?, ¿quién se cura y quién no? y ¿estamos destinados a 
enfermar?, entre otras.

-Mindfulness para reducir el estrés / Bob Stahl y Elisha 
Goldstein: enseña el método de reducción de estrés basado en el mind
fulness (programa de ocho semanas que disminuye estrés, ansiedad, pá-
nico, depresión y dolor crónico).

-Steve Jobs.  La biografía / Walter Isaacson: dos años de traba-
jo, más de 40 entrevistas con Steve Jobs, más de 100 amigos, enemigos, 
colaboradores y familiares entrevistados, todo en un solo compendio.

Música
-En primera fila / Franco de Vita: material grabado en vivo desde 

los Estudios Comtel de Miami, donde el autor interpreta sus grandes 
éxitos y temas inéditos, acompañado de artistas como Alejandra Guz-
mán, Noel Schajris y más.

-MYLO XYLOTO / Coldplay: la más reciente discografía de este 
legendario grupo inglés, se compone de 14 canciones con capas y tex-
turas de distintos sonidos.

-Christmas / Michael Bublé: primer álbum navideño del cantan-
te canadiense, incluye CD + DVD con más de 30 minutos de imágenes 
de la grabación y 18 villancicos clásicos.

Películas
-La piel que habito: dramática historia de un brillante cirujano 

plástico, quien después de perder a su esposa en un accidente auto-
movilístico, se obsesiona por crear la piel perfecta para que el cuerpo 
habite (estrena el 2 de diciembre).

-En un mundo mejor:  Anton es un médico que divide su tiempo 
entre su hogar en Dinamarca y su trabajo en un campo de refugiados 
en África, mundos que crean un conflicto, haciendo que él y su familia 
decidan entre la venganza y el perdón (estrena el 2 de diciembre).

Fuentes
-Libros: Librería La Ventana, www.laventana.com.mx
-Música: Gandhi Monterrey, www.gandhi.com.mx
-Películas: Cinépolis, www.cinepolis.com.mx
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ETIQUETA

Para ser,   
hay que parecer…
Crea un estilo propio que proyecte tu personalidad

Originario de México, DF, 
cuenta con 18 años de ex  -
pe rien cia en la confección 
de trajes y alta costura. En 
1994 ini ció su pro pio taller 
de sas trería y en el 2000 
creó GONZÁLEZLUGO, su 
mar ca, la cual hoy ha logra-
do de   sa rrollar la más alta 
ca  li dad de trajes y camisas 
100% hechos a ma no y a 
la medida.
editorial@playersoflife.com
www.gonzalezlugo.com

Clicerio González 
Lugo

L
a referencia no es al “súper yo” o el “yo verdadero”, y menos apunta 
a una transformación o cambio de imagen con un asesor profesio-
nal. “Para ser, hay que parecer…” suena superfluo, pero en realidad 
no lo es tanto. Está comprobado que en la medida en que queramos 
parecer o ser lo que deseamos, será más fácil lograrlo. Podremos 

crear nuestro auto-concepto (término de moda en la psicología transpersonal), 
relacionado con “la suma de creencias de un individuo sobre sus cualidades 
personales”, es decir, lo que sabemos o creemos saber de nosotros mismos.

Cada persona va formando este concepto a lo largo de su vida, por ejemplo, 
interpretamos nuestras emociones y conductas para luego compararlas con 
las de los otros y preguntarnos si son iguales o diferentes. Entender y analizar 
esto puede ayudarnos a crear un estilo propio, no necesariamente radical ni 
exótico, simplemente personal, que nos haga sentir bien y cómodos con no-
sotros mismos.

En muchos sentidos podemos querer parecer lo que deseamos, no solo en el 
vestir o con nuestra imagen personal; todo tiene que ver con la congruencia y 
decisión de generar un estilo particular y acorde a lo que queramos proyectar. 
Es importante resaltar que esto nos hará sentir mejor, generando una satisfac-
ción que se reflejará en nuestra actitud, seguridad y estado físico.

¿Qué debemos hacer? Primero, definir con exactitud lo que deseamos pro-
yectar, qué imagen queremos dar y qué estilo nos hace sentir más cómodos 
(sin pensar en una situación específica). Luego, distinguir las alternativas en 
función a nuestras posibilidades y preferencias, pensar qué nos queda mejor, 
ya que siempre hay prendas, marcas o cortes de ropa para todo gusto, género 
y preferencia. Qué nos hace sentir a gusto y qué nos da ese plus. Cada quien es 
diferente, por eso no necesariamente lo que está de moda es lo que mejor nos 
acomoda (aunque siempre podemos darle un toque a nuestro estilo usando los 
colores y accesorios de temporada).

Tips para las posadas y cenas na-
videñas

-La pana en colores secos y el terciopelo vienen 
muy fuerte. Éste último aunque parece una fibra 
muy invernal no lo es tanto, pues es 100% algodón, 
por lo que no es tan caliente ni pesada. No teman 
usar el velvet jacket o los tonos negro y azul mari-
no, ya que son muy combinables y visten mucho. 
Pueden lucirlos con jeans o pantalones de vestir. 
En cuanto a los zapatos, sugiero botines y calza-
do café, en particular el monk strap (con una o dos 
hebillas).

-En cuanto a accesorios, pueden añadir varios 
(pañuelos, lentes, bufandas), solo que al mezclarlos 
traten de no combinarlos a la perfección, sino más 
bien que rompan con los tonos o patrones que traen.

-Es importante pensar e invertir tiempo y dinero 
en localizar prendas a nuestra medida, debido a 
que nos ayudan a vernos y sentirnos mejor. Ade-
más, cabe recalcar que normalmente las de alta 
calidad (que también suelen ser más costosas) son 
más resistentes y durables.

Los detalles de 
un outfit mas-

culino denotan 
el gusto y estilo 

personal, 
reflejando mu-
cho de nuestra 
personalidad
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E
n este otoño-invierno nos 
encontramos con bol-
sos de mano tipo car  tera 
con o sin asa, pa  ra llevar 
al hombro o en la mano, 

rígidos, de colores y estampados. És-
tas son las princi pa les tendencias a 
tomar en cuenta al elegir obsequios 
para ellas.

3.

2.

1.

GIRLS & GIFTS

Bolsos
de

Temporada
-Clutch-bag para el día: bolsos peque-
ños, también conocidos como “sobre”, se llevan 
en la mano y sin correa. Solemos recurrir a ellos 
para las fiestas y vienen en versiones más suaves 
y coloridas para usar durante el día, como los de 
Gucci, Marchesa y Marc Jacobs.
-Correa larga: las correas se alargan y ve-
mos bolsos que llegan hasta la cadera, así lo pro-
pone Marc Jacobs.
-Bolsos grandes: se usan desde tempora-
das pasadas, pero para el invierno 2011 continua-
rán con mucha fuerza, según las tendencias de 
Carolina Herrera, Burberry y Valentino.

Por Karla González 
Diseñadora de Modas
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1. Burberry Tote Bag. Burberry Colección Otoño Invierno 
2011/2012
www.burberry.com

2. Carolina Herrera Matryoshka Bag. Carolina Herrera Colec-
ción Otoño Invierno 2011/2012
www.carolinaherrera.com

3. Gucci Bouvier Bag. Gucci Colección Otoño Invierno 
2011/2012
www.gucci.com

4. Fendi Limited Edition Bag.  Fendi Colección Otoño Invierno 
2011/2012
www.fendi.com

4.

5.

6.

7.

8.

9.

10.

11.

12.

5. Marc by Marc Jacobs Clutch. Marc Jacobs Colección 
Otoño Invierno 2011/2012
www.marcjacobs.com

6. Louis Vuitton Collection Bag. Louis Vuitton Colección Otoño 
Invierno 2011/2012
www.louisvuitton.com

7. Valentino Flower Bag.  Valentino Colección Otoño Invierno 
2011/2012
www.valentino.com

8. Marc by Marc Jacobs Bag. Marc Jacobs Colección Otoño 
Invierno 2011/2012
www.marcjacobs.com

9. Gucci Clutch Bag. Gucci Colección Otoño Invierno 
2011/2012
www.gucci.com

10. Marchesa Clutch Bag.  Marchesa Colección Otoño 
Invierno 2011/2012
www.marchesa.com

11. Hermes. Hermes Colección Otoño Invierno 2011/2012
www.hermes.com

12. Prada.  Prada Colección Otoño Invierno 2011/2012
www.prada.com



ESTILO & GENTLEMAN

LA CORBATA
código de vestimenta

El hombre de gusto siempre debe 
reducir su necesidad a lo sencillo

Honoré de Balzac

L
a moda es una ciencia que une es-
tilo y tendencia cada temporada, 
pero no siempre lleva un camino 
directo hacia la elegancia mascu-
lina. La corbata puede revelar va-

rias cosas acerca de quien la usa: los colo-
res fuertes y alegres denotan, por ejemplo, 
una personalidad extrovertida, o en el caso 
con  tra  rio, los tonos oscuros evidencian so-
briedad.

La corbata monocromática facilita su combinación con el traje
¿Dónde usarla?
a. En la oficina: azul marino o vino
b. Para comer en un sitio elegante: tonos claros
c. Para una ocasión festiva de día: colores serios de rojo y azul
d. Para un fin de semana formal: marrón rojizo o verde

Ofrecen un mundo de posibilidades
¿Dónde usarla?
a. En la oficina: para reuniones muy importantes solo tonos serios
b. Para comer en un sitio elegante: todos los colores
c. Para una ocasión festiva de día: tonos serios y oscuros
d. Para un fin de semana formal: combinaciones campestres             
con verde, vino, marrón o amarillo

Un solo color  

 A rayas 

Por Karla Gonzalez 
Diseñadora de Modas 
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Cuanto más grande el lunar, más atrevida la corbata
¿Dónde usarla?
a. En la oficina: azul marino o negro con lunares blancos
b. Para salir a comer a un sitio elegante: dependiendo de la época, también 
con un fondo más claro
c. Para una ocasión festiva de día: solo con lunares finos sobre fondo oscuro
d. Para un fin de semana formal: no se recomienda

Un clásico, frecuentemente se usa con el traje oscuro de nego cios 
¿Dónde usarla?
a. En la oficina: solo estampados de cuadros escoceses         
serios, como Blackwatch 
b. Para salir a comer a un sitio elegante: diseños de colores fuertes
c. Para una ocasión festiva: no se recomienda
d. Para un fin de semana formal: tonalidades terra

Diseñadas para llamar la atención
¿Dónde usarla?
a. En la oficina: evitar en los ramos más conservadores
b. Para salir a comer a un sitio elegante: según el gusto personal 
c. Para una ocasión festiva de día: no se recomienda 
d. Para un fin de semana formal: no se recomienda 

Un solo color 1. Silk Tie. Boggi Milano Colección Otoño Invierno 2011/2012  2. Fancy Cashmere Tie. Boggi Milano Colección Otoño Invierno 
2011/2012  3. Structured Wool Tie. Boggi Milano Colección Otoño Invierno 2011/2012  A rayas 1. Regimental Satin Tie. Boggi Milano Colección 
Otoño Invierno 2011/2012 2. Regimental Jacquard Silk Tie. Boggi Milano Colección Otoño Invierno 2011/2012 3. Regimental Silk cotton Tie. Boggi 
Milano Colección Otoño Invierno 2011/2012  Con lunares 1. Polka Dots Tie. Boggi Milano Colección Otoño Invierno 2011/2012  Con cuadros 
escoceses 1. Fancy Prince of Ales. Boggi Milano Colección Otoño Invierno 2011/2012 2. Over Checked Wool. Boggi Milano Colección Otoño Invier-
no 2011/2012  Con motivos de fantasía 1. Fantasy Tie. Boggi Milano Colección Otoño Invierno 2011/2012
www.boggi.it

Con lunares 

Con cuadros escoceses  

Con motivos de fantasía 
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CORREDORES 
A PRUEBA DE

TODO
Que el frío y la lluvia no se interpongan en tu camino. 
Te presentamos lo más nuevo en equipo que te ayudará 
a mantener tu temperatura corporal óptima para lograr 
los mejores resultados al realizar tu rutina. 

SPORT FASHION

Tips para correr bajo la lluvia:

Si vas a tomar tu auto para ir a correr o si 

corriste una carrera, lleva una toalla y ropa 

extra para que al terminar no hagas todo el 

recorrido a casa con la ropa mojada y de 

esta manera evites enfermedades.

Pon  a secar tus tenis aflojando las agu-
jetas, quitando la plantilla y rellenándolos 
con papel periódico, esto ayuda 
a absorber más rápido la humedad.

2
3

Por Karla González 
Diseñadora de Modas

Es importante prevenir el frío de los pies con un 

par de calcetas que ayudan a la transpiración y 

calzado resistente al agua. Algunos corredores 

fanáticos envuelven sus pies en bolsas de 

plástico para evitar que se humedezcan.1
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TODO
NIKE ELEMENT SHIELD MAX JACKET 

NIKE STORM JACKET 2.0

NIKE CYCLONE JACKET

NIKE ELEMENT SHIELD PANT

NIKE LUNAR GUIDE +3 SHIELD

NIKE FREERUN +2 SHIELD
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Technology: 
health
& fun

En esta ocasión presentamos algunos 
gadgets ideales para quienes practican 
triatlón, pues contribuyen a que tomen 
nota de su desempeño al correr y me-
jorar tiempos en la bicicleta, además 
de aumentar la emoción y diversión al 
ejercitarse.

Por Marco A. López

Nike+ SportWatch 
GPS con TomTom
Controla tiempo, distancia, ritmo, 
frecuencia cardíaca y calorías que-
madas. Muestra un mapa de la ruta, 
con datos de ritmo y cambios de 
elevación (Nikeplus.com, club de run-
ning más grande del mundo). Monitor 
de frecuencia cardíaca compatible 
con el transmisor Polar Wearlink+. 
Registra un historial máximo de 50 
carreras y récords personales.

Polar Wearlink+ 
Transmitter
Combina alta tecnología que 
une deporte y ciencia para dar 
seguimiento al ritmo cardiaco del 
corredor con información audio-
visual. Compatible con el brazalete 
Nike+ Sportband, iPod® nano de 
5ª y 6ª generación, y ordenadores 
de entrenamiento Polar. Su correa 
textil puede lavarse a máquina y su 
conector es impermeable.

Velocímetro Sigma 
1609
Dispositivo que mide la velocidad gene-
ral, media y máxima alcanzada en las 
carreras de bicicleta, además posibilita 
un comparativo entre velocidad media 
y actual. Registra kilometraje y tiempo 
parcial y total. Cuenta con cronómetro, 
hora, temperatura y retro-iluminado. 
Programable para dos tamaños de 
rueda.

Cámara de casco 
ATC9K Oregon 
Scientific
Foto (5MP) y video en formato digital con 
tarjetas SD de hasta 32GB. Se monitorea 
con un LCD a color de 1.5”. Resolución 
HD 1080p (1920 x 1080). Incluye control 
remoto, sensor de gravedad y apuntador 
láser. Resistente hasta 20 m bajo el agua 
y caídas de 1.2 m de altura.

3

1 Sensor Nike+
Se coloca bajo la plantilla del tenis 
izquierdo con tecnología Nike+, 
sincronizándolo con un Nike+ Sport-
Watch GPS, un iPhone 3GS® u otro 
dispositivo de seguimiento de Nike+. 
Mide velocidad, distancia, tiempo y 
calorías consumidas, transmitiendo 
inalámbricamente la información al dis-
positivo de seguimiento, proporcionan-
do datos en tiempo real.

2

4

5

MATERIAL WORLD
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Romain Jerome
ENRIQUECE SU COLECCIÓN

ALTA RELOJERÍA

José Ballesteros, Representante de RJ
www.romainjerome.ch

STEAMPUNK

El nuevo modelo Steampunk nace de un impulso 
creativo de alta intensidad y cataliza todos los atri-
butos de una personalidad devastadora. Expresado a 
través de sus garras sujetadoras pulidas de acero, pis-
tones y numerales romanos, el diseño se convierte en 
un arma poderosa de convicción en este modelo sin 
restricciones. Está alojado en una caja de 50 mm de 
diámetro que sin obstrucción provee vistas del meca-
nismo robusto; construido con rigor, que naturalmen-
te demanda respeto y está sostenido en su sitio por 
cuatro pistones atornillados hacia abajo que simboli-
zan el motivo insignia de RJ, la “X”. La magia de la 
luna, el poder de la lava y los misterios subacuáticos 
son las fuerzas poéticas que impulsan esta explo-
sión creativa.

“Legendario e histórico”
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Bvlgari
FUERZA ESTRUCTURADA DE LA ALTA 

RELOJERÍA CONTEMPORÁNEA

ALTA RELOJERÍA

Ivonne Lebera, Gerente de marca de Bvlgari 
www.bulgari.com

OCTO CHRONOGRAPH 
QUADRIRETRO

Potencia contundente, pero serena, caja de arquitec-
tu ra octagonal que evoca una construcción sofisti-
cada. El Nuevo Octo Chronograph Quadri-Retro 
Co  lec ción Gerald Genta, desarrollado en acero y 
ce rá  mi ca, simboliza fuerza tranquila, refinamiento 
es té ti co y sofisticación micro mecánica. Expresa con-
tinuidad en dos sentidos diferentes. Por una parte, en-
carna la ele gancia intemporal de un estilo único ba-
sado en la in timable identidad de su forma octagonal, 
por otra, el corazón mecánico que le da vida reivin-
di ca sus valo res de alta relojería contemporánea. De 
es pí ritu muy de portivo y resueltamente moderna en 
la forma, esta crea ción viste un mecanismo de alta 
re  lojería, el ca liber GG7800, absolutamente único 
en su género dentro del círculo de excelencia de 
los mecanismos complicados por la disposición 
grá fica de la visualización de las diferentes informa-
ciones de me dida del tiempo.

“Emoción y calidad, 
salir de lo ordinario”
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Parmigiani
RELOJERO OFICIAL DE LA CBF

ALTA RELOJERÍA

Carla Rosell, Gerente de Marca de Parmigiani
www.parmigiani.ch

PARMIGIANI PERSHING 
CHRONOGRAPHE

Parmigiani firma un acercamiento excepcional con la 
mí tica Confederação Brasileira de Futebol (CBF). Un 
nuevo eje de comunicación que traduce el interés de 
la mar ca en apoyar a aquellos que crean las leyendas. 
El mí tico futbol brasileño vibra con una intensidad 
poco fre cuente en el imaginario colectivo de millo-
nes de se guidores en todo el mundo. La  marca de 
al ta reloje ría suiza se enorgullece de poder asociarse 
con esta le yenda y de anunciar su colaboración con 
la CBF como relojero oficial de la instancia. Grabado 
con el emblemático escudo de la CBF en el dorso, 
el reloj ofre  cido al jugador Ronaldo, obra maestra, 
construida y magnificada a su paso por los talleres, 
luce los co lores oficiales de la Confederación: oro, 
azul y ver de. El cronógrafo Pershing bicolor de 
titanio y oro rosa destaca el simbólico tono 
azul intenso sobre la esfera decorada con guilloquea-
do “Côtes de Genève”. 

“Las leyendas del deporte son 
una fuente de inspiración para 

Parmigiani”
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Longines
SUTIL AMBIVALENCIA

ALTA RELOJERÍA

Aron Kowk Fu Shing, Vocero Oficial de Longines
www.longines.com

ADMIRAL

Este reloj está fabricado con gran detalle. Sus ca-
racterísticas principales son: cara redonda en acero 
inoxidable con cristal de zafiro y una sola capa de an-
tirreflejo en la parte inferior, así como bisel negro de 
cerámica con es cala taquimétrica. Su movimiento es 
automático me cánico L705, latiendo a 28.800 alter-
nancias por ho ra y proporciona 46 horas de reserva 
de marcha. Cuenta con función de horas, minutos, 
segundero pe queño a las nueve y fecha a las seis. Me-
ca nismo de cronógrafo: el centro de 60 segundos y 
30 mi nutos, con tra las tres. Su brazalete es de acero 
ne gro con enlaces de cerámica, triple cierre de segu-
ridad ple gable y pulsador mecanismo de apertura. 
Esta lí nea presenta la sutil ambivalencia de un es-
quema que es sobrio y robusto a la vez, y Lon-
gines lo hace perfectamente en su habilidad 
innata pa ra combinar elegancia y rendimiento.

“La colección Admiral evoca el 
prestigio del deporte, predominan

do la precisión y la belleza” 
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Tissot
CLASE Y SUTILEZA

ALTA RELOJERÍA

Michael Owen, Representante de Tissot
www.tissot.ch

TSPORT PRC 200

Cuenta con movimiento de cuarzo de calibre 
F=6.111, 40 milímetros de caja de acero inoxidable, 
mar cador azul marino con segunderos blancos y mar-
cador de horas junto a números arábigos blancos en 
las posiciones tres, nue ve y 12. El marcador está pro-
tegido con cristal de za firo resistente a raspaduras y 
ofrece tres cronógrafos submarcadores azules y una 
escala taquimétrica. 

Su brazalete es de clásico acero inoxidable y un do-
ble botón de seguridad en el broche. Asimismo, es te 
reloj ofrece resistencia al agua de hasta 200 metros y 
contiene una ventana de fecha en la posición cua tro. 
Tissot brinda excelencia, estilo, clase y sutileza, ade-
más de ser confortable y nunca pasar de mo da. 

“Usar un reloj Tissot se ha converti
do en un hábito para mí y es proba
blemente una de las primeras cosas 

que me pongo antes de ir a trabajar”
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Edox
PARA LOS DEPORTISTAS MÁS EXIGENTES 

ALTA RELOJERÍA

Christian Redl, Representante de Edox
www.edox.ch

ICESHARK

El nuevo IceShark, de edición limitada, es un reloj 
he cho para el mar, técnico y robusto, con un estilo 
cla  ro y fresco. El reloj tiene movimiento cronográfico 
in  ge niosamente incluido en un ángulo de 180 grados, 
res  guardado por una caja de acero. 

Los botones de control están localizados a la izquier-
da, mientras que el número de edición limitada es tá 
grabado en el flanco derecho. Rodeado por un mag
ní fico aro de cerámica, los numerales y marcado res 
re saltan en blanco y anaranjado. El marcador ne gro 
pro vee un contraste excelente con los subconta do res 
co lor naranja, y uno de ellos presenta orgullosamen te 
la silueta de un tiburón.

“Es un reloj deportivo y agresivo, 
pero a la vez, muy elegante”
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GUESS WHO?

gérald
52

enta

Maestro
 relojero
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Su ingenio y espíritu 
creador le dieron vida a 
piezas que se convirtie-
ron en iconos de la relo-
jería.  El Royal Oak de Au-
demars Piguet, o el Nau-

tilus de Patek Philippe son 
una clara muestra del 

trabajo que lo apasionó 
durante toda su vida.

C
on su trabajo, Gérald Genta se 
ga nó a pulso ser reconocido co
mo el más brillante diseñador de 
relojes de los últimos 50 años. 
En la década de los noventa lo 

demostró presentando el Octo Grande 
Son nerie Tourbillon (en la actualidad den-
tro de la colección Bvlgari), la última ex-
pre sión de la complejidad en relojería. Un 
movimiento de carga automática equipado 
con un regulador de tourbillon, una pan-
talla de hora retrógrada, indicadores de 
reserva de energía para el movimiento y la 
sonería. Este movimiento sin comparación 
es el calibre GG 31002, una sublime desti-
lación de excelencia y todo un símbolo de 
siglos de historia de relojería.

Genta nació en Ginebra, Suiza, el 1 de 
mayo de 1931. De padre italiano y madre 
suiza, en su ADN se mezclan el misterio del 

di se ño italiano y la meticulosidad y preci-
sión suiza. A los 20 años terminó sus estu-
dios de joyería, incluso al principio de su 
carrera diseñó joyas, sin embargo al poco 
tiempo se decantó por la relojería, su gran 
pasión, además de la pintura.

Creador de iconos
Genta comenzó su trabajo elaborando di-
seños para la firma Universal Genève, SA, 
que en ese momento era uno de los más 
reconocidos fabricantes de relojes, tanto 
en Estados Unidos como en Europa. Con 
esta empresa, durante sus primeros años, 
desarrolló diversos sistemas y mecanismos 
para mejorar la precisión y contrarrestar los 
problemas que generaban el movimiento y 
la gravedad, por lo que creó el micro-rotor 
UNISONIC y Accutron.

En 1961 se estableció por su cuenta y co-
Octo Minute Repeater Limit4

Gérald Genta Metasonic
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menzó a colaborar con las grandes firmas 
del sector, las cuales quedaron asombradas 
por los diseños revolucionarios del joven 
creador. Patek Philippe, Omega, Bvlgari y 
Audemars Piguet le mostraron su total con-
fianza.

Con la reconocida firma Audemars Pi-
guet creó el conocido reloj Royal Oak. 
Igualmente trabajó para Patek Philippe, 
elaborando el prestigioso Nautilus. Final-
mente, se integró a las filas de Omega, com-
pañía para la que diseñó el Constellation.

Aunque en un principio sus diseños tar-
daron en ser aceptados por los clientes de 
las grandes firmas, poco a poco las coleccio-
nes generadas por Gérald Genta se abrie-
ron camino en el difícil mercado de la alta 
re lo jería. El éxito de sus líneas ha sido tal 
que hoy en día son modelos emblemáticos 
de las compañías que los manufacturan.

El Royal Oak de Audemars Piguet, el 
Nautilus de Patek o el Constellation de 
Omega, pasando por el Bvlgari Bvlgari de 
Bvlgari son ejemplos clarificadores de la 
magistral trayectoria de Genta.

Trabajo independiente
No fue sino hasta 1969 cuando el diseñador 
se alejó de las firmas y decidió fundar la pro-
pia, constituyendo ese mismo año la marca 
Gérald Genta, ofreciendo geniales obras 
de arte, como la reconocida línea Sonne-
ries, en la que destacaba el Octo Granda 
Sonnerie Tourbillon, el cual posee cuatro 
gongs que emiten un sonido que emula las 
campanas de la iglesia de Westminster. Esta 
pieza salió a la venta con un precio de 810 
mil 200 dólares.

En 1994 diseñó el Grande Sonnerie Re-
tro, el reloj de pulsera más complicado del 
mundo en su momento, el cual consta de 
más de 950 partes, por lo que su precio al-
canzó los dos millones de dólares, aproxi-
madamente.

Durante la década de los ochenta Genta 
obtuvo una licencia especial de The Walt 
Disney Company para distribuir una edi-
ción limitada de relojes con los personajes 
de Disney. Las piezas tienen en sus caratu-
las las imágenes de Mickey Mouse, Minnie 
y el Pato Donald; fueron diseñados en Le 
Brassus, Suiza, y puestos a la venta a un 
costo de entre tres mil 250 y tres mil 650 
dólares, en 1988.

Entre los clientes habituales de Genta se 
encuentran atletas profesionales, ejecutivos, 
cantantes, estrellas de cine, políticos y per-

sonalidades de la realeza, como el príncipe 
Rainiero de Mónaco, el rey Hassan II de 
Marruecos, el rey Juan Carlos y doña Sofía 
de España, el rey Fahd de Arabia Saudita y 
la reina madre Isabel de Inglaterra.

Su herencia
“Para mí crear es tan necesario como res-
pirar, a veces cuando este impulso se apo-
dera de mi mente consigo diseñar incluso 
30 modelos al día, modelos de hombre o de 
mujer, con líneas fuertes o delicadas, a me-
nudo provocadoras. Adoro la joyería y me 
gusta combinarla con la relojería, me gus-
ta crear relojes de prestigio, extravagantes 
como la moda de los grandes diseñadores 
que me inspiran”, así definía Gérald Genta 
su trabajo.

Y aunque alcanzó gran éxito con cada 
uno de sus diseños, en 1999 Bvlgari compró 
su firma, por lo que el maestro relojero se 
vio obligado a abandonar la compañía que 
él formó y a crear una nueva empresa lla-
mada Gérald Charles, en el año 2001. Con 
esta firma Genta trabajó hasta el último 
de sus días, pues falleció el 25 de agosto de 
2011.

Para mí crear es tan 
necesario como respirar, 

a veces cuando este
impulso se apodera de 

mi mente consigo 
diseñar incluso 30 

modelos al día

Gerald Genta white-gold minute-repeating

Gerald Genta Bvlgari
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Malcom
Glazer

 Un hombre de negocios en el deporte
Dueño de un holding que le permite controlar diversas inversiones y 
compañías, entró al mundo deportivo para causar revuelo al adqui-
rir a los Bucaneros de Tampa Bay en la NFL y al Manchester Uni-

ted en la Premier League de Inglaterra.

TODOPODEROSO



57DICIEMBRE 2011 - ENERO 2012

D
e 83 años, casado y con seis hijos, Malcolm Glazer lle-
va estampada en su rostro la sonrisa del que se sien-
te ganador. Los centros comerciales a los que acuden 
cada fin de semana millones de estadounidenses y sus 
negocios dentro del mundo deportivo le han permitido 

amasar dos mil 600 millones de dólares, fortuna que lo coloca en 
el sitio 440 de multimillonarios en el último ranking elaborado por 
la revista Forbes.

En enero de 1995 compró a los Bucaneros de Tampa Bay, equipo 
de futbol americano de la NFL. Por su apariencia física, se podría 
decir más bien que su pasión por los deportes la ejerce desde la bu-
taca. Sin embargo, logró llevar a los Bucaneros desde lo más bajo 
en el universo del futbol americano hasta alzarse con el Súper Bowl 
en 2003, tal y como lo había prometido a los seguidores de Tampa 
Bay al adquirir la escuadra. Una promesa que, inicialmente, más 
bien pareció una bravuconada, pues los Bucaneros nunca habían 
ganado más de 30% de los partidos de una temporada en 19 años 
de existencia.

El sueño americano
Malcolm Glazer, de padres inmigrantes lituanos, es el mejor ejem-
plo del logro del sueño americano. El reconocido empresario nació 
en Rochester, Nueva York, el 25 de mayo de 1928 y ahora vive en 
la soleada y exclusiva Palm Beach, Florida. Su entrada en el mundo 
de los negocios la realizó cuando apenas tenía ocho años de edad, 
entonces empezó a trabajar en la tienda de relojes de su padre. 

A los 15, cuando éste murió, se hizo cargo del negocio familiar 
y lo expandió comprando varios parques para instalar caravanas. 
Te nía solo 300 dólares como capital.

Ahora, casi siete décadas después, preside junto a tres de sus 
hijos la firma First Allied Corporation, un holding que le per-
mite controlar sus inversiones inmobiliarias, participaciones en 
compañías energéticas y de alimentación, en distintos sectores 
fi nancieros, como el del gas natural y el petróleo, así como el 
de salud y medios de comunicación. Y no podía faltar su propia 
fun dación, que desde 1999 se dedica a dar asistencia caritativa y 
edu cacional a familias necesitadas en Florida.

Glazer ha dedicado su vida a invertir en distintas compañías, 
siempre con inteligencia y éxito. Pasó así más de 50 años, hasta 
que sus hijos, fanáticos del futbol americano, lo convencieron de 
comprar una franquicia. En 1995 adquirió a los Bucaneros de 
Tampa Bay, por una suma entonces récord de 192 millones de 
dólares.

El empresario puso al frente de la administración a su hijo 
Joel Glazer, de 28 años, quien impulsó al equipo a instancias que 
nunca antes en su historia habían alcanzado. Después de sufrir 
más de una década de temporadas perdedoras consecutivas, los 
Bucaneros llegaron a los playoffs en 1997, luego al campeonato de 
la NFL en 1999 y finalmente en el 2002 lograron conquistar su 
primer Súper Bowl. Hoy esta franquicia tiene un valor de mil 30 
millones de dólares, según Forbes.

El odio de Manchester
En el 2003 Malcolm Glazer comenzó a comprar acciones del 
Manchester United y la suerte de los Bucaneros disminuyó, al 
igual que el salario de sus jugadores. Muchos medios de comuni-
cación y los fanáticos locales expresaron la sospecha de que Gla-
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zer había desviado fondos de los Bucaneros para reducir la deuda 
acumulada en la compra del equipo de futbol de la liga inglesa.

A pesar de que la escuadra de futbol ha ganado cuatro ligas lo-
cales, una Champions League y una copa del Mundial de Clubes 
bajo la gestión de Glazer, su dueño es uno de los americanos más 
odiados en Manchester, pues los aficionados lo acusan de endeudar 
al club, además de que no le perdonan la venta de Cristiano Ronal-
do al Real Madrid en 2009.

Entre el 2003 y el 2005 Glazer poco a poco fue adquiriendo las 
acciones de la escuadra inglesa hasta controlar 97.3% del grupo. 
De acuerdo con Forbes, actualmente el Manchester United, cuyo 
valor aproximado es de mil 860 millones de dólares, es el equipo 
deportivo más rico del mundo.

Sin embargo, este hecho y los logros deportivos que ha consegui-
do el conjunto no han sido suficientes para acallar a los fanáticos de 
los red devils, pues durante la gestión de Glazer, que pagó 800 millo-
nes de euros por el Manchester United, se han acumulado deudas 
por 820 millones de euros. Los seguidores no lo quieren y en las 
asiduas marchas de protesta en su contra llevan pancartas que di-
cen “Love United, hate Glazer” (“Amo al United, odio a Glazer”).

Por eso, es rara la ocasión en que Malcolm Glazer visita Man-
chester, incluso nunca ha visto un partido de su equipo en Old Tra-
fford, estadio sede del conjunto inglés. Sus cuentas son un enigma, 

y hasta algunos medios británicos especulan que utiliza al Man-
chester United para lavar sus enormes deudas en otras inversiones 
empresariales.

Las deudas de los Glazer
La BBC tuvo acceso a documentos hipotecarios que muestran que 
la familia Glazer ha pedido 570 millones de dólares en un présta-
mo ofreciendo como garantías sus centros comerciales y otros 95 
millones de dólares con los Bucaneros de Tampa Bay como aval.

Además de sus hipotecas en Estados Unidos, la familia Glazer 
debe hacer frente al hecho de que una parte de los mil 13 millones 
de dólares de deuda del Manchester United pronto deberán pagar 
un interés de 16.25%, según la BBC.

Los seguidores temen que, a pesar de los últimos éxitos de la 
escuadra, la situación económica de la familia Glazer le genere una 
deuda al club que podría provocar la ausencia de dinero adicional 
en el futuro para adquirir una nueva generación de estrellas del fut-
bol. Seguidores decepcionados han lanzado la campaña “verde y 
dorado” con el ánimo de rescatar los colores originales del conjunto 
en protesta por la propiedad de la familia Glazer. A principios del 
2011, Glazer desmintió la venta del Manchester United a la familia 
real de Qatar por mil 600 millones de dólares, indicando que no 
estaba ofertando al equipo a ningún precio.

Malcolm Glazer acompañado de su hijo Joel Glazer
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IMPORTANCIA DE LA SALUD EN 
EL CONTEXTO PRODUCTIVO

Enfermedades 
laborales

-Obesidad, hipertensión arterial, diabetes mellitus 2, cáncer 
y adicciones son las enfermedades crónicas degenerativas 
que más retiros a temprana edad ocasionan en México.
-Las lesiones, sean laborales (en el área de trabajo o durante 
los trayectos) o por otras causas (incluyendo el alza de in-

cidentes debido a la inseguridad), ocupan el segundo lugar.
-20% del ausentismo ocurre a causa de enfermedades men-
tales (destaca depresión derivada del estrés permanente, 
provocado por el ámbito laboral, así como la violencia fami-
liar y de género).

Fuentes:
-Instituto Mexicano del Seguro Social www.imss.gob.mx/programas/
prevenimss
-Conferencia Interamericana de Seguridad Social www.ciss.org.mx
-http://lasalud.com.mx

Por Arturo Castañeda Orduña

IMPORTANCIA DEL SECTOR PÚBLICO EN LA SALUD LABORAL
-El IMSS atiende a 60% de la población económicamente 
activa (PEA) en México.
-Con el programa PREVENIMSS la institución contribuye 
al cuidado de aspectos dirigidos a la medicina del trabajo, 

que también incluyen la instalación de módulos en las em-
presas.
-ENCOPREVENIMSS ofrece estadísticas de interés en sa-
lud y productividad.

TRABAJADORES Y ENFERMEDAD

A 
ctualmente la salud en México comienza a 
ser un tema de interés para patrones y tra-
bajadores. El aumento de enfermedades aso-
ciadas a los adultos mayores en pacientes jó-
venes ha generado una crisis en nuestro país. 

Cuando un trabajador cuenta con un estado físico defi-
ciente, los costos aumentan para el empleador, debido a 
que no rinde de la misma manera. Los colaboradores de 
hoy enfrentan estrés, diabetes, obesidad, altos niveles de 
colesterol, cansancio crónico y otras enfermedades que 
van mermando su salud, estado de ánimo y actividad 
laboral. Por su parte, el patrón enfrenta incapacidades 
de corto y mediano plazo, ausencias por citas médicas 
e incremento en sus costos por recurrir a tiempo extra 
para cubrir las ausencias, así como descontento porque 
el equipo deberá hacer más con menos recurso humano.

Este escenario, ya común, forma parte de los proble-
mas que encaran las empresas día a día. El empleador 
y los trabajadores, conscientes de ello, y respaldados por 
las dependencias de Gobierno, comenzaron a imple-

mentar programas de salud. En la medida en que las 
compañías se preocupen por prevenir y concientizar a 
sus integrantes mediante campañas de salud y chequeos, 
las incidencias disminuirán. Acciones tan sencillas como 
tener un médico que forme parte del staff, acceso a un 
nutriólogo para consultas, realización de actividades 
deportivas entre los miembros de la organización (que 
también ayudan a mejorar el clima laboral), descuento 
en algún gimnasio, centro médico o red de doctores, así 
como campañas de información, son algunas soluciones 
para revertir la crisis de salud en nuestro país.

Está demostrado que los programas de salud mejoran 
la seguridad, desempeño y compromiso de los emplea-
dos. El empresario, además de reducir el ausentismo, 
tiempo extra, siniestralidad laboral e ineficiencia, obtie-
ne colaboradores con un mejor estado físico y emocio-
nal. El éxito de estos programas en las organizaciones 
depende por completo del compromiso que generen 
patrones y trabajadores.

Máster en Administración Estratégica e Ingeniero en 
Electrónica (ITL). Experto en Recursos Humanos, seguridad 
e higiene, calidad, mejora continua y sistemas de Toyota. 
Docente de posgrado, especialista en recursos humanos en 
TB Sewtech y colaborador en El Siglo de Torreón. Expositor y 
consultor independiente. Twitter @wolfschauze
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La psicosomática es una especialidad de la 
me di ci na, relacionada también con la psi co lo-
gía, pues trata sobre factores psicológicos que 
tienen efectos en el cuerpo y lo enferman. El 
estrés puede tener como efecto secundario un 
padecimiento en el cuerpo del que lo experi-
menta, causando así un doble su fri mien to: de la 
mente y del cuerpo. Esto su ce de cuando nues-
tro aparato mental se está mostrando incapaz 
de digerir los motivos y vivencias emocionales 
de un momento ac tual de la vida cotidiana. 
Dos ejemplos: el es  trés laboral en un ejecu-
tivo que se encuentra sometido a gran pre -
sión para cumplir sus 
metas anuales, cons -
tan  te mente acude al 
gastroenterólogo por 
dolor abdominal, la 
endoscopía ha mostra-
do una gastritis cróni-
ca, en otros momentos 
tiene colitis y episo-
dios de dolor severo 
que lo han llevado a 
emergencias. Por otro 
lado, una paciente que 
contrae matrimonio 
por segunda vez y su 
esposo e hijos se unen a los propios, confor-
mando una nueva familia, sn duda atraviesa 
una situación que le causa estrés y  somatiza, 
tiene problemas de insomnio, se encuentra 
de mal humor, con manifestaciones en la 
piel, lesiones en placas, problemas dentales y 
contractura de los músculos de la mordida, 
con dolor, espasmo e inflamación. Los ejem-
plos anteriores son padecimientos comunes, 
pero también pueden llegar a condicionar en 
situaciones crónicas. La aparición de síntomas 
de mayor gravedad como dolor crónico no ex-
plicable del todo, fibromialgia, cansancio cró-
nico, hipertensión arterial, artritis reumatoide, 
colitis ulcerosa, lupus eritematoso y hasta cán-
cer, en donde además del estrés, otros factores, 
quizá heredados, podrían predisponer.

Fue  Sigmund Freud quien pensó formal-
mente en la relación entre mente y cuerpo, 
caracterizándole en diversas formas: la con-
versión histérica, en donde lo simbolizado se 
sucede en lo corporal tomando formas espe-
cíficas y definidas que “hablan”, o  manifes-
taciones que simulan patología neurológica y 
generalmente de aspecto sensorial, parálisis 
que no corresponden a una clara inervación. 
Afonías, ceguera, anestesias e incluso convul-
siones, en los que el órgano enfermo no existe 
y el síntoma es involuntario. Un segundo gru-
po corresponde a la llamada neurosis actual, 

a la que también se le 
conoce en el ámbito 
médico como “tras-
tornos funcionales”, 
que suelen acompa-
ñar se de angustia o de 
“síntomas de estrés”  y 
que obedecen a  hipo 
o hiperfuncionamien-
to de los órganos. 
Estos fluctúan con el 
tiempo en relación a 
e ven tos externos iden-
tificados, en ocasiones 
el órgano al que se 

desplaza el estrés puede cambiar, una gastri-
tis desaparece y luego reaparece en migraña.

El Instituto de Psicosomática de París, 
iniciado entre otros por el Doctor Pierre 
Marty, en más de 50 años de investigación, 
ha desarrollado un vasto conocimiento de la 
enfermedad psicosomática y una técnica psi-
coterapéutica, que hoy resulta de gran ayuda 
para estos pacientes. 

El trabajo psicoterapéutico está encami-
nado a lograr que la mente logre un mejor 
trabajo en la “mentalización”, es decir, que 
se desarrollen nuevas capacidades mentales 
que permitan afrontar de mejor manera la 
vida cotidiana y las situaciones nuevas que se 
presentan.

 

El Especialista

Por Dr. Manuel Ponzio Carrillo

Currículum

CONTACTO: T. (818) 8348-3605     mponzio@itesm.mx     www.hsj.com.mx

Estrés y Psicosomática

Salud Laboral

A la orden del día 

Médico por la Escuela de Medicina de 
la Universidad de Monterrey. Primer 
año de  residencia en Psiquiatría en la 
Universidad de París VI. Posteriormen-
te, en la ciudad de México en SSA, un 
año de residencia rotatoria y tres más en 
la Unidad de Psiquiatría del Hospital 
Español de México. Creador del pro-
grama curricular para Psiquiatría en la 
Escuela de Medicina del Instituto Tec-
nológico de Monterrey. Cofundador 
del Instituto de Información e Investi-
gación en Salud Mental, AC, desde el 
año 2000. Jefe del servicio de psiquiatría 
del hospital San José Tec de Monterrey 
a partir de 1995. Candidato en Psicoa-
nálisis por la Asociación Regiomontana 
de Psicoanálisis. Ha participado en con-
gresos nacionales y locales, y publicado 
en revistas indexadas en temas de psi-
quiatría y psicoanálisis.

“El estrés puede tener 
como efecto secundario un 
padecimiento en el cuerpo 
del que lo experimenta, 

causando así un doble su
fri mien to: de la mente y 

del cuerpo”
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La hipertensión arterial es una enfermedad 
degenerativa del sistema cardiovascular que se 
detecta al identificar cifras elevadas de presión 
arterial y se puede presentar en cualquier sexo 
o edad. Aunque tienen mayor propensión las 
personas de más de 40 años y de acuerdo al 
estudio FRIMEX, más de 30% de la pobla-
ción la padece y de éstos solamente 40% lo 
saben; la mitad sigue un tratamiento de algún 
tipo y menos de la tercera parte tiene un con-
trol adecuado. 

Si consideramos a la población económica-
mente activa ésta la pa de ce en un rango entre el 
35 y 45% y es el cau sal 
de incapacidad la bo ral 
y pérdida de mu chas 
horas-hombre de traba-
jo. Cuando se com pli ca 
puede causar in va li dez 
permanente (he mo-
rragia cerebral e infarto 
de miocardio o cerebral, 
entre otras cosas). 

En cuanto a la rela-
ción del estrés laboral 
con la génesis de la 
hipertensión arterial, 
aún e xis ten controver-
sias; sin embargo, es un hecho comprobado 
que quien es hipertenso y está sometido a 
sobrecarga de trabajo encontrará más difícil 
controlar esta enfermedad, su posibilidad de 
complicaciones es mayor y frecuentemente 
tiene otros factores de riesgo asociados como 
sobrepeso, tabaquismo, diabetes y elevación 
de colesterol sanguíneo. 

Christus Muguerza desarrolla campañas de 
detección de factores de riesgo cardiovascular 
en todos sus colaboradores (no solo en el per-

sonal de salud), además de fomantar los bue-
nos hábitos de alimentación, se establecen días 
de convivencia entre empleados, incluyendo 
a sus familias para romper el clima de tensión 
que pudiese experimentarse.  De igual manera 
se realiza estudios de investigación para conocer 
la prevalencia de hipertensión arterial aún en 
empleados jóvenes (sorprendentemente puede 
presentarse esta enfermedad en hasta 18% de 
los jóvenes en edad universitaria). 

La detección y manejo de la hipertensión 
arterial debe ser parte de las estrategias de pre-
vención de cualquier empresa, tanto por su alta 

prevalencia, como por 
el hecho de que puede 
presentarse con sínto-
mas mínimos e incluso 
la falta de ellos, ocasio-
nando un retraso en el 
diagnóstico y control 
de esta condición, y au-
mentando la posibili-
dad de complicaciones 
potencialmente desas-
trosas e incapacitantes, 
las cuales pueden ser 
totalmente evitables.

El Hospital Chris-
tus Muguerza Alta Especialidad fue funda-
do en 1934, es la institución médica de más 
tra di ción en Monterrey. Ubicado en la zona 
del Obispado en el centro de la ciudad, es 
el puntal del Grupo Christus Muguerza que 
cuen ta con siete hospitales en territorio na-
cional: tres en Monterrey y uno en Saltillo, 
Chihuahua, Puebla y Reynosa. Es socio de 
Christus Health que se compone de alrede-
dor de 50 hospitales y 175 clínicas en Estados 
Unidos.

El Especialista

Por Dr. Ramón Javier Treviño Frutos

Currículum

CONTACTO: T. (614) 180-3800     administracion@cochihuahua.com     www.cochihuahua.com

Hipertensión arterial
Salud Laboral

En el ámbito laboral

Médico Cirujano y Partero por la Fa-
cultad de Medicina (UANL), Especie-
lista en Medicina Interna y Subespe-
cialista en Cardiología y Hemodinamia 
por el Hospital Universitario (UANL). 
Miembro titular de la Sociedad Regio-
montana de Cardiología desde 1985 y 
del cuerpo médico de Hospital Christus 
Muguerza desde 1986. Socio de The 
American Society of  Echocardiography 
(1994-2010) y Presidente de la Sociedad 
de Cardiólogos egresados del HU (2004 
a la fecha). Dirige el Departamento de 
Educación e Investigación en Salud de 
Grupo Christus Muguerza y en 2011 
publicó, entre otros, un artículo en la 
Revista de la Asociación Mexicana de 
Medicina Crítica y Terapia Intensiva 
que lo hizo acreedor al Premio Mario 
Shapiro.

“ 30% de la población pa
dece hipertensión y de éstos 

solamente 40% lo saben; la 
mitad sigue un tratamiento 
de algún tipo y menos de la 
tercera parte tiene un control 

adecuado ”
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Una persona padece obesidad severa, tam-
bién conocida como obesidad mórbida, cuan-
do tiene un sobrepeso de aproximadamen te 
30 kilos o más de lo que sería su peso ideal. El 
se dentarismo es una de las principales causas 
de esta enfermedad, gracias a los horarios de 
tra bajo actuales, aunado a la poca actividad 
fí sica que se requiere debido a los adelantos en 
la tecnología, el trabajador promedio pasa al-
rededor de ocho horas diarias en una posición 
que pocas veces varía. La obesidad extrema es 
un problema de salud pública que aca  rrea en-
fermedades gra  ves. En-
tre los pa de ci mientos 
asociados al ex ceso de 
peso es tán la diabetes 
mellitus, hi per  tensión 
ar  te  rial, colesterol alto, 
pro   blemas ar  ticulares, 
sín  drome me   ta bólico, 
al  gunos ti   pos de cán-
cer, apnea del sueño, 
in  fertilidad, va      ri ces y 
tras  tornos se xua   les. El 
ries  go de muerte de un 
paciente con obesidad 
severa es de 10 a 12 ve-
ces ma yor que el de un individuo de la misma 
edad con peso nor  mal, y el riesgo de desarro-
llar diabetes es con  si derablemente más alto, 
en función del ex ce so de peso.

Ser obeso severo condiciona estados psico-
ló gicos anormales como pérdida de la au-
toestima, depresión, aburrimiento, ansiedad 
y estrés, además de generar discriminación 
so cial. De acuerdo con los consensos de los 
Ins titutos Nacionales de Salud de Estados 
Uni dos y la Norma Oficial Mexicana para el 
Tra tamiento Integral de la Obesidad, actual-
mente el único método terapéutico que logra 
una pérdida de peso adecuada, segura y sos-

tenida es la cirugía para la obesidad, cirugía 
ba riátrica o metabólica.

A todo paciente que padezca hipertensión 
ar terial o diabetes más obesidad, se le debe 
plan tear algún procedimiento quirúrgico ba-
riá trico como solución a su enfermedad y a la 
me joría de su calidad de vida. Entre los bene-
fi cios que ofrece esta cirugía destacan la pér-
dida de en tre 80 y 100% del exceso de peso, 
así como el con trol definitivo de la diabetes y 
la presión ar terial hasta en 95%.

Ningún otro tipo de tra tamiento médico 
ofre ce al obeso seve-
ro di chos porcentajes 
de re misión de los 
padecimientos aso-
ciados. No obstante 
que se trata de una in-
tervención que impli-
ca un cierto costo, la 
calidad de vida que se 
obtiene con ella y las 
ventajas de sobrevida 
a largo plazo, jus  ti-
fican la inversión. Los 
candidatos a esta ci -
rugía son las personas 

con 30 kilos o más so  bre su peso ideal o índi-
ce de masa corporal ma yor de 35 kg/m2, que 
han fracasado en intentos dietéticos previos 
y quienes padecen en fermedades asociadas 
al sobrepeso. El Hos pital Aranda de la Parra 
ofrece estas intervenciones, a nivel de centro 
de excelencia, en su Unidad de Cirugía de 
Obesidad y Cirugía Me tabólica, donde se 
cuenta con especialistas certificados por el 
Colegio Mexicano de Ci rugia de Obesidad y 
Enfermedades Metabólicas (CMCOEM) y la 
Asociación Americana de Cirugía de Obesi-
dad y Metabólica (ASMBS) .  

El Especialista

Por Dr. Jorge Lazo de la Vega

Currículum

CONTACTO: T. (477) 714-8820     jorgelazodelavega@gmail.com     www.arandadelaparra.com

Obesidad severa

Salud Laboral

Cirugía bariátrica, una solución

Médico Cirujano, egresado de la Fa-
cultad de Medicina de Universidad 
La Salle, México, DF, con especia-
li  dad en Cirugía General por la 
UNAM y adies tramiento en Cirugía 
del Trauma en el IMSS. Miembro del 
Con sejo Me xicano de Cirugía Gene-
ral y  del Con sejo Mexicano de Gas-
troenterología. Ac tual Vicepresidente 
del Colegio Me xicano de Cirugía pa 
ra la Obesi dad y Enfermedades Me -
ta bólicas, AC. Miembro de las me  sas 
directivas de las aso ciaciones me-
xicanas de Cirugía Ge ne  ral y de Ci-
rugía Endoscópica; del Colegio Me-
xicano de Cirugía para la Obesidad 
y Enfermedades Me tabólicas. Recibió 
el Premio Secretaría de Sa lud Calidad 
en la Aten ción Médica 2003-2009.

“A toda persona que pa
dezca hipertensión arterial 

o diabetes mellitus más 
obesidad, se le debe plan
tear un procedimiento qui
rúrgico bariátrico, como 

solución a su enfermedad”
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Desde la antigüedad se ha relacionado al cáncer 
con factores emocionales, las de fi ni cio nes alre-
dedor de los años 1600-1700 con si de ra ban que 
éste era consecuencia de “la san gre melancólica” 
o de desastres en la vida co mo motivo de mucha 
perturbación y pena.  To do esto basado en la ob-
servación que el es trés y situaciones de angustia 
extrema en la vi da agreden a nuestro organismo, 
provocando en fer me dad física. A principios del 
siglo XX es tas teorías empezaron a cambiar, al 
dirigir la a ten ción a factores externos como cau-
santes de cáncer, tales como bacterias, virus, el 
aire que respiramos, los 
alimentos que ingerimos 
o el lugar donde trabaja-
mos. También in flu ye el 
tabaquismo, obesidad, 
ma la alimentación o al-
te ra ciones genéticas, pe
ro sin olvidar ese lazo de 
unión con el estrés, aun-
que no existe un e fec-
to-causa directo demos-
trable .

Actualmente sabe-
mos que el estrés está 
relacionado con la 
producción de hormonas, co mo epinefrina y 
cortisol, las cuales nos ayudan a responder en 
situaciones de alerta, ocasionando ciertos efec-
tos como aumento del ritmo car dia co, la presión 
arterial, de los ni ve les de azúcar en la sangre, 
que presentán do se de manera esporádica, po-
dría considerar se hasta beneficioso, pero cuan-
do esto ocurre de forma crónica, nos arrastra 
a otras consecuencias físicas como obesidad, 
de pre sión y a muchas de nuestras conductas ac-
tual es que contribuirán a aumentarnos el ries go 
de desarrollar cán cer. Esta respuesta neu ro en-
dócri na puede al te rar directamente a la cé lu la 
impidiéndole re  pa      ra     r        s e del daño ex  ter  no con 
pérdida en la regulación de su cre  ci  mien  to. 

También sa be mos que el estrés de bi li ta nues-
tro siste ma inmunológico, per mi tien do algunas 
ve ces  el de sa rro llo de  tumores relacionados 
con virus, como algunos linfomas y cáncer cer-
vi co-uterino. Lo que sí sabemos con certeza 
es que podemos ayudar a nuestro organismo 
para no contribuir a su deterioro por el es trés 
constante en el cual vivimos en nuestras so-
cie da des, fortaleciéndolo con ejercicio diario, 
alimentación sana y balanceada, técnicas de 
relajación y una actitud positiva, porque te ne-
mos un hermoso y complejo cuerpo que nos 

acompaña todos los 
días y  esto nos otorga 
la obligación de prote-
gerlo de las agresiones 
físicas externas y de las 
emocionales a las cua-
les nos enfrentamos 
diariamente.

Hoy día, en nuestro 
pa ís el cáncer es la se-
gunda causa de muerte, 
y el Estado de Chihua-
hua ocupa el quinto lu-
gar en este tipo de en  fer -
me  da  des. Conscientes 

de esta pro ble má  ti ca, un grupo de inversionistas 
iniciaron con el proyecto del Centro Oncológico 
de Chi hua hua (COC), buscando brindar al pa-
ciente y a sus familiares un servicio inte gral único. 
Se reunió la experiencia comprobada de Hospi-
tal CIMA Chihuahua y de South  west Oncolo-
gy Centers, una de las clínicas más prestigiadas 
de Estados Unidos en el tratamiento oncológico. 
En el COC el paciente on co ló gi co y su familia 
en cuen tran experiencia médica, calidez humana 
y tecnología de van guar dia. Los ser vi cios que se 
ofrecen son: radioterapia, qui mio te ra pia, psico-
logía clí ni ca, nutrición, toma de muestras para 
labo ra to rio, cuidados espe cia les de calidad de 
vida y tanatología. 

La Especialista

Por Dra. Flor de Thè Bustamante Valles

Currículum

CONTACTO: T. (614) 180-3800     administracion@cochihuahua.com     www.cochihuahua.com

Estrés y cáncer
“Mente sana en cuerpo sano”

Egresada de la Universidad Autó-
noma de Chihuahua con especia-
lidad en Oncología Médica por el 
Centro Médico Nacional Siglo XXI, 
Universidad Nacional Autónoma de 
México. 

Miembro de la Sociedad Mexica-
na de Estudios Oncológicos (SMEO). 

Certificada por el Consejo Mexi-
cano de Oncología. 

“  Los factores externos cau
santes de cáncer son bacterias, 

virus, el aire que respiramos, los 
alimentos que ingerimos o el lu
gar donde trabajamos. También 
in flu ye el tabaquismo, obesidad, 
mala alimentación o alteraciones 

genéticas, pero sin olvidar ese 
lazo de unión con el estrés”

Salud Laboral
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La gastritis generalmente se debe a la exposi-
ción a agentes irritantes para la mucosa gástri-
ca, infección o estrés, y se clasifica en aguda, 
crónica y formas especiales. Es una enferme-
dad muy frecuente, padecida por 3.7 millones 
de personas tan solo en EU. Las defensas del 
cuerpo contra la gastritis son el moco y el bicar-
bonato producido por la mucosa gástrica para 
neutralizar el ácido, las células gástricas que es-
tán muy unidas, evitando que entre el mismo y 
la renovación celular con ti nua. Un factor im-
portante es el helicobac ter pylori, una bacteria que 
se encuentra en agua y alimentos, por lo que 
la higiene de la persona, 
hogar y lugar de traba-
jo es muy importante. 
Otro factor es la in gesta 
de antiinflamator ios no 
esteroideos, que son u -
sa  dos para quitar el do-
lor cuando existen las ti-
ma  duras o dolores por 
ma las posiciones. 

El estrés causa no solo 
la irritación de la mu  co-
sa, sino también ero  sio-
nes (cortadas) en ella y 
si no se atienden, hasta 
sangrados. El estómago es uno de los órganos 
donde enviamos nuestras emociones junto con 
el colon, corazón y cerebro. La causa depende 
del aumento en la producción del ácido cuando 
estamos agobiados, an sio sos y debemos respon-
der muy rápido a problemas o exigencias, con 
un desgaste e mo cio nal importante. Por esto es 
importante que los empleadores pongan metas 
alcanzables con tiempos adecuados a sus cola-
boradores, y de esta manera, no tener al em-
plea do en incertidumbre, factor que desesta-
biliza emocionalmente a las personas. 

Si hay comedor dentro de la empresa, se 
debe tener en cuenta la higiene y prohibir el 
consumo de comida chatarra como frituras, 
salsas procesadas o dulces enchilados, de esta 
forma se educa a las personas a comer sana-
mente. 

De igual manera, es fundamental respetar 
los horarios laborales y dejar que los trabaja-
dores tengan sus descansos, si se deben resol-
ver pendientes de forma urgente, compensar al 
empleado con el tiempo perdido. Que él tenga 
forma de descargar su estrés a través del depor-
te u otras actividades, como la lectura.

Una ingesta ade-
cuada de agua no solo 
neu tra liza el ácido, 
sino que mejora el fun-
cio na miento de todo 
el organismo. En caso 
de molestias abdomi-
nales se debe realizar 
una en dos co pía para 
descar tar otras causas 
que pue den confun-
dirse con gas tri tis, la 
presencia de helicobacter 
pylori, cán cer, hernia 
hiatal y re flu jo gas troe

so fá gi co, entre otros.
Los síntomas de la gastritis son princi pal-

men te dolor y mo les tia abdominal en la parte 
me dia e izquier da de la porción superior del 
ab do men, náuseas, vómitos, distención abdo-
minal posterior a alimentos y en 10 a12% de 
los casos, sangrado. 

Existen muchos medicamentos para tratarla, 
los más usados son los antiácidos, bloqueadores 
H2, bloqueadores de bomba, prostaglandinas y 
en ocasiones es necesario usar al gún ansiolítico.

 

El Especialista

Por Dr. José Luis González Silva

Currículum

CONTACTO: T. (871) 708-7943     joseluisglzs@hotmail.com     www.sanatorio.com.mx

Gastritis

Salud Laboral

Estrés restringido 

Médico Cirujano por la Universidad 
Autónoma de Coahuila. Inter na do de 
pregrado en el Instituto Me xi  ca no del 
Seguro Social. Especia li za ción en Gas-
troenterología Médico-Quirúrgica por 
la Secretaría de Sa lu bri dad en el Hos-
pital General de México. Asociaciones 
de las cuales forma parte: Sociedad Mé-
dica del Hospital General de México, 
A so  cia ción Mexicana de Endoscopía 
Gas troin tes tinal, Asociación Mexicana 
de Gastroenterología, Asociación La ti-
no americana de Informática Médica, 
Southern Medical Association, Ameri-
ca Society for Gastrointestinal Endos-
copy, Sociedad de Gastroenterología 
del Estado de Coahuila, AC, Consejo 
Mexicano de Gastroenterología y Con-
sejo Nacional de Gastroenterología. En-
tre otros hospitales realiza su labor en el 
Sanatorio Español (Torreón, Coah.) 

“El estómago es uno de 
los órganos donde envia
mos nuestras emociones 

junto con el colon, corazón 
y cerebro”
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Cuidado de 
la salud 
en Nuevo León
SERVICIOS 
MÉDICOS 
PRIVADOS

Fuente:
-Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI), 
www.inegi.org.mx

E 
n los últimos años, tanto hospitales como clínicas privadas 
en Nuevo León han tenido un crecimiento más acelerado de 
lo habitual, debido al desarrollo en los servicios de medicina 
en general, factor que se suma a la actualización del equipo 
médico de alta tecnología, que permite el diagnóstico y trata-

miento de muy diversos padecimientos.
La demanda de servicios dirigidos al cuidado de la salud en la entidad se 

ha incrementado significativamente en los últimos años. Según el Instituto 
Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI), el personal que la-
bora en instituciones particulares en nuestro Estado está compuesto por 10 
mil 368 médicos, asimismo, dos mil 597 colaboradores integran los servicios 
auxiliares de diagnóstico y tratamiento en instituciones del Sistema Nacional 
de Salud NL.

Respecto de los recursos físicos que poseen los servicios hospitalarios del 
sector privado, el INEGI señala que en el 2010 la entidad nuevoleonesa conta-
ba con 443 consultorios, mil 710 camas censables, 47 laboratorios de análisis 
clínicos, 95 gabinetes de radiología y 184 salas de quirófano.

Cabe señalar que durante el año pasado, los neoloneses realizaron un millón 
578 mil 497 consultas externas en establecimientos de médicos particulares, 
correspondiendo 362 mil 622 al área general, 751 mil 900 a la medicina es-
pecializada, 382 mil 749 a urgencias, 59 mil 590 a odontología y 21 mil 636 a 
medicina preventiva. 

La distribución porcentual de la población usuaria de servicios de salud en el 
Estado es de 49.8% hombres y 50.2% mujeres.
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Historia
El Hospital San José nació en 1969 como 
una institución dedicada al diagnóstico, 
tratamiento e investigación de padecimientos 
de origen canceroso. 

A lo largo de su trayectoria el Hospital 
San José se ha consolidado como una 
institución médica de altas especialidades 
en las áreas de excelencia en cardiología, 
cancerología, neurología y neurocirugía, 
trasplantes multiorgánicos y enfermedades 
hepáticas. Está acreditado nacional e 
internacionalmente por su cultura de calidad 
y seguridad por el Consejo de Salubridad 
General y por la Joint Commission In ter na-
tio nal, entre otros organismos.

 En el complejo 
del Hospital San 
Jo  sé se encuentra 
la Es  cue la de 
Me di cina del 

Tec no ló gi co de Mon terrey, siendo así un 
hospital-escuela, don de se forman los fu tu-
ros profesionales de la salud. 

Gracias al liderazgo en altas especialidades, 
la tecnología de vanguardia y la integración 
del equipo de profesionales de la salud, 
el Hospital San José Tec de Monterrey 
proporciona soluciones que ofrecen una 
mejor calidad de vida y seguridad integral 
a sus pacientes.

Hospital San José Tec de Monterrey
 Más allá de que estés bien, queremos que te sientas bien

Especialidades
• Diagnóstico
   Evaluaciones médicas
   Laboratorio
   Radiología diagnóstica e imagen

Contacto:
Tel: (81) 8115-1515 

www.hsj.com.mx      info@hsj.com.mx
Tú línea de vida (81) 8347-1011 

Calidad humana, compromiso 
que nos distingue

• Hospitalización
   Medicina Interna
   Ginecología y Obstetricia
   Pediatría
• Cirugía
   General y de altas es pe cia li dades
   Cirugía Ambulatoria
   Trasplantes Multiorgánicos
• Medicina Crítica
   Unidad de Emergencias

Salas de shock cardio y trauma
Helipuerto
Servicio de ambulancia aérea 
Unidad de Terapia Intensiva para
adultos, pediatría y neonatal
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Historia
El Centro Médico AVE surgió hace siete años 
con la idea de crear un proyecto en el que se 
pudieran ofrecer, en un solo lugar, los mejores 
servicios médicos ambulatorios y de corta 
estancia, además de consultorios médicos de 
reconocidos doctores en Monterrey.

Hoy es una realidad, 55 especialistas 
ofrecen sus consultas en este espacio en el 
que se realizan desde cirugías ambulatorias 
relativamente sencillas hasta procedimientos 
más complejos como el By-pass Gástrico 
por Laparoscopía, así como Endoscopías 

Diagnóstico Terapéuticas.  
Todos los equipos cumplen 

con las normas y estándares 
que solicitan las agencias 
europeas, americanas y la 
Norma Oficial Mexicana. El 
centro se enfoca en brindar 
un servicio de alta calidad y 
un trato per sonalizado,  con-
vir  tién dose en una agra dable 
ex pe rien cia para médicos y 
pacientes.

Centro Médico AVE
Vanguardista con espacios eficientes

Instalaciones
• Cinco niveles de estacionamiento con 
400 cajones
• Dos niveles de área comercial
• Tres niveles para servicios médicos 
especializados
• 17 niveles para consultorios médicos 
y clínicas de especialidades
• Cafetería y Farmacia
• Tres quirófanos, cinco camas de corta 
estancia y seis habitaciones tipo suite
• 8 cubículos privados de Rehabilitación 
Física, amplio Gimnasio para ejercicios 
de rehabilitación y Spa Médico con 
terapia de flotación

Especialidades
• Centro de Cirugía Ambulatoria y de 
corta estancia 
• Centro de Endoscopía Diagnóstico 
Te rapéutica
• Departamento de Radiología con 
TAC, Eco, Eco Doppler, Radiología 
general, Densitometria y Fluoroscopía
• Laboratorio de Análisis Clínicos
• Rehabilitación Física y Spa Médico 
con gimnasio

Contacto:
T. (81) 8248-5040

www.centromedicoave.com.mx

Dr. Jorge Ernesto Ballí 
Martínez
Egresado de la UDEM, realizó su especialidad 
de Cirugía General en el Hospital San José 
Tec de Monterrey con una subespecialidad 
en Cirugía Laparoscópica Básica y Avanzada 
en el Texas Endosurgery Institute en San 
Antonio. Es Profesor de cátedra de Pregrado 
y Posgrado en Cirugía General de la Escuela 
de Medicina y Ciencias de la Salud del Tec 
en Monterrey. Funge como Presidente de 
la Asociación del Centro Médico AVE y 
Director Médico de las Unidades de Cirugía 
Ambulatoria y de Corta Estancia, Endoscopía 
Diagnóstico Terapéutica, y Rehabilitación 
Física y Spa Médico.
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Historia
Doctors Hospital se inauguró el 28 de fe bre ro 
del 2011 con la filosofía de ser líder mun dial 
en la atención hospitalaria en el cui dado de 
en fer mos, innovación, educación y punto de 
referencia tecnológica, sin per der la esencia 
de responsabilidad social. Hoy es el hospital 
de alta especialidad más grande de América 
Latina, con la tecnología más avanzada. 
Destacan sus salas de hemodinamia robótica 
Artis Zeego Multi Axia System, equipadas 
con insite velocity para el tratamiento de arrit-
mias car diacas, resonancia magnética de 
tres teslas, to mografía digital de 256 cortes, 
equi pos de ra yos X Juno y Duo, equipos de 
ultrasonido de última generación, áreas es-

pe cia lizadas pa ra la 
mu jer y check ups. Su 
se cción de pediatría 
cuen  ta con 50 camas, 
se divide en zonas 
según el tra ta   miento 
y tiene un área de 

esparcimiento. Todos los quirófanos cuentan 
con un sistema de re cam  bio de aire que 
garantiza su esterilidad.

Doctors Hospital
Con la más avanzada tecnología médica

Instalaciones
• 300 lujosas habitaciones
• 270 consultorios
• 30 cubículos de urgencias
• 25 salas de cirugía completamente 
equipadas
• Restaurante, cafetería y teatro con 
300 butacas
• Estacionamiento para mil vehículos
• Un piso de hotel
• 34 elevadores

Especialidades
• Pediatría
• Imagenología
• Cardiología
• Patología
• Medicina Nuclear
• Urgencias
• Endoscopías
• Cirugía
• Ginecología y Obstetricia
• Imenagenologia de la Mujer
• Hemodinamia 
• Imenagenología

Contacto:
T. (81) 5515- 5000

www.doctorshospital.com.mx

Doctors Hospital es un hospital 
abierto para todos los médicos 

certificados
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Historia
En mayo de 1993 empezó a edificarse como 
hospital particular impulsado por un grupo de 
inversionistas. Se incorporó al Grupo Ángeles 
Servicios de Salud (GASS) en noviembre de 
2000 y a principios de 2003 cambió su nombre 
a Hospital Ángeles Torreón. La demanda 
regional, lo desarrolló como Centro de Medicina 
Crítica, inaugurando el Departamento de 
Cirugía de Corazón y Tórax. En julio comenzó 
a operar el Departamento de Trasplantes, 
constituyéndose como la única institución 
privada autorizada por el Centro Nacional de 
Trasplantes para todo tipo de procedimientos. 
En 2005 arrancó la construcción de la Torre 
de Es pe cia li dades Médico Qui rúr gicas, y en 
2009 obtuvo la Cer tificación Hos  pi  ta laria que 

ga ran  ti  za la Calidad 
de Es tablecimientos de 
Aten    ción Médica otor-
gada por el Consejo 
Ge  ne ral de Salud. Este 
año el Hospital ha in-

ver tido para contar con los últimos adelantos 
en infraestructura, brin dando el servicio más 
van guardista y con la ma yor calidad.

Hospital Ángeles Torreón
Queremos un México lleno de vida

Instalaciones
• 60 habitaciones, ocho cubículos en 
Cuidados Intensivos  y dos en  Cuidados 
Intensivos Neonatales; así como seis 
habitaciones de cirugía ambulatoria
• Siete quirófanos
• 143 consultorios en las torres Ángeles 
y de Especialidades
• Capilla y cafetería
• Farmacia Ángeles 
• Aseguradoras
• Estacionamiento con 311 cajones 
• Helipuerto con capacidad de albergar 
aeronaves de hasta 15 m

Especialidades
• Cámara Hiperbárica
• Cirugía de Corazón y Tórax
• Trasplantes
• Hemodiálisis
• Endoscopía Digestiva y Respiratoria
• Medicina Preventiva
• Neurofisiología
• Neuroradiología Intervencionista 
• Densitometría
• Tomografía computarizada de 64 
cor tes y hemodinamia
• Terapia Intensiva para adultos, pe-
diá tri ca y neonatal

Contacto:
T. (871) 729-0400  Conmutador 729-0407 

mlgomez@saludangeles.com
www.hospitalangelestorreon.com

• Director Médico 
• Médico General con especialidad en 
Otorrinolaringología

Dr. Marcelino 
Covarrubias Tavera
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SALUD

Reflujo 
gastroesofágico

El cuidado en la dieta y los hábitos alimenti-
cios son fundamentales en la prevención y el 
control de este padecimiento.

Por Dr. Luis Alonso Morales Garza

E
l reflujo gastroesofágico es muy común, se estima que al 
menos 30% de las personas presentan episodios de reflu-
jo mínimo una vez por semana. Si bien la manifestación 
más frecuente es la sensación ardorosa o quemante que 
asciende del epigastrio (boca del estómago) hacia el pe-

cho o incluso la garganta, hay otras que pueden relacionarse con el 
reflujo, como tos crónica, ronquera, problemas pulmonares y dolor 
opresivo en el pecho.

Esos síntomas pueden solucionarse con medidas relativamente 
sencillas, pero que requieren de cierta fuerza de voluntad, así como 
del uso de medicamentos.

¿Cuándo aparece el reflujo?
Los factores de la dieta que favorecen al reflujo incluyen las co-
midas abundantes, los alimentos con alto contenido de grasa, ajo, 
cebolla, chocolate, café, refrescos de cola, alcohol, chiles secos, cí-
tricos y alimentos con vinagre.

Otro factor importante a considerar es la hora de la cena. El 
alimento y el ácido que se produce para la digestión de los mismos 
pueden tardar hasta entre dos y tres horas para vaciarse del estó-
mago. Esto sirve para entender por qué los síntomas se exacerban 
en periodos de festividades como la Navidad, en que se cena más 
tarde, abundante, condimentado y se consumen bebidas carbona-
tadas con cafeína, alcohol o ambas.

Hay además factores como defectos del movimiento del músculo 
que funcionan a manera de válvula (esfínter) entre el esófago y el 
estómago. Asimismo la presencia de hernia hiatal y la obesidad 
pueden favorecer el reflujo.

¿Cómo se trata?
Cuando no hay sospecha de otras enfermedades, lo primero a to-
mar en cuenta son los hábitos y la dieta del paciente, e iniciar con 
medicamentos para un rápido control de las molestias. Los cam-
bios en la dieta deben limitar o eliminar lo arriba mencionado y 
programar la cena dos o tres horas antes de dormir.

Los medicamentos se encaminan a neutralizar o disminuir el áci-

do producido en el estómago, pero si no se acompañan de cuidados 
en la dieta, su efectividad decrece. Por ejemplo, si alguien toma un 
bloqueador de ácido pero ingiere bebidas carbonatadas o cítricas, 
cena tarde y es obeso, puede presentar persistencia de las molestias 
de reflujo.

¿Quién debe realizarse estudios?
En algunas personas el reflujo puede ser la manifestación de otra 
enfermedad. Debemos considerar esto como una posibilidad en los 
pacientes que, de estar sanos y sin molestias previas, inician con 
síntomas de reflujo sin causa aparente a cualquier edad. Particular-
mente quienes de pronto comienzan con datos de reflujo y tienen 
más de 45 años deben efectuarse estudios. De igual manera las per-
sonas que presentan lo que consideramos signos de alarma (algu-
nos son dificultad para pasar el alimento, pérdida de peso, anemia 
o evacuaciones negras por presencia de sangre), deben revisarse al 
menos con una endoscopia.

DATOS DEL COLABORADOR
Jefe del Servicio de Gastrología del Hospital San José Tec de Monterrey y Médico Inter nis  ta 
con especialidad en Gastrología. Profesor de la Escuela de Medicina y Ciencias de la Salud 
del Tecnológico de Monterrey.
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BIENESTAR

Soledad 
y depresión

Por Press-Club Pfizer

EN LAS FIESTAS DECEMBRINAS

La depresión afecta del 15 al 20% de la pobla-
ción y es la segunda enfermedad más impor-
tante a nivel mundial. Se estima que en Navi-
dad y Año Nuevo su incidencia aumenta 40%.

P 
ara abordar este tema de fin de año, acudimos a la 
Doctora Nancy Steinberg, Psicóloga Especialista en De-
sarrollo Infantil y Psicoterapia Individual y de Pareja, 
quien a través de la siguiente entrevista nos da a conocer 
aspectos de interés en este sentido.

¿A qué factores obedece que las personas se sientan más 
solas en las fiestas decembrinas? ¿Las causas son única-
mente aspectos psicológicos?
Existe una presión social por “pasarla bien”, pues “todos debemos 
estar felices en estas fechas”. Por la incapacidad de vivir con el “re-
gale afecto, no lo compre”, acabamos endeudados, empeorando 
nuestra situación económica. En algunos países inclusive la falta de 
luz solar agudiza los sentimientos de depresión.

¿Qué hacer cuando no tenemos con quién pasar la Navidad?
Si te es muy importante, extiende tu mano a un amigo que pueda 
invitarte o tú invites, incluyendo gente que está en tu misma situa-
ción. Una idea es acudir a instituciones que necesitan voluntarios, 
la Navidad es una buena ocasión para hacerlo.

¿Cómo apoyar a nuestros padres cuando han perdido a su 
pareja y en estas fechas se sienten solos?
La depresión por la pérdida de una pareja es natural y deseable. 
Acompañarlos y permitirles hablar de su tristeza es importante. 
Saber que uno también está triste puede ayudar. A veces creemos 
equivocadamente que nos podemos hacer los fuertes, pero cuando 
uno se da permiso de sentir tristeza eso “le da permiso” al otro de 
experimentar la propia.

¿La soledad es algo malo? ¿Es un problema?
La soledad no es mala, pero los extremos, sí. Preferir estar solo 
tampoco es negativo, pero, ¿qué tanto se está aislado? Es deseable e 
importante relacionarse con los demás.

¿Qué es la soledad?
El sentimiento de soledad es la respuesta emocional, generalmente 
negativa, relacionada al hecho de pasar cierto tiempo solo, o bien, 
no tener con quién pasar el tiempo.

Diciembre es una época de alegría, pero también de mu-
cha nostalgia... ¿Cómo ayudar a quienes en estas fechas 
se deprimen, generando tristeza en los demás miembros 
de la familia?
Mucho depende de la relación con esta persona… tu simple pre-
sencia o tus palabras de aliento pueden servir de mucho, invítala 
a que busque ayuda, ya que la depresión es una enfermedad y las 
personas merecen recibir apoyo.

A las personas que no les gusta ninguna fecha y prefieren 
estar solas, ¿qué les dirías?
Que disfruten, es un mito pensar que estar solo es negativo, hay 
gente que prefiere la soledad, así que mientras se sientan bien, todo 
está correcto.

Más acerca de la Doctora Steinberg
Psicóloga por la Universidad Anáhuac, con Maestría en Psico-
logía Clínica por la Universidad de las Américas y en Terapia 
de Pareja por el Instituto Mexicano de la Pareja. Doctora en 
Psicoterapia por la Atlantic International University. Ha toma-
do cursos en la Escuela de Medicina de Harvard (manejo del 
Trastorno por Déficit de Atención e Hiperactividad) y obtuvo un 
Certificado como Visitante Observador en el Hospital Infantil de 
Miami (manejo de la agresión en los niños). Ejerce desde 1979. 
Se especializa en diagnóstico y rehabilitación de niños y ado-
lescentes con problemas de aprendizaje y conducta, así como en 
psicoterapia individual y de pareja.
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PAREJA

Terapia de pareja 
y de familia

¿CUÁNDO RECURRIR A ELLAS?

C 
omo reza aquél dicho de la abuela: “Nadie sabe lo que 
tiene la cazuela, más que quien la menea”, así nadie más 
que uno mismo para saber lo que está sintiendo y vivien-
do. Siempre habrá almas caritativas, psicólogos amateur 
o incluso personas de mala voluntad que aconsejen a 

una pareja o familia entera la visita a un terapeuta porque los ve 
muy mal. La decisión de acudir con un especialista en consejería 
o salud mental continúa siendo un tabú para gran parte de la po-
blación y nada tiene que ver con el nivel económico o de estudios, 
hay gente de alto poder adquisitivo o títulos académicos muy re-
nombrados, que se manifiesta renuente a acudir a un servicio de 
este tipo, porque piensa: “No le voy contar a un desconocido mis 
intimidades y encima a pagarle”.

Se debe entender que cada quien tiene su tiempo. En términos 
técnicos a esto se le llama timing, es decir, el momento en que se 
dan cuenta de que es más beneficioso que perjudicial, o bien, 
cuando uno de los dos lo establece como requisito para conti-
nuar con la relación. Idealmente, asistir a una terapia se basa en 
actitudes preventivas, es decir: “Nos llevamos bien, tenemos buena 
comunicación y nos queremos, pero nos interesa elevar la calidad 
de la relación y además prevenir desgastes que causen pequeños 
problemas, los cuales al no manejarse adecuadamente, nos lleven a 
conflictos irremediables”. Ciertamente ninguna pareja se une pen-
sando que algún día va a deteriorarse la maravilla que poseen, pero 
en realidad cualquier elemento que no recibe mantenimiento, tal 
como en los autos, termina por descomponerse. 

El segundo escenario es cuando el psicólogo tiene que hacer la-
bor de bombero, apagando fuegos a veces muy extendidos, porque 
la gente acude a casi cualquier área de la salud cuando ya la situa-
ción es inminentemente grave. 

Si todo va bien pueden asistir para mejorar. Si detectan un ligero 
desajuste en alguna de las áreas (emocional, social, económica, se-
xual, laboral, espiritual o con la familia política), es buen momento 
de recurrir y aprender a manejar la situación. Si uno de los dos se 
niega, lo recomendable es que vaya quien se ha hecho consciente, 
porque es mejor que uno reciba la información a que ninguno lo 
haga. Es importante tener claro que en terapia no se les dirá qué ha-
cer o cómo tratarse, sino que recibirán orientación para que descu-
bran por sí mismos la mejor manera de mantener vigente el amor.  

 El primer paso para mejorar, es querer hacerlo.

Puntos de apoyo
-Buscar ayuda no demerita a nadie
-Comenta con tu pareja la posibilidad de asesorarse
-Si las cosas van bien, pueden ir mejor
-Atiendan los primeros datos de conflicto
-La terapia es una buena opción antes de tomar decisiones difíciles
-No les dirán qué hacer, sino que los orientarán para mejorar
-Es común que dé temor, aún así busquen ayuda si creen necesitarla

Por Humberto Guajardo Acuña
Consultor Organizacional
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Dr. Guillermo 
Torre Amione

Rector de Tec Salud
El talento natural y una gran pasión, sin duda ha llevado lejos a este profesional de la salud, 
que buscando contribuir a la humanidad ha logrado importantes modificaciones en la prác-
tica de la medicina. Hoy su misión es conseguir un cambio cultural perdurable en la praxis 
médica a través de un nuevo modelo que será un parteaguas a nivel nacional. Conoce la tra-
yectoria de un hombre que busca la trascendencia desde su vocación.
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Por Ana Beatriz Priego
Fotografía por Mauricio Alanis

S
er médico nunca estuvo en tela 
de duda, pues desde que tiene 
uso de razón, Guillermo supo 
que la medicina era su vocación. 
Hubo momentos en los que la 

carrera de leyes o de religioso le llamaban 
la atención, sin embargo asegura: “Nunca 
tuve la intención de no ser médico en mi 
vida”.

De ascendencia española por parte de su 
padre y libanesa por el lado materno, nació 
en Monterrey el 9 de enero de 1962. Su fa-
milia siempre estuvo enfocada a la cultura 
del trabajo. Recuerda que durante su infan-
cia admiraba mucho a su pediatra, quien 
era una persona mayor que había estudiado 
en Estados Unidos.

Años más tarde, mientras cursaba la 
preparatoria en el CUM, el Director de la 
institución, el Padre Rodolfo Escobedo, lo 
influyó positivamente para seguir encon-
trando su camino. En eso se concentraba 
y creía que iba a estudiar medicina en la 
UDEM o en la Universidad de NL; sin em-
bargo cuando el Tecnológico de Monterrey 
abrió la carrera de Médico Cirujano, Gui-
llermo ingresó en 1978.

Durante su vida universitaria admiraba 
al Director de su carrera, viéndose influido 
por su ejemplo a lo largo de su desempeño 
profesional. Conforme el actual Rector de 
Tec Salud pasaba las diferentes etapas de 
sus estudios, más le costaba decidir su espe-
cialidad: “Me atraían diversas áreas, como 
Pediatría, Medicina Interna y Cirugía, en-
tre otras”.

En su preparación académica convivió 
mucho con el Doctor Carlos Arroyave, un 
Inmunólogo de gran renombre, con una 
prominente trayectoria en EU. “Me atrajo 
significativamente esa área, porque desde 
mi punto de vista, la Inmunología me ayu-
daba a entender los procesos para sanar un 
órgano, tratar enfermedades como el cán-
cer, entender muchos otros padecimientos 
de origen autoinmune o problemas infec-
ciosos”, menciona Torre, quien solo por la 
teoría y su relación con Arroyave, desarro-
lló un gran interés por la materia.

Al graduarse en 1985, a pesar de que la 
idea de una educación superior no era de 

gran relevancia dentro de su familia, deseaba llevar a cabo un doc-
torado de investigación efectuando una carrera del todo distinta 
a lo que había visto mientras crecía. Primero partió a la ciudad 
de México para hacer su servicio social en el Instituto Nacional 
de Nutrición, donde practicó por un año la cirugía experimental. 
Fue ahí que tomó la decisión de irse a la Universidad de Chicago a 
investigar sobre Inmunología.

En un principio el proceso fue difícil para él, tuvo que lidiar y 
luchar psicológicamente con comentarios de gente y doctores que, 
al no conocer su tipo de entrenamiento, pues en México no existía, 
no lo apoyaban del todo. Le decían que si iba a estar cuatro años 
haciendo investigación se olvidara de la medicina por el resto de su 
vida. Torre estaba consciente de que hacer un Doctorado en In-
munología era una carrera diferente, pues en esos cuatros años no 
atendería pacientes, sin embargo tenía una incógnita investigativa 
que deseaba resolver: ¿cómo crecen los tumores y evaden el sistema 
inmunológico? “Quise hacerlo porque tenía un objetivo. La tarea 
de investigación de un médico debe ser independiente de su labor 
asistencial”.

Terminando el programa doctoral, Guillermo y su esposa Maru 
ya eran padres de su primogénito (tienen seis hijos: Guillermo, Fe-
derico, Maru, Sofía, David y Alejandro). La siguiente meta para 
él era encontrar una cura para el cáncer, inclinándose en primera 
instancia a ser oncólogo, interesado también en realizar trasplan-
tes. Al analizar la forma de conjuntar ambas especialidades de su 
interés, concluyó que debía dedicarse a hacer trasplantes de me-
dula ósea y para eso sabía que Houston era el sitio indicado. En 
particular para los doctores, esta ciudad es un lugar muy sobresa-
liente en Cardiología; además dos de los doctores más importantes 
en cirugía cardiovascular en la historia trabajaron ahí: Michael E. 
DeBakey y Denton Cooley.

Luego de su Doctorado en Investigación, en 1989, no fue senci-
llo volver a practicar medicina, pero tenía muchas ganas de conti-
nuar sus estudios en Medicina Interna y después en Oncología de 
Trasplante. Estando en Baylor College of  Medicine en Houston 
su interés clínico presentó un súbito cambio, que lo llevó a optar 
por los estudios de Cardiología; especializándose posteriormente 
en intervencionismo y trasplante de corazón. A pesar de que el 
camino para definir su especialidad no fue directo y mucho menos 
fácil, comenta que “No todo está planeado, son oportunidades que 
se van dando y poco a poco abren el camino”.

Una oportunidad extraordinaria: de Residente a Director
En Houston, dentro del Hospital Metodista, se adiestró en el fe-
nómeno de trasplante, además de continuar en la búsqueda para 
curar el cáncer; le tomó tres años la práctica de la Medicina Interna 
y cuatro años la de Cardiología. En el transcurso de esos años de 
entrenamiento ya tenía cuatro hijos, lo cual fue un gran reto, ya que 
se enfrentaba a una carga de trabajo muy pesada y contaba con un 
sueldo definido por un estándar en Estados Unidos, recurso con el 
cual era difícil mantener a su familia.

A punto de terminar su especialidad en Cardiología en 1995, en 
el panorama de Guillermo no figuraba permanecer en Norteamé-
rica, pues no tenía papeles de nacionalización, así que rentó una 
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Volví a 
Monterrey por-

que quiero contri-
buir a un cambio 
importante. Es un 
proyecto de vida, 

más que 
venir a trabajar 
en el ejercicio 
exclusivo de mi 

profesión

casa en Monterrey e inscribió a sus hijos en la escuela de su ciudad 
natal. Ignoraba que al Director del Programa de Trasplante del 
Hospital Metodista le ofrecerían un trabajo en Cleveland, quedan-
do vacante su puesto.

Debido a que en Estados Unidos no había muchos profesionales 
dedicados a su especialidad, se decidió apostar por el Doctor Gui-
llermo para el reemplazo; veían en él la preparación y experiencia, 
a pesar de sus escasos 33 años, por lo que le ofrecieron el puesto. 
“El área de trasplantes es de mucho trabajo, en ella la oportunidad 
existe si tienes un interés real de combinar investigación, educación 
y práctica”, enfatiza Torre Amione, quien aceptó la oferta que le 
dio un giro a su vida, pues de un día a otro pasó de Residente a Jefe 
y Director del Programa de Trasplante. “Me sentía muy afortuna-
do de tener la gran oportunidad de estar ahí, era una experiencia 
muy retadora y extraordinariamente satisfactoria”. Con frecuencia 
la gente le preguntaba “¿Tú eres el Doctor?” y recuerda con una 
sonrisa la respuesta que les daba: “Sí, pero si no quiere ahora, lo 
veo en 10 años”. DeBakey, una eminencia universal de la cardio-
logía y a quien admiraba mucho, murió de 99 años en el Hospital 
Metodista, atendido al final de su vida por Guillermo mientras se 
desempeñaba como Director. Posteriormente el Doctor Torre fue 
miembro del Consejo de DeBakey Heart Center, del Methodist 
Hospital y del Consejo de la Universidad de St. Thomas, en Hous-
ton, Texas.

En su nueva posición a lo largo de los años desarrolló un progra-
ma clínico de gran responsabilidad y al mismo tiempo un progra-
ma de investigación a través de una Fundación que creó, la cual 
recibe donativos de pacientes, instituciones y personas que han 
apoyado la creación de una unidad de investigación de trasplante y 
fallas cardiacas, con componentes de investigación básica y medi-
cina transicional. Es un brazo de operación del Programa de Tras-
plantes donde se trabaja con nuevas ideas y estudios clínicos con los 
pacientes. Guillermo mantiene su rol de investigador logrando ese 
balance en su carrera entre esta labor y la parte clínica, algo que 
es muy difícil de conseguir. Hoy en día dicha Fundación trabaja en 
conjunto con Tec Salud de manera bilateral.

En esa época, aunque tenía mucho trabajo, logró mantener una 
excelente relación de familia, con tiempo de alta calidad. “La ex-
periencia que tuve allá en el aspecto familiar fue muy gratificante”. 
Cada vez con mayor responsabilidad, comenta que su reto más 
grande era mediar su vida de trabajo con el hogar, sabiendo que es 
necesario sacrificar algunas cosas para lograr sus metas.

Su regreso a México
A pesar de residir en Houston por largo tiempo, desde su labor en 
el Hospital Metodista siempre tuvo un acercamiento con el Tecno-
lógico de Monterrey y el Hospital San José, impulsando la creación 
de un modelo que involucrara la formación de médicos combinan-
do un grado de medicina y uno doctoral: MdPhD Program (por sus 
siglas en inglés). Por otro lado, en todo momento tenía estudiantes o 
residentes que pasaban un tiempo con él en parte de sus rotaciones 
clínicas.

Alrededor de cinco años atrás tuvo la oportunidad de platicar 
con el Doctor Rafael Rangel y el Ingeniero Lorenzo Zambrano 
sobre un proyecto que en aquella época todavía era difuso; a par-

tir de allí empezó a involucrarse con más 
formalidad en la filosofía que tendría el 
proyecto, hasta que hace un año su relación 
de asesor se convirtió en el compromiso de 
venir a Monterrey y trabajar en este plan 
para desarrollar el nuevo concepto de Tec 
Salud que existe actualmente, siendo el 
Centro Médico Zambrano Hellion parte 
fundamental.

Muy pronto surgieron los primeros de-
safíos personales y profesionales, ya que el 
cambio de vida no fue fácil, sin embargo 
Guillermo estaba convencido de que desea-
ba hacer algo diferente con su vida. Ya te-
nía una idea muy clara de las razones para 
regresar: “Volví a Monterrey porque quiero 
contribuir a un cambio importante”, hecho 
que le ha ayudado a mantenerse motivado. 
“Es un proyecto de vida, más que venir a 
trabajar en el ejercicio exclusivo de mi pro-
fesión”, destacó.

Acercándose a sus 50 años, en Estados 
Unidos ya tenía una trayectoria internacio-
nal, publicaciones en su campo científico y 
dinero para hacer investigación a través de 
fundaciones. “Cuando estaba en la Escuela 
de Medicina nunca me hubiera imaginado 
que podía llegar a eso”. Pero a pesar de en-
contrarse en una etapa profesional donde 
no debía buscar muchas más cosas para 
estar plenamente satisfecho con su prác-
tica, se cuestionaba: ¿Dónde puedo hacer 
algo de mayor trascendencia? ¿Dónde voy 
a ser más valioso y que todo lo que ya hice 
contribuya a algo importante en la salud en 
México? 

Desde esa perspectiva empezó a trabajar 
concentrando 100% de su tiempo en un 
nuevo modelo para practicar la medicina 

HISTORIAS DE ÉXITO
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Tenemos una 
estructura 

física, una uni-
versidad, una 
historia con 
una Escuela 

de Medicina y 
una visión muy 
bien definida, 

que encamina-
rá el modelo a 
ser un partea-
guas de la me-
dicina general 

en México

en nuestro país, y de cuya filosofía fue copartícipe. Está convencido 
de que será un parteaguas de la medicina en México.

Cambiar la práctica médica con un sistema de grupo, con infor-
mación, tecnología, transparencia y medición de la calidad, son 
solo algunos de los objetivos de este modelo. Sin embargo, una gran 
interrogante en el proceso era que la gente pudiera adaptarse a un 
modelo de práctica como el que él proponía, incógnita que se ha 
resuelto positivamente en los últimos meses.

Centro Médico Zambrano Hellion
Saber que estructuralmente no habrá nada como este Centro Mé-
dico es importante, pues ayuda a empatar la imagen con lo que se 
pretende hacer. El Doctor Torre aclara que “El mensaje no es la 
majestuosidad física, sino cómo nos ayuda esto a hacer un cambio 
significativo en la práctica y en la comunidad médica”.

El equipo de trabajo del Centro Médico Zambrano Hellion bus-
ca un cambio en la praxis médica en México: “Estamos integrando 
grupos de profesionales de la salud con una gran certificación, inte-
rés de trabajar en equipo para el beneficio del paciente, capacidad 
de autocrítica y de decidir la inclusión de sistemas de evaluación y 
mejoramiento continuos”, ya que a pesar de ser un concepto que 
se tiene, no se implementa ni ejecuta, señala Guillermo. “Esa trans-
formación no la estamos inventando, pero con certeza estamos me-
jor posicionados que nadie en México para implementarla”.

Pretenden lograrlo en un contexto académico para que la nueva 
generación de médicos aprenda una forma distinta de practicar, 
que no sea tan individualista; para que los nuevos grupos médicos 
que han denominado Institutos de Salud de Tec Salud sean los nú-
cleos de formación de estudiantes y residentes, creando una cultura 
de ejercer la medicina en beneficio directo de los pacientes. “Aquí 
el médico podrá expresar su actividad asistencial, docente e investi-

gativa con un mejor nivel”, agrega.
El Centro Médico, a inaugurarse en el 

primer trimestre del 2012, tendrá una cultu-
ra de transparencia, autoevaluación, mejo-
ramiento continuo, registro de toda la infor-
mación con expedientes y datos que migren 
con el paciente de un lugar a otro.

“Tenemos una estructura física, una uni-
versidad, una historia con una Escuela de 
Medicina y una visión muy bien definida 
que encaminará el modelo a ser un par-
teaguas de la medicina general en Méxi-
co”. Eventualmente las personas verán esto 
como un modelo exitoso que querrán imi-
tar, siendo esto al final de cuentas un obje-
tivo importante, ya que es un sistema que 
mejorará la práctica de la medicina.

En la fase inicial las áreas de especializa-
ción que se fomentarán a un mayor nivel se-
rán Cardiología y Medicina Vascular, Oto-
rrinolaringología, Oftalmología y Ciencias 
Visuales, Pediatría, Medicina Interna, Ciru-
gía, Ginecología, Bienestar Integral, Reha-
bilitación, Neurología y Neurociencias, así 
como un Centro de Investigación Clínica, 
contando con la calidad de los mejores hos-
pitales a nivel mundial.

Realización personal
Haciendo un recuento de su trayectoria en 
la medicina, considera que uno de sus tantos 

Dr. Torre Amione con un grupo de directores de institutos del Centro Médico Zambrano Hellion
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aprendizajes significativos ha sido reconocer que como médico se 
tienen límites. “En particular en mi campo de trabajo, es una ha-
bilidad que requiere mucho tiempo de adquirirse”. Evidentemente 
Torre Amione es un Doctor que persiste, que piensa diferente y al 
que le gusta ser el motor de cambio en la investigación. “A través de 
los años he creado nuevas estrategias para el cuidado del paciente, 
con la ilusión de que si el resultado es bueno, contribuya a efectuar 
un cambio en la práctica”.

Además de ser el Rector de Tec Salud, continúa como Jefe de la 
Sección de Falla Cardíaca del Departamento de Cardiología del 
Methodist Hospital, es integrante de la International Society for 
Heart and Lung Transplantation y Texas Medical Foundation, al 
igual que miembro certificado de la American Board of  Internal 
Medicine, con especialidad en Cardiología y Falla Cardiaca, forma 
parte del Comité de Otorgamiento de Apoyos del American Co-
llege of  Cardiology Foundation, entre una larga lista de asociacio-
nes y fundaciones a las que pertenece. Sus investigaciones han sido 
plasmadas en más de 100 artículos publicados y ha colaborado con 
contenidos para cinco libros. Es miembro del Sistema Nacional de 
Investigadores en México con Nivel 3.

Entre los múltiples reconocimientos que ha recibido, destacan: 
Federation of  Clinical Research, American Heart Association Bug-
her Foundation for Molecular Cardiology, el Baylor College of  
Medicine, The Methodist Hospital, SmithKline Beecham Phar-
maceuticals y American Organ Transplant Association. Ha sido 
nombrado en Who´s Who en Best Doctors en los últimos años.

Sus hobbies incluyen correr y hacer ejercicio cinco o seis veces por 
semana, disfruta mucho subir Chipinque y hacer actividad física 
intensa; recientemente ha incursionado en la natación. En invierno 
le gusta esquiar, pues es un viaje que además fomenta la convi-
vencia familiar. Ha corrido maratones acompañado de sus hijos, 
compartiendo así gustos y aficiones.

El futuro avizora enormes logros para Torre Amione en Méxi-
co, además de su gran labor en Tec Salud, el Doctor siente una 
fuerte responsabilidad más allá de su trabajo. Después de regresar 
a México se dio a la tarea de crear el programa “Cambio yo, cam-
bia México” (www.cambioyocambiamexico.com), con el objetivo 
de modificar la cultura de los jóvenes a través de una experiencia 
vivencial, en que se fomentan los principios y valores del aprendi-
zaje fuera de una estructura curricular. “Lo hacemos mediante un 
programa de formación y facilitación que descubrirá y desarrollará 
las habilidades, valores, actitudes y conductas para forjar carácter 
y lograr un cambio cultural perdurable, de lo individual a lo colec-
tivo”, concluye.

Sin duda, Guillermo es un apasionado de su profesión, que ve 

a su labor como un modo de contribuir 
al mejoramiento de la humanidad: “Veo 
en mi actividad profesional un gran rol de 
trascendencia, un vehículo que me permite 
realizar mi misión en la vida”. No mide el 
éxito con el valor económico, pues ese as-
pecto es solo una compensación, sino que 
afirma que “éxito es cuando haces algo que 
ayuda a contribuir al mejoramiento de la 
sociedad, y si aparte te hace plenamente 
feliz, es muy valioso”.

Veo en mi actividad 
profesional un gran rol 
de trascendencia, un 

vehículo que me permite 
realizar mi misión 

en la vida

HISTORIAS DE ÉXITO

-Medicina: Ayuda
-Trabajo: Esfuerzo
-Familia: Lo más importante
-Libro: Triunfo de Michel Quoist 
-Frase: “Cambio yo, cambia 
México”

Guillermo al instante
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VIVENDUS

El Campanario
CALIDAD Y GARANTÍA

La vida en este Residencial & Golf  es sorpren-
dente, al descubrir los detalles que se des-
prenden de un mundo de servicios y equipa-
miento de primer nivel.

R
espaldado por la amplia experiencia de Grupo Nurban, 
El Campanario se consolida como uno de los residen-
ciales más destacados de esta agrupación, especializado 
en crear los desarrollos más apasionantes de México. 
La calidad de vida es uno de los estándares que  Grupo 

Nurban exige en la construcción de cada proyecto, por ello todos 
sus desarrollos se distinguen por la armonía estética, servicios ex-
clusivos, magnífica ubicación y seguridad.

Este megaproyecto, ubicado en la ciudad de Querétaro, atrapa 

a cada uno de sus habitantes con su diseño urbano, servicios y 
entorno rodeado de naturaleza. Parte de la filosofía Nurban es el 
crear productos de valor por su ubicación, El Campanario está 
estratégicamente enclavado al centro del país, ofreciendo todos los 
beneficios de la ciudad de Querétaro, a una corta distancia de la 
Ciudad de México y cerca de los Estados más importantes del país.
Un ambiente seguro con una notable arquitectura colonial y todas 
las ventajas de la urbe, como centros comerciales, eventos cultu-
rales y la mejor oferta educativa, son el contexto que enmarca a 
este mega desarrollo. Crear proyectos integrados armónicamente 
con el medio ambiente, es uno de los objetivos de Grupo Nurban, 
por lo que este gran proyecto reúne un paisaje natural en sus te-
rrenos de 600 a mil 250 m2 y de 300 m2 en su sección de Lomas 
El Campanario, donde el contacto con la naturaleza y disfrutar en 
compañía de la familia, son parte de cada día.
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Distinguido por contar con uno de 
los campos de golf  más reconocidos 
de México, El Campanario se precia 
de tener un diseño exclusivo de la 
firma internacional von Hagge, Sme-
lek & Baril, en el que sus habitantes 
pueden practicar este apasionante 
deporte en instalaciones de primer 
nivel. Conformado por siete mil 438 
yardas y 18 hoyos para 72 categorías 
internacionales, este campo es un reto 
para todo jugador. La planeación y 
ejecución de cada proyecto de Gru-
po Nurban siempre se integra por las 
más finas amenidades que permiten 
disfrutar al máximo los momentos de 
descanso.

El Campanario ofrece un sinfín de 
opciones recreativas en su Casa Club, 
diseñada por Artigas Arquitectos, con 

áreas exteriores, restaurante, Kids Club, dos albercas semiolímpi-
cas, área de juegos infantiles, canchas de tenis y ciclopista. Además 
puede disfrutarse una amplia gama de actividades con su programa 
de fitness y deportes diseñados para la diversión de toda la familia: 
clínicas de golf, tenis, natación, taekwondo, spinning, futbol, yoga, 
body sculpting, ballet y jazz.

Gracias a la garantía de seguridad que brindan los desarrollos de 
Grupo Nurban, El Campanario se encuentra equipado con un sis-
tema de vigilancia las 24 horas del día, que permite el libre tránsito, 

con absoluta tranquilidad.
Asegurar su espacio en este desarrollo significa una inversión cer-

tera, avalada por la experiencia y buenos resultados de un Grupo 
mexicano que garantiza la calidad y plusvalía de los desarrollos 
más apasionantes de México.

Contacto
T. (422) 192-7700 ó (01800) 837-5270
www.elcampanario.com
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ECONOMÍA GLOBAL

Los 
emprendedores

¿NACEN O SE HACEN?

A pesar de décadas de investigación 
académica acerca del tema, aún no se 
ha llegado a un acuerdo sobre una de-
finición precisa del espíritu emprende-
dor.

L
os líderes de este segmento se describen de di-
ferentes maneras: como tomadores de riesgos, 
innovadores, oportunistas, audaces o agentes 
inquietos de cambio. Algunos investigadores 
incluso sostienen que los líderes emprendedo-

res nacen con un conjunto único de características que 
siempre los distingue de los gerentes corporativos más 
tradicionales.

En realidad no existe un solo gen de espíritu empren-
dedor, aunque hay características y experiencias que au-
mentan las probabilidades para que una persona elija el 
camino del espíritu emprendedor y logren, de manera 
crucial, tener éxito a largo plazo.

El conjunto de comportamientos gerenciales que carac-
terizan a muchos de los líderes emprendedores radica en 
un espectro, el cual incluye factores como su disposición 
para tomar riesgos y aprovechar oportunidades, así como 
su apertura al cambio. Los líderes emprendedores exitosos 
a menudo se ubicarán en un extremo del espectro al menos 
en uno de esos factores, pero también recurrirán a otras 
experiencias de vida para crear el producto terminado.

Es probable que los líderes emprendedores no nacen, 
sino que se hacen, pero una gran mayoría de ellos inicia-
ron su primer proyecto cuando aún eran muy jóvenes. 

Entre los 685 emprendedores líderes encuestados por 
Ernst & Young para realizar el estudio titulado ¿Nace o se 
hace? Decodificar el ADN del emprendedor*, más de la mitad co-
menzó su primera compañía antes de los 30 años. A pesar 
de haber empezado a una edad relativamente temprana, 
la mayoría de los líderes emprendedores no principiaron 
sus proyectos como recién egresados de la educación su-
perior.

Más de la mitad de los encuestados se describen como 
“transformados”, lo que significa que ya tenían algo de 
experiencia fuera del mundo del espíritu emprendedor 
antes de arrancar sus proyectos. Si bien existen ejemplos 
de quienes dejaron la universidad para formar negocios 
inmensamente exitosos, como Bill Gates de Microsoft o 
Mark Zuckerberg de Facebook, en realidad éstos son ca-
sos excepcionales. En el estudio algunos señalaron que 
contar con algo de experiencia en los negocios es una 
base fundamental que aumenta la probabilidad de tener 
éxito en el futuro como emprendedor.

Muchos de los encuestados mencionaron que la expe-
riencia en un entorno corporativo es un importante cam-
po de entrenamiento. Cuando se les pidió clasificar los fac-
tores que contribuyeron al éxito de sus proyectos en orden 
de importancia, seleccionaron la respuesta “experiencia 
como empleado” como la de mayor impacto y si ésta es la 
mejor educación, el aula no se queda atrás. La educación 
superior fue clasificada como el factor más relevante por 
casi una tercera parte de los encuestados y solo fue supera-
da por la respuesta “experiencia como empleado”.

Sin embargo, al paso del tiempo la experiencia corpo-
rativa y el ascenso por las filas pueden reducir las pro-
babilidades de que los posibles líderes emprendedores 
incursionen por su cuenta. A medida que suben por los 
escalones corporativos y asumen mayores responsabilida-
des personales, quizá con una familia que mantener, el 
riesgo percibido de abandonar la seguridad de un puesto 
corporativo asalariado aumenta.

A pesar de la necesidad de tomar decisiones oportunas 
acerca del rumbo de sus carreras, el enfoque a largo pla-
zo es vital para los líderes emprendedores exitosos. De-
ben decidir por lo menos para los próximos cinco a diez 
años y ser valientes sobre la planeación de su futuro.

Socio Director Re  -
gi ón Noreste Er ns t 
& Young Mé  xi co.

Víctor Soulé

*Para consultar el estudio puede accederse a 
www.ey.com/MX/es/Services/Strategic-G
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LEGIS

Acciones colectivas
o de clase

COMPARTIENDO UN INTERÉS LEGÍTIMO COMÚN

Por Lic. Javier Navarro Velasco
Socio de Baker & McKenzie

N
uestro Derecho históricamente 
se había mantenido aparta-
do de los efectos Erga Omnes y 
adoptaba la teoría de la rela-
tividad de las sentencias; sin 

embargo, esto ha cambiado y la legislación 
en México permitirá acciones colectivas y 
amparos con efectos generales de inconsti-
tucionalidad. En Derecho la locución latina 
Erga Omnes (“respecto de todos” o “frente a 
todos”), se utiliza para referirse a la aplica-
bilidad de una norma, acto o contrato.

El Congreso Federal estudió la iniciativa 
sobre la Ley Federal de Procedimientos y 
Acciones Colectivas, reglamentaria al Ar-
tículo 17 de la Constitución, cuyo objeto 
principal es establecer los medios legales 
para la defensa procesal de los derechos 
difusos, intereses colectivos y derechos indi-
viduales homogéneos por la vía jurisdiccio-
nal. Los derechos difusos no tienen un titu-
lar y corresponden a personas indetermina-
das, ligadas por circunstancias de hecho; los 

colectivos tienen como titular a un grupo, 
clase o categoría de personas determinadas 
o determinables, ligadas por una relación 
jurídica, y los individuales homogéneos son 
derechos subjetivos individuales con un ori-
gen común e incumben a titulares determi-
nados. En resumen: se trata de la defensa de 
derechos que afectaron, afectan o pueden 
afectar a una colectividad.

La Ley establece como un concepto que 
la acción colectiva es la que se ejercita con 
objeto de proteger el derecho de un grupo 
de personas indeterminado o indetermi-
nable, que comparten un interés legítimo 
común. En este artículo nos referiremos de 
manera general a esta nueva institución ju-
rídica, que en nuestro país es todo un acon-
tecimiento legal, por el interés que refleja 
en la comunidad.

Estas acciones colectivas son una copia 
del derecho anglosajón, que tanto ha dado 
de qué hablar. Las más famosas en EU son 
las promovidas en contra de instituciones de 
crédito por cobros indebidos de comisiones, 
contra empresas contaminantes, farmacéu-

ticas, armadoras de autos, llanteras, etc. Por 
ejemplo, si un producto causa una afecta-
ción directa al consumidor, quiere decir que 
ese daño o perjuicio puede o pudo haberse 
causado a un grupo determinado o indeter-
minado de consumidores que adquirieron 
el mismo producto. Antes de esta Ley cada 
consumidor demandaba al productor o fa-
bricante individualmente, con la consecuente 
contradicción en las sentencias.

Bien encauzadas, estas acciones pueden ser 
favorables para remediar la irresponsabilidad 
de algunos fabricantes o prestadores de ser-
vicio; pero, viceversa, podrían ser objeto de 
presiones y litigios que luego traerían como 
consecuencia el aumento en costo de los pro-
ductos con motivo de todas las advertencias o 
cuidados legales que deben tener.

La Ley Federal de Procedimientos y Ac-
ciones Colectivas permite las acciones para 
obtener pretensiones declarativas o eco-
nómicas, entendiéndose por las primeras 
pretensiones de hacer, no hacer o dejar de 
hacer, y por las segundas, la reclamación de 
un pago determinado por concepto de re-
paración de daño o perjuicio.

En cuanto a la reforma a la Ley de Am-
paro, los efectos Erga Omnes se concretan a 
la declaración generalizada de inconstitu-
cionalidad, pues antes solo el amparo servía 
para restituir los derechos violados al que-
joso, pero dicha reforma permite que si una 
ley se declara inconstitucional, la autoridad 
está obligada a dejarla sin efecto, favore-
ciendo los intereses de la comunidad y no 
de unos cuantos, salvo en materia fiscal, por 
supuesto.

Hoy los consumidores pueden promover 
una acción colectiva (class action), en 
busca de ser indemnizados, además de 
sumar a dicha acción de clase a todos 
los afectados por el mismo daño, sin 
necesidad de litigar individualmente.
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FORMACIÓN ESPECIALIZADA

La Administración
 al servicio de la salud

El tema de la salud concierne no solo al sector 
público, sino también al ámbito corporativo y 
desde luego, al social. 

L
a administración de los servicios de salud no 
solo significa aplicar principios básicos al buen 
funcionamiento de clínicas, hospitales y orga-
nismos que dispensen servicios sanitarios tanto 
preventivos como curativos. Administrar la sa-

lud involucra a la organización y su personal, pero prio-
ritariamente incluye entender las necesidades de quienes 
reciben el impacto de los servicios: los pacientes.

Administrar un centro de salud implica el involucra-
miento del usuario del servicio como parte activa en los 
beneficios que recibe. El profesionista que administra un 
hospital o clínica no solo debe velar por que existan las 
instalaciones, materiales médicos, equipamiento de salas 
especiales, medicamentos e implementos especializados; 
además debe velar por los pacientes, entender sus necesi-
dades, identificar sus características, lo que determina ser-
vicios especializados y diferenciados que deben preverse.

A medida que la ciencia aplicada a la salud avanza, el 
promedio de edad aumenta y la medicina ha encontrado 
alternativas que precisan de un enfoque integrador. Esto 
involucra que el continuo en el velar por la salud vaya des-
de el periodo perinatal hasta el geriátrico. No basta que el 
médico esté especializado, sino que los servicios ofrecidos 
a niños, adultos y ancianos, precisan de incluir la creación 
de atmósferas conducentes a la prevención, cuidado y re-
cuperación de la salud. La creación de estos ambientes 

Rectora de las Escuelas 
Nacionales de Posgrado 
EGADE Business School y 
EGAP del Tecnológico de 
Monterrey. Cuenta con 
Doctorado en Economía 
(UT) y Maestría en 
Economía (Universidad 
de Vanderbilt). Fue 
Embajadora de México 
en la Unión Europea, Bél-
gica, Luxemburgo y el 
Consejo de Europa, y 
Subsecretaria de Asuntos 
Económicos.

Ma. de Lourdes 
Dieck Assad

para el paciente y sus familias, es una parte en apariencia 
intangible, pero curativa y fundamental en la obtención 
de mejores resultados. Es un aspecto de la administración 
de la salud, cuyo impacto se nota tanto por su ausencia 
como por su debida atención.

Un administrador de los recursos humanos de un cen-
tro hospitalario deberá considerar en la capacitación del 
personal, además de su formación técnica y actualizada, 
los métodos para el cuidado humano del paciente, las es-
pecialidades por grupo de edad, el apoyo psicológico y 
espiritual. No nada más se trata de ser médicamente efi-
cientes, eliminar los síntomas o incluso restaurar la salud: 
lo importante es brindar servicios integrales a la persona, 
que también es un todo, y en la que parte de su curación 
reside en su sentir, actitud, ánimo y capacidad de ser parte 
del proceso de sanación.

El desamparo experimentado por un paciente hospitali-
zado, puede ser paliado con un cuidado humanitario, que 
no debe dejarse al azar, sino formar parte de una visión 
administrativa sensible al tipo y calidad de servicios brin-
dados en un nosocomio, incluyendo apoyo psicológico y 
social, así como una relación cercana entre personal y pa-
ciente. Puede decirse que el paciente debe encontrar en 
quienes le proporcionan los servicios de salud, un entorno 
de “familia”, en que se procura llenar todos los espacios 
de soporte que el enfermo requiere para su recuperación 
y alivio físico y espiritual.

Resumiendo: la administración de servicios de salud tie-
ne una base de conocimientos de planeación de negocios y 
aspectos financieros y contables, un complejo fundamento 
operativo con procesos y procedimientos que cumplen efi-
caz y eficiente la provisión de los servicios de salud. Pero 
para lograr la eficiencia y al mismo tiempo ofrecer un en-
torno humano y sensible a los requerimentos del paciente, 
el administrador debe formar un equipo con distintas espe-
cialidades y capacidades, para integrar el “todo” esencial 
para el paciente: salud física, tranquilidad mental, recupe-
ración espiritual y bienestar anímico. A la par de la ciencia 
médica que avanza constantemente, los cuidados colatera-
les y humanitarios del usuario de los servicios de salud tam-
bién avanzan en su forma de entregarse, por lo que surge la 
necesidad de capacitación continua y actualización respec-
to de la mejor forma de contribuir a la salud, el bien más 
sagrado del ser humano, lo que conlleva un gran privilegio 
y responsabilidad para este sector de servicios.
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MONEY & MORE

 Evite fraudes 
en su empresa

Por César Pérez Orozco
Gerente de la Práctica de Asesoría-Forensic de KPMG en México

D
e acuerdo con la Encuesta de Fraude en México 2010 
de KPMG, cerca de 80% de los fraudes en las com-
pañías es perpetrado por un empleado. Ante un clima 
donde la inseguridad ha generado un ambiente de in-
certidumbre y desconfianza, tanto los individuos como 

las compañías buscamos la forma de protegernos ante los riesgos de 
ser víctimas de la delincuencia en cualquiera de sus modalidades. 
Comúnmente pensamos que el delincuente está fuera de nuestra 
zona de seguridad, que puede representar la oficina o centro de 
trabajo, y al sentirnos seguros dejamos de observar el entorno y 
confiamos en que no pasará nada.

Podemos definir fraude como “un acto deliberado de abuso de 
confianza, que aprovechándose de engaños, se realiza para obtener 
un beneficio sin consentimiento de la empresa afectada”. En base 
a esto, podemos afirmar que los resultados de esta encuesta apoya-
rían la hipótesis de que en el proceso de reclutamiento las empresas 
están contratando a los empleados que perpetrarán el 77% de los 
fraudes que sufra la compañía.

En el proceso de reclutamiento algunas compañías se limitan a 
recibir copias de documentos sin cotejarlos ni validarlos con una 
fuente externa. Algunas empresas también hacen exámenes psico-
métricos y/o socioeconómicos, pero terminan siendo solo un requi-
sito más para llenar el expediente del empleado; no hay un análisis 
a detalle de los mismos. Básicamente recibimos como empleados a 
todo tipo de personas sin pasar por un filtro de escepticismo sus do-
cumentos o a la veracidad de sus antecedentes. No hay un proceso 
profundo, objetivo y eficiente de debida diligencia.

La contratación de personas “recomendadas” debería ser doble-
mente vigilada y analizada debido a que, como lo he observado a 
través de muchas investigaciones, los delincuentes buscan llevarse a 
las empresas a sus cómplices ya sea como empleados, proveedores o 
incluso como clientes. En adición, el personal recomendado gene-
ralmente funge en mandos medios o altos, y la encuesta de KPMG 
muestra que si bien 15% de los fraudes ha sido identificados con la 
alta dirección de las empresas, el impacto económico de este grupo 
de ejecutivos con un perfil de entre 35 a 50 años y una antigüedad 
de 10 a 15 años, es de 51% del total de los 18 mil 200 millones 
de pesos del daño económico estimado por fraudes perpetrados al 
sector privado en México para el año 2010.

En el proceso de monitoreo del personal, las empresas deben Encuesta de Fraude en México 2010, KPMG en México

considerar la vigilancia periódica de la situación de los empleados, 
para mantenerse alerta acerca de los cambios en su estilo de vida, 
que pueden ser injustificables, e incluso, advertir repentinas modifi-
caciones en su rutina de trabajo. Una herramienta valiosa para un 
monitoreo permanente es una línea de denuncia, ya que 48% de 
los fraudes fueron detectados gracias a la denuncia de un emplea-
do, cliente, proveedor o en forma anónima.

Desafortunadamente muchas compañías obvian un proceso le-
gal al despedir a los empleados que cometieron un ilícito, general-
mente por costobeneficio. Sin embargo, solo se está viendo el costo 
inmediato, ya que el costo intangible que genera hacia adentro de 
la organización (“si robo, lo peor que me puede pasar es que me co-
rran…”) y hacia afuera, a nivel reputacional, puede ser importante.

No es una invitación a buscar culpables o sospechosos, sino una 
reflexión de cómo modernizar sus herramientas de prevención, 
monitoreo y detección de fraudes, que además permita controlar el 
acceso de personal a su compañía y disuadir a sus empleados que 
por alguna razón pueden estar presionados o motivados a cometer 
un delito mínimo en su compañía. Recuerde que todo delincuente 
siempre comienza con un ilícito pequeño.

En el proceso de reclutamiento las 
empresas están contratando a los em-
pleados que perpetrarán 77% de los 

fraudes que sufrirán
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Deporte = Salud
SOCIEDAD COMPROMETIDA

El deporte es la unión en-
tre la buena alimentación 
y la salud integral, pues 
el ejercicio nos enseña y 
forma, pero también nos 
obliga a estar atentos a 

nuestro cuerpo

Maestra en Adminis-
tración Pública (UANL). 
Licenciada en Lengua 
Inglesa (ITESM). 
Colabora en la revista 
Reporte Indigo. Miem-
bro del Consejo de la 
Organización Ciudadana 
Evolución Mexicana 
y ex Diputada Federal 
2003-2006. Autora de 
Maquío mi padre (Gri-
jalvo) y Curul 206, una 
visión del Congreso.

Tatiana Clouthier

L
os juegos Panamericanos acaban de romper un 
mito en el país en lo referente a que sí es posible 
hacer bien las cosas. Por un lado, la organización 
no solo mostró unidad, trabajo en equipo y ca-
pacidad, sino también un nivel de profesionalis-

mo y amor por llevar a cabo una labor de excelencia. Un 
ejemplo claro de esto fueron la inauguración y clausura 
del evento, en las que se mostró un espectáculo de nivel 
mundial.

Por lo anterior, vale la pena felicitar no solo al Gobierno 
estatal de Jalisco, sino a las autoridades federales involucra-
das, pero sobre todo, a la población jalisciense que sin in-
terés alguno, más que el de sacar la casta, mostró que los 
mexicanos unidos y decididos podemos cosechar magníficos 
resultados.

No dejo de lado que hubo detalles como el de las go-
teras, que debieron ser atendidas y cuidadas para que no 
volvieran a interferir con las competencias. Sin embargo, 
esos sucesos no dejaron que se opacara el evento.

Las cosas buenas no acaban allí, pasamos a la gran 
cantidad de medallas que los deportistas mexicanos consi-
guieron, ya que esta nueva generación de jóvenes si es de 
una madera distinta: traen garra y hambre interna. Estoy 
segura de que ellos son los que impulsarán al país, porque 
están hechos de esfuerzo, amor, pasión y capacidad para 
dar lo mejor, sin importar las limitaciones que tienen fren-
te a cada uno.

Por otro lado, este acontecimiento nos obliga a ver todo 
lo que el deporte nos aporta, a pensar qué estamos ha-
ciendo para mejorar nuestra salud. Si bien es cierto que el 
deporte nos genera entretenimiento y formación, también 
proporciona bienestar personal a quienes lo practican. 
Ante los acelerados aumentos de obesidad infantil en el 
país, diabetes y otras enfermedades que se presentan a ni-
vel nacional, vale la pena detenernos a ver lo importante 
que resulta cuidar nuestra salud.

Recordemos aquellas frases trilladas que afirman: 
“mente sana, cuerpo sano”, “somos lo que comemos” y 
“una manzana al día aleja a los doctores”. La conclusión 
de estas tres termina siendo la misma: al final el cuidado y 
la salud dependen de uno mismo. Por ello, es fundamental 
que desde pequeños enseñemos a los niños a comer sana-
mente y crear hábitos positivos.

El deporte es la unión entre la buena alimentación y la 
salud integral, pues el ejercicio nos enseña y forma, pero 
también nos obliga a estar atentos a nuestro cuerpo. Ade-

más, ayuda a alejar el ocio y las tentaciones al formar há-
bitos de trabajo y constancia a través del entrenamiento 
y diversión sana que lleva a los jóvenes a alejarse de las 
drogas y malas compañías.

Una vez más repito que los Juegos Panamericanos nos 
dejaron mucho como país, incluso nos mostraron ejemplos 
de liderazgo y aspiración que servirán de muestra para 
que otros niños y jóvenes copien y se esfuercen para lo-
grarlo.

Ya es diciembre, último mes del año, en donde los feste-
jos y la flojera por el frío comienzan a aflorar, espero que 
esto no sea un pretexto para que dejemos de lado nuestro 
compromiso con la salud alimenticia, y mucho menos, con 
la de nuestra mente y cuerpo. Recuerden que su cuidado 
personal paga a corto, mediano y largo plazo.

BIENESTAR PERSONAL
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FRANQUICIAS

La Franquicia
como fuente de salud

La primera riqueza es la salud y su ver-
dadero valor se conoce cuando falta.

Ingeniero Industrial de la 
Universidad Iberoameri-
cana (UIA), con Maestría 
en Administración de 
Empresas  (ITESM) 
y Alta Dirección de 
Empresas (IPADE). 
Director General y Socio 
de Orbere Consulting; 
Director & Asociados; 
Asesoría y Consultoría en 
Franquicias, entre otras. 
editorial@playersoflife.com

Ing. René Díaz 
Domínguez
Socio Director 
Gallastegui Armella 
Franquicias 

S
alud, de acuerdo a la definición de la OMS 
(Organización Mundial de la Salud), “es el 
estado de completo bienestar físico, mental y 
social”. Es decir, puede definirse como el ni-
vel de eficacia funcional y metabólica de un 

organismo viviente, en su interacción con la sociedad y 
su medio. Algunos factores que influyen para que una 
persona esté y se conserve sana son: alimentación, lugar 
donde habita, orígenes genéticos, costumbres, estilo de 
vida y estado emocional.

La salud y belleza son áreas importantes a nivel perso-
nal, la gente quiere sentirse bien, mantener una calidad 
de vida y poseer siempre un buen aspecto para la edad 
que tiene. Es por ello que hoy en día, tanto mujeres como 
hombres, gastan más dinero y tiempo en su cuidado per-
sonal y preventivo, al igual que en la recuperación de al-
gún aspecto importante de su apariencia y salud.

Esta situación ha hecho que negocios dedicados a esta 
rama se estén desarrollando en forma más activa en el 
mercado. Una forma de expandirse y atender las necesi-
dades del mercado creciente de la sociedad es mediante 
el modelo de Franquicia.

En la actualidad podemos ver este modelo de nego-

cios en áreas tan variadas como clínicas dentales (Imagen 
Dental), cuidado de la vista (Ópticas Devlyn, con una red 
de más de 100 franquicias) y cuidado del peso corporal 
(La Dieta de los Asteriscos, la cual asesora en un plan 
personal de alimentación, y Quita Kilos, que ofrece la 
oportunidad de controlar el peso asistiendo a conferen-
cias de orientación y motivación, así como a través de la 
venta de alimentos saludables).

También existe una red de franquicias-negocios muy 
especializados en resolver alguna problemática en par-
ticular, por citar algunos ejemplos, hay establecimientos 
que atienden el daño causado por la diabetes, como lo 
hacen las Clínicas Help o una institución como Veintec, 
la cual ha adquirido tecnología de vanguardia para el 
tratamiento de varices o problemas reproductivos. Otro 
negocio es Red Crea, en que es posible acceder a trata-
mientos como fertilización in vitro, inseminación artifi-
cial y servicios de laboratorio de andrología.

En el rubro de salud, las franquicias de farmacias y la-
boratorios médicos son las que más crecen. Farmacias del 
Ahorro tiene 700 establecimientos, Farmacias GI más de 
dos mil y las del Dr. Simi están cerca de los tres mil. En este 
segmento también hay especialistas, como Farmacias Me-
dina y Homeopathic Center, mismas que comercializan 
medicina alternativa; así como los Laboratorios Clínicos 
del Chopo, centro experto en análisis clínicos de todo tipo. 
Asimismo está el súper de la salud con la marca Plenia, que 
se constituye como el primer autoservicio franquiciable en 
México dedicado al cuidado de la salud y el bienestar, con 
gran variedad en equipo médico, ortopedia, rehabilita-
ción, nutrición, maternidad, homeopatía y farmacia.

Para ubicar la importancia de la franquicia en el cuida-
do de la salud puede decirse que hace dos años, solo seis 
de cada 100 franquicias en México tenían que ver con 
salud. Hoy ya suman 12% de los 70 mil puntos de venta 
y las mil 300 insignias mexicanas que operan en el país. 
Detrás de las franquicias de restaurantes y comida rápi-
da, son la tercera categoría más importante y de más alto 
crecimiento. Es por ello que podemos afirmar que el sec-
tor de Franquicias se incrementa junto con la necesidad 
y preocupación de cuidar la salud, el bien más preciado y 
valioso del ser humano.
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COACHING

Estrategias fiscales
UNA VENTAJA FINANCIERA

3. Para cada caso o problema específico existe más de una so-
lución, criterio o posición, por lo que es importante elegir aquella 
que sea viable, apegada a la legislación fiscal aplicable, sin afectar 
la operación de la empresa.

5. En ciertas ocasiones se debe recurrir a los medios de defensa 
para que un contribuyente conserve o acceda a sus derechos, por 
lo que también es importante conocer los antecedentes respecto 
a las tesis o jurisprudencias que se hayan emitido en relación a la 
circunstancia específica.

Para efectos de llevar a cabo la implementación de las estrategias 
fiscales, sería recomendable utilizar la siguiente metodología, no 
obstante éstas se desarrollen con recursos propios de la empresa 
y/o con apoyo de asesores externos:

1. Entender el negocio, examinando la información financiera 
de la empresa e incluso realizando recorridos en el sitio donde se 
lleva a cabo la operación.

2. Elaborar un diagnóstico de la situación fiscal a través del aná-
lisis de cálculos específicos, así como de las declaraciones anuales y 
dictámenes fiscales de ejercicios anteriores.

3. Llevar a cabo una lluvia de ideas sobre las posibles alternativas 
a implementar. En esta etapa es cuando cobra relevancia la crea-
tividad y cabe señalar que nunca deben desecharse ideas antes de 
valorarlas y cuantificar el beneficio de las mismas. Recuerden, lo 
simple es mejor.

4. Implementar la idea, verificar los resultados y darle manteni-
miento a la misma, ya que las disposiciones fiscales son muy diná-
micas.

Por último, es importante señalar que por lo general toda es-
trategia fiscal, además del soporte técnico, requiere un adecuado 
soporte documental (facturas con requisitos fiscales, contratos bien 
estructurados, etc.) y contable (registro de las operaciones de con-
formidad con las Normas de Información Financiera).

Por Carlos González Cabral
Director de Impuestos y Servicios Legales, Deloitte Torreón

L
as finanzas consisten en obtener y aplicar de la mejor 
manera los recursos monetarios provenientes de fuentes 
internas y externas, e inciden directamente en el desa-
rrollo operativo de las empresas. Con base en lo anterior, 
un costo que debe planearse y controlarse, de la misma 

forma como se hace para otros conceptos (sueldos y prestaciones 
de los trabajadores, compras, etc.), debe ser el relacionado con los 
impuestos, ya que constituye generalmente uno de los renglones 
más importantes en el estado de resultados para la determinación 
de la utilidad neta y afecta la competitividad de las empresas.

Los impuestos (pertenecientes a las fuentes internas) pueden ge-
nerar un financiamiento en beneficio de la empresa a través de la 
reducción de la base de los mismos, diferimiento en su pago, acele-
ración en la recuperación de saldos a favor, o bien, simplemente del 
correcto cumplimiento de las obligaciones fiscales, evitando el pago 
de actualizaciones, recargos y/o multas, entre otros. 

Dentro de las disposiciones fiscales existen beneficios explícitos, 
es decir, aquellos que están a la vista de todos y que son contados, 
como por ejemplo, la aplicación de la deducción inmediata sobre 
bienes nuevos de activo fijo, la posibilidad de recuperar saldos a 
favor, etc.; y beneficios implícitos, los cuales surgen de la interpre-
tación de dichas disposiciones y de la combinación de diversos be-
neficios explícitos, pero sobre todo requieren de estudio constante 
y creatividad.

En este sentido, es de suma importancia diseñar las estrategias 
adecuadas y oportunas que permitan optimizar la carga tributaria, 
generando por consecuencia ventajas financieras. Esto debe reali-
zarse tomando en cuenta los siguientes aspectos:

1. Para darle solución a una situación fiscal específica se deben 
identificar perfectamente todas sus características y componentes.

2. Las disposiciones en materia tributaria siempre se aplicarán 
estrictamente (alcance igual al de los términos literales utilizados), 
pero siempre en armonía con otras disposiciones (civiles, mercan-
tiles, laborales, etc.)
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LIDERAZGO

Lecciones 
de liderazgo

PATCH ADAMS

A
hora comienzo una nueva serie de temas de-
nominada: Lecciones de Liderazgo con los lí-
deres, en la que pretendo reflejar aprendizajes 
relacionados con el liderazgo de mis conver-
saciones con importantes personajes reconoci-

dos por su acción comprometida; lecciones que pudieran 
representar una buena inspiración para descubrir nuevos 
comportamientos transformables en hábitos para apoyar 
un liderazgo más efectivo.

El humor, como muchos otros temas, ha sido objeto de 
estudio a lo largo del tiempo. Los sociólogos consideran 
que fomenta la confianza y consolida la cohesión dentro 
de los grupos. Estas son dos de las condicionantes más 
importantes para el ejercicio del liderazgo, mejorando 
sustancialmente los resultados de un grupo.

El sentido del humor es habitual en una persona alegre. 
Es fácil percibir este rasgo de carácter en la expresión de 
cada persona, sobre todo en su sonrisa, la cual no se ad-
quiere con cirugías plásticas (aunque algunas de estas inter-
venciones han dejado sonrisas perennes en sus pacientes).

Hace algunos años, tuve la fortuna de coincidir con 
Patch Adams, fundador del concepto o ciencia de la ri-
soterapia en un evento de liderazgo promovido por estu-
diantes de la Universidad de las Américas en Puebla, don-
de participé como orador sobre motivación y liderazgo. 
En varias ocasiones pude charlar con él y comprendí por 
qué tanta gente admira su ánimo y alegría permanente. 
Un día antes del seminario recorrimos algunas calles del 
centro de la ciudad. Noté incluso que su forma de vestir 
(pantalón holgado y metido dentro de sus calcetas rojas 
con rayas blancas a la altura de las rodillas; camisa roja de 
manga larga y una corbata blanca con bolas de muchos 
colores, cabello canoso recogido por una liga y lentes re-
dondos), resultaba congruente con su buen ánimo frente a 
la vida. Entendí cómo su espíritu de lucha social despertó 
el interés de Hollywood para inmortalizar su trayectoria 
en la película que lleva su nombre, estelarizada por un 
gigante de la pantalla grande: Robin Williams.

Durante la cena me compartió su malestar por el mon-
taje hollywoodesco de su historia, que se mostró indiferente 
ante su verdadera lucha centrada en el amor y no sólo en 

Director de la Cátedra de 
Liderazgo del Tecnológico 
de Monterrey. Durante 
22 años ocupó diferentes 
cargos directivos del 
Grupo CEMEX. Fue 
Coordinador de Asesores 
del Secretario de Gober-
nación y Subsecretario de 
Empleo y Política Laboral. 
Es fundador de SELIDER. 
editorial@playersoflife.com

Por Javier Prieto 

la diversión. Creí haber comprendido su ideal, que con-
sistía en transformar cada acto simple de la vida en una 
expresión genuina de amistad; pero le pedí que me con-
fiara exactamente por qué luchaba, y respondió: “Busco 
emprender una revolución que nazca de nuestras acciones 
aparentemente insignificantes, de expresiones sencillas de 
amor; como un simple saludo o una sonrisa, un consejo 
profundo o una broma que relaje la tensión del ambiente”. 
Esto puede lograrse, agregó, en una nueva práctica médica 
que además de diagnosticar el síntoma fisiológico, entienda 
el valor de la vida. Es algo así como mezclar la medicina 
con la vida real de cada uno de los pacientes.

La experiencia de Patch Adams sintetiza lo que trato de 
comunicarte en este capítulo: el buen humor y la risa pue-
den ayudarte a encarar con mejor ánimo las circunstan-
cias de la vida; transforman tus pensamientos negativos 
en sentimientos positivos, además de generar un ambiente 
relajado donde se dan los resultados. La risa es natural en 
el ser humano y sus efectos siempre son positivos: confian-
za, esperanza, ánimo y paz. Además resulta contagiosa y 
ayuda a eliminar las toxinas. Entonces, ¿qué esperamos 
para reír con mayor frecuencia? 

Hunter Doerthy Patch Adams nació el 28 de mayo de 1945. Fundó el Insti-
tuto Gesundheit! (¡Salud! en alemán) en 1972, basado en dos principios: 
servir a la humanidad a través de la medicina y nunca más tener otro mal 
día. Hoy es un reconocido conferencista y todos los fondos que recauda 
con esta actividad los destina a su Instituto
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L
as sociedades modernas (particularmente urba-
nas) vivimos una constante paranoia creyendo 
que la naturaleza está llena de miles de ame-
nazas a nuestra salud. Por eso construimos una 
barrera con cientos de productos químicos, su-

puestamente para protegernos. En esta obsesión por la 
higiene hemos comenzado a hacernos daño a nosotros y 
a la naturaleza que nos mantiene.

Por miles de años la humanidad vivió permanentemen-
te expuesta a la naturaleza. Si durante toda su historia 
la población ha vivido en condiciones deplorables de hi-
giene y salud (el agua entubada se generalizó hasta prin-
cipios del siglo XX, cuando ya éramos más de mil 600 
millones de personas), ¿cómo es que ha tenido una explo-
sión demográfica tan alarmante? Hemos vivido cientos de 
miles de años sin higiene, ¿por qué debe ser distinto hoy?

Esta paranoia ha tenido sus efectos en la salud y el am-
biente (y por supuesto, en nuestra economía). Por ejem-
plo, las alergias se han disparado en el mundo desarrolla-
do debido al debilitamiento del sistema inmune, por falta 
de exposición a agentes patógenos naturales durante la 
infancia. Como ya no comemos tierra ni nos arrastramos 
por el piso, somos más vulnerables. El abuso de antibió-
ticos ha fortalecido a muchos patógenos que cada vez es 
más difícil combatir y requieren medicinas más peligro-
sas. Vaya, el simple hecho de lavarse las manos con de-
masiada frecuencia reduce la acidez natural de la piel e 
incrementa la incidencia de infecciones.

También se ha generalizado el uso de antidepresivos 
o ansiolíticos hasta para tratar problemas de obesidad. 
¿Será casualidad que en cuatro años en EU el gasto de las 
farmacéuticas en publicidad dirigida al público masivo se 
haya triplicado?

Si esto nos hace daño a nosotros, el impacto ecológico 
es severo. Los productos de higiene personal y cosméticos 
contienen sustancias químicas que en humanos pueden 
resultar hasta cancerígenas, pero que cuando se van por 
la regadera o se tiran a la basura, podrían causar severas 
alteraciones genéticas y hormonales en los ecosistemas 
(incluso pueden regresar a nosotros a través de los alimen-
tos). Ejemplo de esto son el triclosán y triclocarbán, dos 
agentes antibacterianos que se encuentran en práctica-
mente todos los jabones de uso diario. Está comprobado 
que la exposición excesiva a estos químicos pueden cau-

sar alteraciones hormonales. En la naturaleza provocan el 
desarrollo de “súper bacterias” (inmunes a todo), lo que 
representa un significativo riesgo ambiental y de salud, 
pues dichas bacterias se encuentran en cuerpos de agua 
donde la gente pudiera estar expuesta a infección.

SUSTENTABILIDAD

Tanta higiene
¿Nos está matando? Biólogo Marino (UABCS) 

y Maestro en Ciencias 
(CIBNOR). Director de 
Sustentabilidad y Asesor 
Científico en DESUS y 
titular del área de Consul-
toría en Sustentabilidad 
Corporativa. Ha migrado 
desde la investigación en 
ecología marina hasta la 
consultoría en sustenta-
bilidad integral, pasando 
por la conservación y res-
tauración de ecosistemas, 
la economía de la pesca 
y el ordenamiento territo-
rial, entre otras áreas de 
investigación.

Carlos Viesca

La lista de ejemplos puede seguir y seguir. En gene-
ral, el problema es que el consumismo ha hecho del uso 
de productos químicos algo tan cotidiano, que ni siquie-
ra nos ponemos a pensar en lo que contiene un espray 
aromático, un limpiador de pisos o una píldora. Vemos 
las etiquetas y solo con leer lauríl-sulfato de sodio o me-
tilisotiazolinona nos da pereza sentirnos ignorantes y 
pensamos: “si viene en el producto, ha de ser bueno”. Si 
supieran que el famoso tratamiento para el pelo, a base 
de chocolate, tiene formaldehido, que es un fijador y po-
tentísimo cancerígeno que usamos con mucho cuidado 
en los laboratorios de biología, ¿seguirían aplicándoselo 
en la cabeza?

Si queremos una vida segura, sana y económica debe-
mos ser menos antisépticos y dejar que nuestro cuerpo se 
haga cargo de sí mismo, pues requiere de su dosis diaria 
de naturaleza para vivir sanamente. Pero sobre todo, de-
bemos ser unos consumidores menos pasivos e ignoran-
tes.
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ÁNALISIS PLAYERS

Relájate y blíndate 
del estrés

A causa de la vida acelerada en la actualidad, 
las técnicas de relajación y meditación se han 
convertido en una herramienta popular para 
la sociedad.

Por Staff PLAYERS of life*

E
l deseo por controlar el estrés de cada día y la búsqueda 
de alternativas para mejorar la salud física y emocional, 
ha hecho más común la práctica de terapias. A medida 
que pasa el tiempo los lugares que ofrecen este tipo de 
opciones y la demanda por asistir se han incrementado 

exponencialmente.
La Universidad Autónoma Metropolitana reveló que 43% de la 

población adulta en México sufre de estrés, siendo ésta la causa 
de distintas enfermedades cardiacas, gástricas, respiratorias y más. 
Estas tensiones son provocadas por frustraciones y necesidades in-
satisfechas que se ven reflejadas en 80% de enfermedades y 90% de 
padecimientos mentales.

Recientemente CNN publicó que la situación de inseguridad e 
inestabilidad laboral son las causas más significativas del estrés en 
los mexicanos. La tensión se ha incrementado en Baja California, 
Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas, donde 
el crimen organizado es recurrente. Además esto ha causado la dis-
minución de la productividad profesional en casi 30%.

La Secretaría de Salud señaló que estamos en el segundo lugar 
internacional por padecimiento de estrés laboral. “A la gente le 

preocupa tanto perder el empleo, como salir a la calle cuidándose 
de un asalto o de ser víctima de una acto violento, sin deberlo, sim-
plemente por estar en determinado lugar”, señaló un especialista 
de la BUAP. Por eso los métodos para combatir el estrés y evitar 
enfermedades se han convertido en una herramienta útil y común, 
en México y el mundo.

La ciencia ha comprobado que la meditación y los métodos de 
relajación son efectivos. El doctor Richard J. Davidson y su equi-
po de investigación de la Universidad de Wisconsin, publicaron en 
Psychosomatic Medicine un estudio donde participaron 14 empleados 
de una compañía de biotecnología, quienes recibieron clases, indi-
caciones y audio de meditación por una semana. Se compararon 
sus funciones cerebrales con las de otros empleados y se analizaron 
sus niveles de sistema inmunológico. Luego de ocho semanas los 
trabajadores que habían practicado los métodos reflejaban más 
actividad eléctrica, mayor nivel de anticuerpos y estabilidad emo-
cional.

Existen variados métodos de relajación y meditación. Los más 
comunes son meditación mantra (Om y Mu) y meditación conscien-
te (enfocarse en los pensamientos y sentimientos). La respiración, 
hipnosis y relajación muscular progresiva y de autocontrol también 
son recurrentes. Como en todo, hay tendencias en las técnicas de 
relajación. Por ejemplo, las celebridades utilizan la cristaloterapia 
basada en energía y la composición de piedras en el cuerpo; moxi-
bustión mediante la aplicación de calor en puntos específicos; reiki 
a través de transmisión de energía; acupuntura o terapia zen, que 
es el enfoque budista de la psicoterapia. La tecnología también con-
tribuye proporcionando maneras de meditación con aplicaciones 
en smartphones, entre ellas destacan bSerene (muestra técnicas de 
meditación), Breath Brake (ejercicios de respiración) y Yogi Sleep 
(para relajarse y dormir).

A pesar de que el mundo y el ambiente en que hoy vivimos causa 
el aumento del estrés en las personas, la misma sociedad ha creado, 
se ha informado, investigado y puesto en práctica distintas alterna-
tivas para mejorar su calidad de vida.

Fuentes:
-http://iphone.podnova.com/trends/app_teaches_relaxation_techniques.html
-www.elmundo.es/elmundosalud/2003/08/22/salud_personal/1061568459.html
-www.informador.com.mx/mexico/2008/4313/1/padece-estres-casi-la-mitad-de-los-
adultos-en-mexico.htm
-http://noticias.universia.net.mx/en-portada/noticia/2010/01/19/155517/estres-mal-
43-ciento-poblacion-adulta-mexico-uam.html
-www.cnnexpansion.com/mi-carrera/2011/01/17/inseguridad-eleva-estres-en-mexico
-www.mt.org.mx/mt_al_dia.php 
-www.tendencias-moda.com/2011/04/las-celebrities-y-sus-tecnicas-de-relajacion/

*En este artículo colaboró Lucía Madero Marroquín
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SEGURIDAD SOCIAL

Protección 
de la salud

¿VERDAD DE HECHO Y DERECHO?

Mexicano. Abogado. Apasionado del Derecho Social. 
Catedrático en UVM Campus Monterrey y Cumbres, 
ITESM Campus Monterrey, UANE Plantel Reynosa y UAG 
Campus Acapulco.
Conoce más de él: www.mexicodebesaliradelante.
blogspot.com
Nos gustaría saber tu opinión: editorial@playersoflife.com

DATOS DEL COLABORADOR

Por José Manuel Gómez Porchini 

E
l artículo 4º Constitucional esta-
blece literalmente lo siguiente, al 
tratar el tema de la salud: “Toda 
persona tiene derecho a la pro-
tección de la salud. La ley defini-

rá las bases y modalidades para el acceso a 
los servicios de salud y establecerá la concu-
rrencia de la Federación y las entidades fe-
derativas en materia de salubridad general, 
conforme a lo que dispone la fracción XVI 
del artículo 73 de esta Constitución”.

Es decir, la Carta Magna concede el dere-
cho a la protección de la salud, pero remite 
a la ley, sin decir cuál, para indicar sus lími-
tes. Aquí empiezan los problemas. Por “ley” 
podemos entender la Ley General de Salud, 
que, por cierto, solo marca directrices de lo 
que es la salud y cómo puede cuidarse, pero 
no establece mecanismos para esa protec-
ción. Luego están las leyes de seguridad so-
cial: IMSS, ISSSTE, Fuerzas Armadas, Or  -

ga nismos Públicos Descentralizados, uni  ver-
sidades públicas y otros entes que brin dan 
seguridad social y por ende, protección a la 
salud, pero que cuentan con un candado in-
menso, infranqueable: nada más protegen a 
quienes estén sujetos a una relación laboral 
formal. La única ley un poco más general es 
la del IMSS, que resguarda la salud de los 
trabajadores inscritos ante un patrón par-
ticular e incluye a sus familias. El resto de 
las personas en otra situación en definitiva 
quedan fuera de la protección constitucio-
nal del mencionado artículo.

Ahora bien, el patrón con uno o varios tra-
bajadores que piensa que por no inscribirlos 
en el seguro social podrá ahorrase unos pe-
sos, comete el error más grande que pueda 
existir. Tal vez el seguro no le realice una vi-
sita de inspección. Quizá. Pero ante el even-
to de un riesgo de trabajo que incapacite a 
un obrero no inscrito ante el seguro social, 
el patrón puede perder íntegro patrimonio y 
quedar endeudado por varias generaciones.

Lo mejor y más barato para el patrón es 
dar de alta a sus trabajadores. Es un con-
sejo legal que todos deben escuchar. Pero 
nos queda el problema de los más de 50 
millones de mexicanos que si bien trabajan, 
no cuentan con un empleo formal. Hasta 
el momento es inexistente una forma lógi-
ca de apoyarlos, lo que convierte al sistema 
de protección de la salud en México en un 
simple enunciado muy bonito, una retórica 
maravillosa y un deseo ferviente de que sea 
verdad, pero totalmente ajeno a la realidad.

En estas páginas he tratado de hacer va-
ler que toda la población forma parte de la 
sociedad, gasta y consume, y por tanto, es 
contribuyente de impuestos, sobre todo, los 
indirectos. La propuesta que se eleva aho-
ra es tomar el equivalente a tres puntos del 
IVA para garantizar la seguridad social de 
cada mexicano, mediante cuentas de aho-
rro individual.

Tecnológicamente es fácil, jurídicamente 
no tiene trabas y constitucionalmente solo 
se requiere la voluntad política de nuestros 
legisladores para que funcione. Protegería 
a todos, generaría ahorro interno por más 
de 200 mil millones de pesos al año y ayu-
daría a combatir el comercio informal, el 
contrabando y por supuesto, acrecentaría 
la recaudación por IVA casi al doble de lo 
actual. Cuestión de pensarlo fríamente, cal-
cular costosbeneficios y querer a México.
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ALTRUISMO

El Sistema México
IMPARTIENDO VALORES A TRAVÉS DE LA MÚSICA

Por Samantha Fematt 

P
or medio de orquestas, bandas 
y coros Francisco Garza y José 
Camelo buscan complementar 
la educación integral de niños y 
jóvenes en México a través de la 

música. Lo hacen implementando el pro-
grama musical de El Sistema en escuelas 
y centros recreativos. Éste es un programa 
que ha logrado rescatar a 300 mil niños en 
Venezuela, donde se originó hace 36 años.

Método
El Sistema es un programa de educación mu-
sical capaz de crear grandes músicos y cam-
biar drásticamente la vida de miles de niños, 
al acercar la música clásica a los jóvenes y 
familias de recursos limitados. La finalidad es 
prevenir la desintegración del tejido social y 
además sirve de herramienta para la protec-
ción de la niñez. Ambos amigos vieron este 
método como una excelente opción para di-
fundir los valores y complementar la educa-
ción en las escuelas mexicanas, pues “además 
de un gusto musical, es una escuela de vida”. 

Consideran que al participar en una orques-
ta o en un coro, el niño aprende y ejercita 
valores para vivir en comunidad, inculcando 
la responsabilidad, perseverancia, trabajo en 
equipo, disciplina, tolerancia y sentido de 
aportación personal para un fin común.

A tres meses de haber iniciado este pro-
yecto, Francisco y José mencionan que se 
encuentra en una etapa de desarrollo. Han 
trabajado horas extras para implementarlo 
en el mayor número de instituciones. A la 
fecha El Sistema ya fue adoptado por Ciu-
dad de los Niños, lugar en donde encues-
taron a más de 600 jóvenes. “Primero de-
cidimos preguntarles a los niños si estaban 
interesados en formar parte del programa”, 
a lo que 75% respondió afirmativamente a 
su disposición de invertir horas extras con 
el fin de aprender a tocar un instrumento.

Actualmente tienen más de 300 niños 
inscritos, quienes reciben una instrucción 
de dos horas diarias, cuatro días a la sema-
na. Las clases son impartidas por un grupo 
de maestros de larga trayectoria profesional 
tanto nacional como internacional. En esta 
institución se están formando dos orquestas 

Queremos que a 
través de la música 
y las orquestas los 
niños encuentren 

una motivación, que 
se sientan parte de 
algo más grande

y bandas sinfónicas y de igual manera, se 
ha ampliado el excelente coro con el que 
ya cuenta la organización, el cual se está 
integrando al programa. Para el 2015 pre-
tenden que los beneficiados sean cinco mil 
niños y niñas. Para lograrlo buscan “involu-
crar a muchas personas dispuestas a ayudar 
al prójimo y a trabajar en pro de la comu-
nidad”. No solo quieren sumar más intere-
sados en apoyar tan noble causa, sino tam-
bién a empresas grandes y pequeñas para 
que les brinden su respaldo económico, 
considerando que hay 85 mil MiPymes (mi-
cro, pequeñas y medianas empresas) en NL, 
que contribuyen con 50% del PIB local.

Las contribuciones pueden ser a través 
de donativos de instrumentos en los cinco 
centros de acopio en distintas puntos de la 
ciudad: Ciudad de los Niños (Zarago-
za 659 sur, Col. La Pastora, CP 67100) y 
El Sistema (Cañada 115, Col. Veredalta, 
66270 San Pedro Garza García), entre otros. 
O bien, mediante donativos económicos en 
pequeños montos mensuales, semestrales y 
anuales, o aportaciones únicas (todas deduci-
bles de impuestos). Otro apoyo es con tiem-
po, ideas y trabajo (por ejempo, organizando 
y planeando eventos para la procuración 
de fondos, campañas financieras, búsqueda 
de donativos de instrumentos y proveedo-
res o conseguir voluntarios). “Si queremos 
un cambio social debemos hacerlo nosotros 
mismos, lo más pronto posible”.

Para más información ingresa a www.elsistema.mx

José Camelo y Francisco Garza, Co fundadores de El Sistema México
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ADVANCE

Premios Effie 2011
AGENCIA DE MEDIOS MPG

La campaña “Dura y Perdura” de Cemex de-
mostró nuevamente que el trabajo en equipo 
y las ideas frescas e innovadoras pueden lle-
gar muy lejos, haciendo a MPG acreedora de 
la presea de bronce Effie 2011.

Punto clave de la campaña
Mientras el mercado de la construcción retoma los antiguos niveles 
de crecimiento, los ingresos de Cemex dependen de los que a su 
vez generan las pequeñas y medianas obras, modelo de negocio 
que enfrenta las barreras de compra que los decisores de marca (al-
bañiles) tienen hacia los cementos Cemex, situación ante la que se 
determinó cómo eliminar las barreras para mejorar la percepción 
de las marcas de la cementera en múltiples mercados, contribuyen-
do a la construcción del concepto de marca madre.

Para acercarse a los albañiles Cemex utilizó sus costumbres, gus-
tos y hábitos como vehículos para diseminar un mensaje cercano. 
Entendiendo el estilo de vida del trabajador de la construcción, se 
estableció la importancia de que hicieran suyo el mensaje y tener 
presencia en sus diferentes actividades. Cemex debía enfatizar en 
los beneficios aportados a la labor del albañil, garantizando la cali-
dad de su labor. Para asegurar la correcta transmisión del mensaje, 
se comunicó tanto en momentos de trabajo como en otros espacios 
personales, tal como lo haría un amigo.

Por diferentes puntos de contacto, se cubrió en 360° la vida de 
los trabajadores y la estrategia de comunicación fue infiltrarse en su 
círculo y acompañarlos, adaptándose a su modo de convivencia y 
trasmitiendo esa alegría y picardía que los caracteriza. Tal estrate-
gia logró conectar con el consumidor y lo más relevante: se tradujo 
en excelentes resultados de negocio para Cemex.

Responsabilidad de MPG al obtener un Effie
Para MPG haber ganado este premio es motivo de satisfacción y 
a la vez un impulso a continuar con el esfuerzo para generar es-
trategias de medios que fortalezcan las marcas y el negocio de sus 
clientes.

El Effie se suma a la serie de reconocimientos obtenidos en los 
últimos dos años: Agencia del Año, y premios a la Efectividad y 
a la Campaña Mejor Dirigida (los tres en el Festival de Medios 
en Valencia, España), así como el León de Oro en la categoría de 
Mejor Campaña Localizada por el caso City Cup de Nike (Festival 
Internacional de Cannes), entre otros.

En particular para MPG Monterrey, oficina liderada por Marina 
Günther, el Effie es la culminación de un gran trabajo desarrollado 
en conjunto con Cemex, y sin duda, es un motivo de orgullo.

Perspectiva para MPG después del Effie
Estos reconocimientos son un motor para continuar con el esfuerzo 
diario de desarrollar estrategias de medios que cubran todos los 
puntos de contacto eficaces, traduciéndose en beneficios para sus 
clientes.

MPG Monterrey lleva ocho años de experiencia en el mercado 
regiomontano, y ha venido consolidando su crecimiento al ofrecer 
servicios de estrategia y compra de medios a clientes como Cemex, 
Telcel, Gruma, Distribuidora Alen, HEB, Grupo Modelo y Lala, 
entre otros. El equipo encabezado por Marina Günther, conforma-
do por 33 profesionales, opera desde la metodología y estándares 
de MPG a nivel nacional y tiene como principal activo en la gene-
ración de soluciones para sus clientes el talento del equipo local, 
para cual, el Effie obtenido representa un impulso que los hará 
continuar dando siempre su mejor esfuerzo.
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ADVANCE

Preservando 
las células madre

LA ESPERANZA VIVE EN TI

Por Samantha Femat

L
as células madre tienen la capa-
cidad de transformarse y espe-
cializarse en diferentes tejidos y 
órganos. Los avances científicos 
han demostrado que son una es-

peranza de vida muy prometedora en tra-
tamientos de diversas enfermedades, y en 
la regeneración y reparación de tejidos y 
órganos dañados.

El primer dato médico para tratar de curar 
ciertos padecimientos con células madre se 
remonta a casi un siglo. El primer trasplante 
alogénico se intentó en Francia en los años 
50, específicamente en personas con leuce-
mia, pero fue hasta 1958 cuando el Doctor 
Jean Dausset descubrió los antígenos HLA 
(sistema vital para conocer si los tipos de san-
gre y/o tejidos del donante y el receptor son 
compatibles). Esto inició innumerables inves-
tigaciones en el campo de la médula ósea. 
En 1968 el primer trasplante de médula de 
personas relacionadas se efectuó entre dos 
hermanos. Luego, en 1998, la sangre del cor-
dón umbilical entró en escena, con el primer 
trasplante de células de esta índole a un niño 
de cinco años que padecía anemia de Fanco-
ni. En los 90 comenzó la investigación para 
conservar las células madre por un plazo in-
determinado. Finalmente en 1993 surgieron 
los primeros bancos de cordón umbilical con 
la tecnología de criopreservación.

Los países europeos empezaron el desa-
rrollo y aplicación de esta tecnología. Ac-
tualmente hay cerca de 107 bancos en el 
mundo, la mayoría públicos. Un tercio de 
ellos se encuentran en Europa. El primer 
banco de sangre de cordón umbilical públi-
co fue el de Nueva York, creado en 1993 
por el Doctor Pablo Rubinstein. En el 2001 
abrió el primer banco de esta índole en 
México, el cual hoy ocupa el cuarto lugar 

internacional. Se estima que al menos hay 
una docena de ellos. En el 2006 Monterrey 
se convirtió en sede de uno de estos centros 
de investigación científica, naciendo así 
BIOSS Células Madre, la primera y única 
organización en ofrecer un servicio integral 
para la recolección, resguardo, multiplica-
ción, diferenciación e investigación de las 
células madre que se obtienen de adultos 
(mayores de 18 años) y de recién nacidos.

¿Cómo se almacenan las células?
Para este proceso se realiza un procedi-
miento inicial de reducción de volumen y 
congelación lenta programada (criopreser-
vación), posteriormente se pasa a la fase de 
almacenamiento a largo plazo en nitrógeno 
líquido a temperaturas de -160 a -190°C. 
Las ventajas de almacenamiento son mu-
chas, las células madre del adulto tomadas 
de la sangre periférica pueden aislarse y 
multiplicarse in vitro. Basta una muestra de 

sangre del paciente para obtenerlas. Pue-
den congelarse por más de 60 años sin que 
se vean afectadas y no hay posibilidad al-
guna de rechazo, porque son las células del 
propio paciente, es decir, autólogas.

Sin embargo, si el interesado padeció o 
padece de enfermedades críticas, de base 
descompensada, infección o hemorragia 
activa, el proceso no puede llevarse a cabo. 
Cabe mencionar que antes de iniciar debe-
rá realizarse una minuciosa valoración por 
parte del médico tratante.

BIOSS cuenta con siete laboratorios que 
cumplen con los estándares de bioseguri-
dad internacional, equipo automatizado 
que disminuye el riesgo de errores técnicos 
y tanques de criopreservación de última ge-
neración, y puede mantener resguardadas 
las células madre en congelación hasta que 
el paciente o familiares responsables deci-
dan continuar su criopreservación, donar-
las o desecharlas.

Agradecemos a BIOSS Células Madre por la valiosa información.
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Monterrey 
a la vanguardia

FACTURACIÓN MODERNA

Una empresa regiomontana 
autorizada por el SAT, que 
ofrece servicios de factura-
ción electrónica a través de 
internet.

F
acturación Moderna es una em-
presa de reciente creación, faculta-
da por el Servicio de Administra-
ción Tributaria (SAT) para operar 
como Proveedor Autorizado de 

Certificación (PAC) de los Comprobantes Fis-
cales Digitales a través del Internet (CFDI).

En entrevista con Jaime Villareal, Geren-
te General, menciona que la compañía fue 
creada para contribuir en el desarrollo del 
país mediante el cuidado del planeta, evi-
tando el uso excesivo de papel, así como 
facilitando la recaudación de impuestos y 
mejorando los procesos administrativos de 
las organizaciones de negocios.

“Este modelo de facturación electróni-
ca entró en vigor el 1 de enero de 2011 y 
se espera que en los próximos dos años se 
estandarice para todos los contribuyentes”. 
Están obligados a expedir CFDI quienes 
obtienen ingresos superiores a cuatro millo-
nes de pesos. Como requisitos para emitir 
tal documento deberán contar con los cer-
tificados de Firma Electrónica Avanzada 
(FIEL) vigente y de Sello Digital (CSD), al 
igual que contratar los servicios de un PAC.

De acuerdo con el Gerente General de 
Facturación Moderna, se pueden ver casos 
de éxito a nivel mundial donde las empresas 
registran ahorros en papel o espacio para 
archivar su papelería contable, de la misma 
forma aumentan la capacidad de respuesta 
tecnológica con sus socios y logran mejorar 
la prioridad en sus citas de entrega y mante-
ner sus capitanías. Con este modelo de fac-
turación en solo unas horas pueden tenerse 

reportes sobre el estatus de las entregas a los 
centros de distribución, lo que eficienta y 
agiliza la gestión de las cuentas por cobrar, 
el lead time y el fill-rate. También señaló que 
la incorporación de este método reduce las 
cargas administrativas y genera una mayor 
seguridad jurídica.

Sin embargo, Villarreal comentó que 
existe una resistencia de adopción, pues 
“todos nos acostumbramos al papel”, no 
obstante una de las razones es la descon-
fianza hacia la digitalización y la inseguri-
dad informática prevaleciente en internet, 
a lo que cabe destacar que los CFDI son 
inviolables debido al desarrollo de siste-
mas de encriptación de los datos. En este 

El SAT, al igual que organis mos 
como GS1 AMECE, destacan 
los siguientes bene ficios al 
adoptar la factura electrónica:
-Optimiza el ciclo comercial, 
ad mi nistrativo y logístico emi-
sor-receptor
-Reduce cargas administrati-
vas: de 80 a 85% de los cos tos 
de emisión y almacenamien to
-Eficienta el registro y captura
-Facilita elaborar reportes di-
versos, declaraciones y repor-
tes fiscales mensuales
-Mejora la cobranza
-Transparenta la tesorería
-Agiliza la cadena de sumi-
nis tro: empresa a empresa, 
em pre sa a cliente, empresa 
a Gobierno
-Representa un elemento di fe-
ren  ciador en materia de com-
petitividad: B2B, B2C, B2G

sentido, el compromiso y objetivo de Fac-
turación Moderna es velar por la confiden-
cialidad de la información de cada uno de 
sus clientes con mecanismos de salvaguarda 
de alta tecnología. Otras de sus funciones 
como PAC es validar el Certificado del Se-
llo Digital, verificar la estructura de las fac-
turas electrónicas de quienes las expiden y 
el contenido del mensaje. Además, es impo-
sible que los autores nieguen haber emitido 
electrónicamente dichos comprobantes y lo 
más importante, las empresas pueden tener 
la confianza de que se elimina la posibilidad 
de rechazo de deducciones por parte de las 
autoridades por recibir facturas apócrifas.

Jaime Villarreal, Gerente General de Facturación Moderna, SA de CV
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MÉXICO HOY

El IFE 
ante las elecciones del 2012

Por Raúl Blackaller Velázquez
Abogado y Máster en Educación

Un IFE cuestionado
El Instituto Federal Electoral llega a estas instancias con un fuerte las-
tre al ser profundamente cuestionado en las elecciones del 2006. Su 
actuación, si bien no fue reprobable, sí fue blanco de duras críticas. 
Los consejeros actuales se han visto envueltos en escándalos financie-
ros por los excesivos gastos y prestaciones que se han otorgado. 

Un IFE incompleto
Los diputados no se han puesto de acuerdo con la elección de los 
tres consejeros electorales que faltan desde el 30 de octubre del 2010.

Los cinco retos del IFE de cara al 2012
El IFE tiene cinco retos en este proceso: seguridad (elaboración de 
un catálogo de secciones de atención especial por situaciones de 
riesgo), trasparencia, actualización del padrón electoral, recupera-
ción de credibilidad como institución y garantía de realización de 
las elecciones trasnacionales.

La breve historia
Pasó de ser un organismo controlado por el Gobierno Federal a 
una institución pública autónoma, responsable de organizar las 
elecciones federales. En ese periodo se han abierto y cerrado mu-
chos ciclos para mejorar los espacios democráticos en el país, es-
trechamente vinculados a la lucha jurídico-política de los últimos 
diez años.

El juez de campañas
En las últimas reformas el IFE ha sido algo más que el organizador ciu-
dadano de las elecciones, ahora es un juez de campañas que califica la 
calidad de la contienda. Esto genera un nuevo problema: mientras que 
el acusador desea que se le haga justicia, el acusado espera ser absuelto.

Supervisor de medios de comunicación
La propaganda negra no es considerada por la Constitución como un 
delito, sin embargo, se destacan dos tipos de faltas dentro de los spots 
publicitarios: la calumnia y la denigración. Mientras la calumnia es 
acusar a una persona física de un delito que no cometió, la denigración 
ocurre con las personas morales, en este caso, los partidos políticos.

Las preguntas
El cuestionamiento entre los ex integrantes del IFE, académicos 
y especialistas de los derechos político-electorales y de los proce-
dimientos administrativos en la organización de los procesos elec-
torales es la siguiente: ¿cómo se llegó a una situación en la que el 
Instituto está cotidianamente inmerso en controversias? Consiste 
tal vez en el cambio radical del rumbo de un organismo que en su 
origen fue tan pensado y reflexionado. ¿Es acaso el procedimien-
to especial sancionador de la reforma electoral de 2007 que lo ha 
puesto en una ruta de constantes litigios con los partidos políticos? 
¿Seremos capaces de defender la institución política más valiosa 
que tenemos y no dejar que un grupo de políticos con espíritu im-
perialista pueda desvirtuarla y ocuparla en tareas inútiles que no 
aportan nada a la democracia? ¿Tendremos un IFE lo suficiente-
mente fuerte para enfrentar las elecciones por venir?
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Por David Pérez

E
l año que viene no solo será muy activo en materia po-
lítica y electoral para México. Alrededor del mundo se 
llevarán a cabo 40 procesos electorales, de los que 17 
tendrán como objetivo elegir a un Presidente o su igual 
en el Ejecutivo, es decir, la posición más pública y tras-

cendente de las repúblicas democráticas.
Dando un breve repaso a Europa (uno de los principales socios 

estratégicos de México), Finlandia, Rusia, España y Francia, en-
tre otros, tendrán comicios. En Francia hay que seguir a Nicolás 
Sarkozy y ver si capitalizó los resultados de la última reunión del 
G-20 en Cannes, en la que quiso presentarse como el mayor defen-
sor del euro, lo que le sirve para retomar las preferencias electorales 
a favor, o si por el contrario, los últimos sondeos se hacen realidad 
y el socialista François Hollande se convierte en Presidente, con el 
nada menor apoyo de Ségolène Royal, popular ex candidata pun-
tera que perdió en segunda vuelta con Sarkozy en 2008.

Si una coincidencia tendrá la elección de Francia con la de Es-
paña será el tema de la urgente generación de empleo que hoy 
está en niveles históricos, cercanos a 22.6% de la población acti-
va, duplicando ampliamente la media comunitaria (10.2%). En las 
próximas semanas hay que seguir la pista para saber si finalmente 
Mariano Rajoy, quien en varias ocasiones ha sido aspirante por 
el Partido Popular, se mantiene a la cabeza del socialista Alfredo 
Pérez Rubalcaba, quien, paradójicamente, tiene una mala imagen 
por su participación en el cuestionado Gobierno de Rodríguez 
Zapatero. Aquí habrá que ver si Los Indignados desempeñan un 
papel preponderante y logran influir o no en la afluencia electo-
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ral o las preferencias generales. En Rusia tendrán que analizar su 
acuerdo con una jugada doble. Por un lado, decidir si su ex Pre-
sidente y actual Primer Ministro, Vladimir Putin, regresa por un 
nuevo término presidencial; y a su vez, si Dmitri Medvédev, actual 
Presidente, ahora se presentará como candidato a Primer Ministro 
en un claro enroque de posiciones. Además las elecciones serán 
importantes para todos los países de la antigua URSS, porque ser-
virán de referente acerca de si los rusos están de acuerdo, no solo en 
la forma en que el conservador Partido Rusia Unida ha gobernado, 
sino también, si están dispuestos a darle una nueva oportunidad al 
Partido Comunista, o bien, si quisieran conocer la forma de gobier-
no del Partido LiberalDemócrata, más identificado con el centro. 
Hasta ahora la evidencia muestra que las dos últimas opciones se-
rán poco factibles, así que la rotación entre Medvédev y Putin es 
casi un hecho.

En América dos supuestos enemigos políticos también tendrán 
elecciones. En Venezuela se prevé que el Polo Patriótico respalde a 
Hugo Chávez, mientras que la oposición, encabezada por la Mesa 
de la Unidad Democrática y el Frente Constitucional pretenderán 
arrebatarle la Presidencia a quien hoy se estaría presentando como 
candidato por tercera ocasión consecutiva, luego que esto fuese 
aprobado en la enmienda de 2009. En este ejercicio, para ganar, 
o al menos competir con posibilidades, la Mesa y el Frente estarán 
obligados a encontrar un candidato con la suficiente fuerza para 
atraer las simpatías de la clase media y alta, las cuales se han man-
tenido más críticas ante una tercera reelección.

Unos comicios que también impactarán a México y el mundo, 
sin duda serán los de Estados Unidos. Ahí los ciudadanos defini-
rán si por segunda ocasión le confieren su respaldo al demócrata 
Obama, después de una franca caída en las encuestas por su inca-
pacidad para resolver todos los retos que enfrenta el país; o si por 
el contrario, le dan la posibilidad a otro republicano, quizá Rick 
Perry, Gobernador texano conservador, conocido por señalar la 
necesidad del envío de fuerzas armadas estadounidenses a México 
para apoyar en el combate a la delincuencia organizada.

En 2012 los ciudadanos deberán decidir el futuro de sus pueblos. 
Ojalá, igual que lo espero para México, lo hagan con responsabi-
lidad, objetividad y respaldando a quien ofrezca la garantía de ser 
un buen gobernante y no solo al mejor candidato.
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SOCIALITÉ

Wine & Wise
ERNST & YOUNG

Carlos Zambrano y Pilar Pliego Javier y Héctor Silveyra

José Olmedo y Víctor Villarreal Fernando Pérez y Víctor Soulé

Emilio González, Andrés Garza Herrera, Daniel de la Garza y Alejandro Rodríguez Leonardo Martínez, Aldo Villarreal y Ramón Topete
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Daniel Ceseña, Rosa García y Gilberto Walle

Jesús Malagón y Alejandro Rodríguez 

Felipe Vega y Carlos Rochín

Alfonso Garza Garza, Presidente de la Coparmex Nuevo León y Víctor Soulé, Socio Director 
Región Noreste de Ernst & Young México

Con el fin de fomentar relaciones de negocio a través de se-
siones after office, Ernst & Young organizó la primera edición 
del evento denominado Wine & Wise, con PLAYERS of  life 
y Vinoteca como patrocinadores oficiales. La cita fue en el 
Club Industrial, donde distinguidas personalidades del ámbi-
to empresarial del Estado acudieron para compartir ideas y 
escuchar la conferencia del invitado de honor, Alfonso Garza 
Garza, Presidente de la Coparmex NL.

Garza explicó a los presentes la historia de este organismo, 
así como los objetivos y actividades que ha llevado a cabo en 
los últimos meses. Mencionó que su función es representar 
a los empresarios en el diálogo social y en foros, así como 
exigir la subordinación de sociedad y Gobierno a leyes justas, 
claras, sencillas, viables, estables y de aplicación general, que 
sean fruto de un proceso de legislación democrático que las 
legitime.

Actualmente Coparmex cuenta con mil 400 empresas 
afiliadas en NL, las cuales transmiten con autoridad las in-
quietudes de los empresarios por medio de una misma filo-
sofía. Buscan la participación ciudadana para aportar a la 
mejora del país, luchando por la claridad y transparencia. 
Su Presidente hizo énfasis en que “unidas las empresas es 
más fácil exigir a las autoridades que se cumplan las cosas”. 
Concluyendo la plática, se dio paso a una serie de reflexiones 
y a una sesión de preguntas y respuestas. Posteriormente, el 
Sommelier de Vinoteca compartió una breve explicación de 
las principales características de los vinos que se ofrecieron 
durante la velada, aprovechando los asistentes para degustar-
los, mientras compartían entre ellos consejos y perspectivas 
empresariales que generan valor en el entorno social.

Jorge Salinas, Alejandro Martínez, Arturo Villarreal y Federico Cantú
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SOCIALITÉ

Foro Mundial RH 2011
Un evento de dos días reunió a líderes empresariales, altos directi-
vos responsables de los recursos humanos, directores funcionales y 
diferentes profesionales, para dar a conocer las mejores prácticas y 
tendencias en esta área, fue el resultado del Foro Mundial Recursos 

Humanos 2011, que se llevó a cabo en el Club Industrial donde la 
organización estuvo en manos de ERIAC, asociación de recursos 
humanos fundada hace 46 años.

IMPULSANDO LÍDERES DE NEGOCIOS

Eduardo Valenti, Erika Díaz, Sergio Gutiérrez, Ricardo Saldívar y Roberto Vázquez Luis Fernando Reyes y Martha Maeda

Marcela Escobar y Samantha Ruiz Gregorio Portés y Álvaro Madero

Sandra Cantú y Gerardo Meza Jorge Treviño y Mario de la Garza
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SOCIALITÉ

Lujo y experiencia
Para vivir la experiencia de la Fórmula 1 en un simulador profesio-
nal y observar el nuevo reloj que la marca Oris lanzó al mercado, 
BMW Sierra Motors y la joyería Ghiberti se unieron para orga-

nizar un elegante cóctel. La cita fue en la agencia de BMW Valle 
Oriente, donde los asistentes tuvieron la oportunidad de manejar el 
simulador y participar en un atractivo sorteo.

ORIS Y FÓRMULA 1

Alfredo Sapien y Gabriel Rincón Jorge Serrano Jr., Jorge Serrano y Andrés Caso

Mario Garza y Luis Garzón Osvaldo Martínez, Omar Galicia y Edgar Treviño

Mónica Benavides, Eugenio Leal y Rafael Garza Los asistentes disfrutando del simulador de la Fórmula 1
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SOCIALITÉ

Presentación
Land Rover y Highpark se unieron por dos motivos: presentar la 
nueva SUV de Range Rover: Evoque, y despedir la antigua Pista 
de Pruebas, ya que se convertirá en sede de la nueva joya arquitec-

tónica de Highpark. Por tal motivo se ofreció una velada en que los 
invitados disfrutaron de un concierto de jazz y de pequeños manja-
res preparados por el Chef  Alberto Sentíes.

LAND ROVER & HIGHPARK 

Memo Llaguno, Miguel Herrera y Thomas Himes Gaby Beltrán de De la Garza y Alejandra Fernández de Salinas

Ricardo López Canales y Ricardo López Zorrilla Ana Carolina Dávila y Juan Nuñez

Jorge Guerra Salinas y Teté Clariond de Guerra Raúl Ávila y Dayra Rodríguez 
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SOCIALITÉ

México-Brasil
La Asociación de Egresados de EGADE Business School Mon-
terrey organizó el foro “Cómo aprovechar las oportunidades de 
negocio”, en que se convocó a voces autorizadas en la relación 
comercial entre México y Brasil, tanto empresariales como de Go-

bierno de ambos países, quienes explicaron las estrategias y accio-
nes específicas para generar negocios con esta gran economía. Para 
amenizar el evento se contó con la música de la batucada y salas 
de exposición con comida e información de la cultura brasileña.

ALIANZA PARA EL CRECIMIENTO

Roberto Díaz Martínez, Eugenio Clariond, María Elena Bolson, Luly Dieck 
y Andrés Franco Abascal

Laura Romero, Agostinho Gonçalves y Daniel Sierra

Sandra Fernández, Junior Alcántara y Fabiana Tavares Azucena Macías y Joaquín Maass

Rubén Villarreal y David Cortés Melchor Llavona y Ramiro Guerra
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SOCIALITÉ

Cóctel y sorteo
El lanzamiento de su primer reloj bajo la marca Karch fue el mo-
tivo por el cual un exclusivo grupo de personas se reunieron en la 
joyería. 

Durante la velada los asistentes tuvieron la oportunidad de dis-

frutar un agradable cóctel y escuchar al Señor Benjamín Karch, 
quien explicó a los presentes un poco más acerca de esta nueva 
creación y anunció al ganador del sorteo, afortunado poseedor de 
un reloj de la nueva firma.

 KARCH

Juan Félix Cárdenas Dávila, Benjamín Karch, Edmundo Manzotti y Samuel Budnik Miguel Cueva y Rodrigo Abud 

Emma Santos de la Garza y Claudia Chávez de García Susana de Gómez y Oscar Gómez 

Maya de Lozano y Javier Lozano  Sonia de Lozano y Roberto Lozano
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NUMERALIA

Mexicanos
saludables

Fuentes: Sistema Nacional de Información en Salud (SINAIS), Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) y www.cnnexpansion.com

49 millones
652 mil

793
mexicanos cuentan
con seguridad social.

Del total de unidades 
del sector salud,87% pertenecen al 

sector público y

13% a unidades 
médicas privadas.

El mercado privado 
de servicios hospitalarios 
tiene un valor de 24mil millones 

de dólares.
En el país existen 
médicos por cada mil habitantes.

1.96 
En 2010 nacieron

823,070 mexicanos que
contaban con seguridad social; mientras que

1 103,078no poseen este 
servicio.

México tiene un gasto 
en salud per cápita de

dólares 850

Los servicios estatales 
de salud surten solo 

61.2% 
de las recetas expedidas.

 44 millones es 
el número de 
afiliados al 
Seguro Popular.

Durante el 
2010se realizaron

12 millones

84 mil

805consultas externas 
en establecimientos 
médicos particulares. 0.74

Los hospitales públicos
poseen un promedio de

camas por cada 
mil habitantes.

millón
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millones es 
el número de 
afiliados al 
Seguro Popular.
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Fuentes: escuela.med.puc.cl, clarin.com y www.psicopedagogia.com

5 Genios y sus 
enfermedades

Extraños padecimientos, desórdenes mentales 
y enfermedades mortales son algunos de los 
males que grandes personajes de la historia 

han enfrentado.

Vincent Van Gogh
Reconocido por su talento como pintor, también se caracterizó por 
padecer una serie de enfermedades psicológicas y físicas. Van Gogh 
sufrió momentos de depresión, hostilidad y agresión, los cuales lo lle-
varon al suicidio. Para su corte de oreja hubo un detonante: el síndro-
me de Meniere, que le llenaba la cabeza de zumbidos y le provocaba 
mareos que siempre terminaban en un vómito.

Ludwing Van Beethoven
La extraordinaria genialidad y productividad de Beethoven no fue dis-
minuida por la influencia de sus múltiples dolencias, sino por el contra-
rio, en periodos críticos, ésta se vio incluso exacerbada. A la sordera, 
su enfermedad más conocida, se agregaron otros padecimientos, como  
cirrosis hepática, nefropatía y pancreatitis crónica, así como alteracio-
nes gastrointestinales, bronquiales, articulares y oculares.

Albert Einstein
Se considera, sin fundamento sólido, que Albert Einstein padecía sín-
drome de Asperger, un conjunto de condiciones mentales y conduc-
tuales que forma parte del espectro de trastornos autísticos. Se dice 
que el gran físico, por ejemplo, no habló hasta los tres o cuatro años 
y no lo hizo fluidamente hasta los nueve, además fue un niño con be-
rrinches violentos y repetía cada oración que decía, características de 
esa enfermedad.

Miguel Ángel
El célebre pintor y escultor fue víctima de diversos padecimientos, en-
tre ellos la gota, que se distingue por la inflamación de las articulacio-
nes debido al aumento desmedido en los niveles de ácido úrico. Obse-
sionado, mientras pintaba en la Capilla Sixtina, el genio renacentista 
solo comía y bebía vino de un recipiente recubierto de plomo, metal 
que dañó sus riñones y desencadenó la gota.

Stephen Hawking
Con una carrera científica de más de 40 años, este físico teórico britá-
nico presenta la enfermedad de la motoneurona, probablemente una 
variante de la esclerosis lateral amiotrófica (ELA). Recibió el diagnós-
tico de su padecimiento cuando tenía 21 años y los médicos dijeron 
que no sobreviviría más de dos o tres años. Perdió gradualmente el uso 
de brazos, piernas y la voz, y a partir de 2009 quedó completamente 
paralizado.

ENCICLOPLAYERS
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 1. FIFA dio a conocer tiene asegurados 300 millones de dólares por la venta de entradas para los Mundiales del 2018 y 2022  2. Los Dodgers 
de Los Ángeles y el Comisionado de Beisbol de las Grandes Ligas acordaron vender el equipo  3. Cristiano Ronaldo recibió la Bota de Oro, 
galardón que lo situó como el futbolista que más goles anotó en la temporada 2010-2011  4. El keniano Geofrey Mutai ganó e impuso marca 
en el maratón de Nueva York  5. Murió el campeón mundial de los pesos pesados, Joe Frazier  6. La ATP le otorgó a Novak Djokovic el 
trofeo que lo acredita como el mejor tenista del 2011  7. Adrián González ganó el Guante de Oro; es su primer galardón en la Liga Americana 
 8. Concluyeron los Juegos Parapanamericanos Guadalajara 2011  9. El clavadista Yahel Castillo y cinco deportistas más recibieron el Premio 
Nacional del Deporte 10. Fue inaugurado el Salón de la Fama del Futbol en Pachuca, Hidalgo  11. Felipe Calderón anunció que apoyará propuesta 
de Guadalajara para ir por la candidatura de los Juegos Olímpicos 12. En polémica decisión, Manny Pacquiao derrotó a Juan Manuel Márquez 
13. Se dio a conocer que Rayados jugará su primer partido del Mundial de Clubes el 11 de diciembre 14. El atleta regio Porfirio Arredondo 
impuso récord Parapanamericano en la prueba de powerlifting 15. Los Tigres de la UANL consiguieron calificar a la Liguilla del Apertura 2011 
como tercer lugar general
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 1. Informe de la ONU señaló que Noruega es el país donde mejor se vive  2. Líderes del G20 se reunieron en Cannes, con el compromiso 
de cooperar en favor del crecimiento económico y el empleo  3. Líder de las FARC, Alfonso Cano, murió tras operativo militar en Colombia 
 4. El asteroide gigante 2005 YU55 pasó cerca de la Tierra, a una distancia considerablemente menor a la de la órbita lunar  5. El Doctor 
Conrad Murray fue declarado culpable de homicidio involuntario de Michael Jackson  6. Lucas Papademos fue nombrado nuevo Primer 
Ministro griego  7. Hacienda denunció ante la PGR irregularidades financieras en el endeudamiento de Coahuila  8. México asumió la 
presidencia del G20; en 2012 se llevará a cabo la reunión en Los Cabos  9. Eric Holder, Fiscal General de Estados Unidos, aseguró que no 
tolerará otra operación como “Rápido y Furioso”  10. En accidente aéreo, murió el Secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora  11. La 
izquierda fue la primera fuerza en definir a su virtual candidato presidencial para 2012; López Obrador resultó elegido 12. Alejandro Poiré fue 
nombrado nuevo Secretario de Gobernación por el Presidente Felipe Calderón  13. Anunció Femsa que hará refrigeradores en planta verde 
para operar con energía 100% renovable  14. Abrió Best Buy en NL; invirtió un millón de dólares  15. Ernesto Dieck Assad, Director General 
del Hospital San José asumió la Presidencia de la Asociación Nacional de Hospitales Privados
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